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I Venerdì del RUP  la manutenzione degli immobili
della PA linee guida anac

La Formazione Asmel direttamente nel tuo
Uff icio! Appuntamenti  formativi  on¬line
(webinar) gratuiti per i soci Asmel Tutti i
venerdì dal 25settembre al 29 gennaio 2015
dalle ore 11.30 alle ore 12.30 30 OTTOBRE
DALLE 11,30 ALLE 12,30. Manutenzione degli
immobi l i  del la P.A:   l inee guida ANAC,
A v v o c a t o   V i t o   R i z z o ,   e s p e r t o   d i
contrattualist ica pubblica, consulente e
formatore in materia di appalti e di procedure
di gara telematiche. IL WEBINAR IN SINTESI:
La manutenzione degli immobili pubblici
rappresenta un settore tra i più delicati per la
Pubblica Amministrazione. Non sempre infatti
l e   S t a z i o n i   A p p a l t a n t i   i n d i v i d u a n o
co r re t t amen te   l a   s tessa  na tu ra  de l l a
prestazione messa a gara. In questi appalti,
infatt i ,  confluiscono elementi propri  sia
dell'appalto di servizi che dell'appalto di lavori.
Con la Determinazione n. 7 del 28/04/2015
l'Autorità Nazionale Anticorruzione ha pertanto
emanato delle Linee Guida che rappresentano
per le Stazioni Appaltanti e per gli stessi
operatori uno strumento finalmente chiaro per
inquadrare la prassi applicativa e i criteri
stessi di valutazione del rapporto tra interventi
infrastruttural i  e ciclo di  vi ta del l 'opera
pubblica, punti nodali anche della stessa
Direttiva Appalti 2014/24/UE in via di recepimento.) SCALETTA: 1.Qual è la natura degli appalti per la
manutenzione degli immobili pubblici? 2.Quali sono i criteri per valutare l'attività prevalente dell'appalto
misto? 3.Quali informazioni vanno inserite nella Documentazione di gara? 4.Come si individua il miglior
rapporto qualità/prezzo anche alla luce della Direttiva 2014/24/UE? 5.Come va gestita la fase
esecutiva? 6. Question Time Come Partecipare:Basta una postazione PC connessa a internet e un
collegamento audio. Partecipa direttamente dalla tua scrivania e poni le domande al relatore attraverso
la chat. Iscriviti seguendo le semplici indicazioni contenute nella mail d'invito. Successivamente ricevi la
mail di conferma dell'iscrizione con il link per accedere nel giorno e nell'ora indicata. Prossimo
Appuntamento: I VENERDI DEL RUP CONTINUANO IL 6 NOVEMBRE CON: AVCPASS, PASSOE,
BANCA DATI NAZIONALE: SIMULAZIONI PRATICHE
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Servizi Informativi

Se r v i z i  G r a t u i t i   d i   i n f o rmaz i one   pe r
individuare, nel flusso incessante delle novità
legislative e procedurali ,  solo ciò che è
importante e significativo per gli enti locali
RASSEGNA STAMPA Quotidiana è la finestra
aper ta  su l l ' in formazione dedicata ag l i
amministratori e agli operatori degli enti locali
con articoli selezionati da oltre 1000 quotidiani
e periodici nazionali e locali. Ogni mattina, le
notizie più importanti della giornata sono
disponibili direttamente nella casella di posta
degli utenti registrati. Speciale CONTRATTI E
APPALTI Settimanale di informazione giuridica
in materia di appalti e di contrattualistica
pubblica con le novità normative, le principali
pronunce giurisprudenziali,  le sezioni di
approfondimento sulle sentenze di Consiglio di
Stato e Corte dei Conti e sull'attività e le
pronunce dell'ANAC, corredati da consigli
p r a t i c i   e   p a r e r i   l e g a l i   d e i   n o s t r i
esperti.Speciale FONDI PA Settimanale di
informazione su tutti i bandi e i fondi europei,
nazionali e regionali per gli Enti locali e le
relative scadenze. La newsletter settimanale
cont iene  la rassegna degl i  ul t imi bandi
pubblicati con la possibilità di scaricare la
modulistica allegata, in Trova Bandi la ricerca
m i r a t a   d i   t u t t i   i   b a n d i .
http://62.77.55.15/asmel_eu_ORIGINAL/index.php?option=com_visforms&view=visforms&id=7
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I Venerdì del RUP

La Formazione Asmel direttamente nel tuo
Uff ic io!  Appuntamenti   formativ i  on l ine
(webinar) gratuiti per i soci Asmel Tutti i
venerdì dal 25 settembre al 29 gennaio dalle
ore 11.30 alle ore 12.30 MODULO: LA NUOVA
PA 1. Durc On Line: funzionalità e criticità
dopo il Decreto 30 Gennaio 2015. 2. AvcPAss
2.1, Passoe, Banca dati nazionale: simulazioni
p r a t i c h e .   3 .   L a   r e da z i o ne   d eg l i   a t t i
amministrativi: trasparenza, privacy e controlli
di regolarità amministrativa e contabile. 4.
Come cambia il procedimento amministrativo
(Legge 124/2015), autotutela e si lenzio
assenso. MODULO: ANTICORRUZIONE 1.
Legalità e trasparenza nell'esecuzione delle
commesse pubbliche: segnalazione illeciti,
White List, commissariamento del contratto 2.
Adempimenti e responsabilità nell'attività di
prevenzione della corruzione (legge 124/2015)
3. La prevenzione dei fenomeni corruttivi nella
f a s e   a p p l i c a t i v a   4 .   R e s p o n s a b i l i t à
amministrat iva,  penale e contabi le del
pe r sona l e  MODULO :   LA  GEST IONE
DELL'APPALTO 1. Il contenzioso durante
l'esecuzione del contratto: Il ruolo del RUP 2.
Ruolo e responsabilità del Collaudatore e del
Direttore dell'esecuzione 3. Le convenzioni con
le cooperative sociali di tipo B e le procedure
dopo la Legge n. 190/14 4. La manutenzione degli immobili della PA: linee guida ANAC MODULO:
VERSO IL NUOVO CODICE 1. Direttive comunitarie: iter e vincoli di recepimento nel nuovo Codice
appalti e concessioni 2. La concessione di servizi, la nuova disciplina per micro e macro appalti 3. Il
rapporto qualità/prezzo: criteri di scelta della Stazione Appaltante 4. Il nuovo potere regolatorio
dell'ANAC I Nostri Esperti A. Bertelli, consulente e formatore in materia di appalti e di procedure di gara
telematiche. B. Bosetti, fondatore di Bosetti Gatti & Partner. N. Corà, cassazionista, consulente di PA e
società pubbliche. G. Paratico, esperto di diritto amministrativo, anticorruzione e diritto penale dei
contratti pubblici. V. Rizzo, amministrativista, esperto di contrattualistica pubblica. Come Partecipare
Basta una postazione PC connessa a internet e un collegamento audio. Partecipa direttamente dalla tua
scrivania e poni le domande al relatore attraverso la chat. Iscriviti seguendo le semplici indicazioni
contenute nella mail d'invito. Successivamente ricevi la mail di conferma dell'iscrizione con il link per
accedere nel giorno e nell'ora indicata. Scrivi a posta@asmel.eu per maggiori informazioni.
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ASSEMBLEA ANCI/ La tesi dei comuni piace al governo. L' obbligo verso il rinvio

Associazionismo forzoso flop
Meglio forme di aggregazione spontanee e omogenee

L' associazionismo comunale forzoso è fallito.
L' obbligo per i piccoli comuni di mettere
insieme le funzioni su base demografica,
imposto dal decreto legge n. 78/2010, va
messo definitivamente da parte, per ripartire
invece da forme di aggregazione spontanea,
dal basso, sulla base di bacini omogenei per
territorio. Ecco perché l' appuntamento con l'
obbligo di gestione associata delle funzioni,
p r e v i s t o   p e r   i l   1 °   g e nna i o   2 016 ,   v a
nuovamente spostato in avanti. Ma questa
volta non dovrà trattarsi di una semplice
proroga, bensì di un ripensamento globale di
un modello che «ha fallito» (come certificato
anche dal ministero dell' interno e dalla Corte
dei conti, si veda ItaliaOggi del 4/9/2015). Lo
chiedono i comuni e lo pensa anche il governo
che su questo punto ha promesso «non il
solito emendamento di proroga per risolvere
una situazione emergenziale, ma un intervento
di ampio respiro per realizzare processi
aggregativi senza forzature».
Il sottosegretario al ministero dell' interno,
Gianpiero Bocci, intervenendo a Torino all'
assemblea dell' Anci, ha risposto così alle
sollecitazioni dei sindaci dei piccoli comuni, i
primi interessati a uscire da una situazione di
stallo che sta penalizzando anche le unioni.
«L' obbligatorietà delle funzioni sta creando un clima di sfiducia», ha osservato Dimitri Tasso,
coordinatore della Conferenza nazionale Unioni di comuni e associazionismo dell' Anci, «perché la
normativa non chiarisce bene quali siano le funzioni da mettere insieme, mentre invece associare i
servizi non crea alcun problema. Ecco perché occorre una sospensiva, per riscrivere velocemente le
regole. Sei mesi potrebbero bastare per individuare i bacini omogenei».
Parole che suonano come musica per le orecchie di chi come Franca Biglio, presidente dell' Anpci, l'
associazione nazionale dei piccoli comuni, si è sempre pervicacemente opposto all' associazionismo
calato dall' alto, propugnando invece un modello di aggregazione basato sulla condivisione dei servizi.
«Finalmente l' Anci ha capito quello che noi diciamo da sempre: l' associazionismo forzoso avrebbe
distrutto i piccoli comuni e il paese». «Ora però», ha messo in guardia il sindaco di Marsaglia (Cn),
«non vorremmo che si cadesse dalla padella alla brace. I bacini ottimali devono essere decisi dal
basso, ma non dalle province, come invece sostiene l' Anci (lo ha ribadito ieri in assemblea il sindaco di
Pesaro Matteo Ricci ndr) perché questo significherebbe far prevalere nuovamente le decisioni dei
grandi comuni favoriti dal meccanismo del voto ponderato».
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I piccoli comuni saranno dunque al centro delle interlocuzione tra sindaci e governo nei prossimi mesi.
E per questo la platea dell' Anci ha accolto con favore l' annuncio del ministro dell' interno, Angelino
Alfano, di dedicare una delle prossime riunioni della Conferenza statocittà esclusivamente alle
problematiche dei mini enti che spesso lamentano di essere dimenticati dal governo nonostante
costituiscano il 70% dei municipi italiani e il 54% del territorio.
«I piccoli comuni rappresentano solo l' 1% della spesa pubblica ma in questi anni sono stati colpiti da
politiche restrittive che ne hanno solo incrementato la crisi e lo spopolamento», precisa Massimo
Castelli, sindaco di Cerignale (Pc) e coordinatore nazionale Anci piccoli comuni, «bisogna quanto prima
invertire la rotta favorendone il ripopolamento con incentivi e semplificazioni».
La legge di stabilità, tuttavia, nella parte in cui riduce il turnover al 25%, rendendo di fatto impossibile
rimpiazzare il personale cessato nei mini enti, sembra andare in direzione opposta.
Il tema delle riforme si lega, infatti, a doppio filo al cantiere della manovra che in linea di massima piace
all' Anci. I sindaci apprezzano il superamento del patto di stabilità, sostituito con il pareggio di bilancio
light (entrate finali e spese finali di competenza), lo sblocco degli avanzi di amministrazione per
realizzare gli investimenti (anche se sul punto, a causa anche della scarsa chiarezza del ddl,
permangono forti dubbi, come ha osservato Pier Sandro Scano, sindaco di Villamar (Vs) e presidente di
Anci Sardegna), la maggiore spinta su fabbisogni standard e capacità fiscale per l' attribuzione delle
risorse e la compensazione integrale del gettito ImuTasi mancante dopo l' abolizione delle tasse sulla
prima casa. Ma ci sono ancora alcuni importanti nodi da sciogliere. In primis i 500 milioni di tagli alle
province che renderebbero impossibile agli enti di area vasta la gestione delle funzioni fondamentali.
Sul punto, però, è arrivata un' apertura dal sottosegretario alla presidenza del consiglio, Claudio De
Vincenti che ha promesso alle province l' impegno del governo a «garantire le risorse necessarie a
svolgere la loro missione istituzionale in attesa che si compia il processo di riforma». Un impegno
apprezzato dal presidente dell' Upi e sindaco di Vicenza, Achille Variati. «È un segnale positivo che va
nella direzione giusta, per arrivare a modificare il taglio agli enti di area vasta, partendo da dati certi»,
ha commentato. De Vincenti, infine, ha difeso il contestato tetto del turnover, precisando come non sia in
contraddizione col decreto Madia del 2014, ma vada invece inquadrato proprio nell' ottica della riforma
della p.a. recentemente approvata dal parlamento (legge n.
124/2015). Il tetto in ogni caso non impatterà negativamente sul ricollocamento del personale
provinciale.

FRANCESCO CERISANO
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Anci: «Slittino di sei mesi le unioni dei piccoli
comuni»

INVIATO A TORINO «Sospendere per sei
mesi il termine del 31 dicembre 2015 per l'
obbligatorietà delle unioni di Comuni per i
piccoli centri, dando la possibilità alle aree
vas te   d i   de f i n i r e   bac i n i   omogene i   d i
aggregazione comunale, dentro cui sviluppare
unioni decise dagli stessi Comuni. Tutto
questo per fare una buona riforma e migliorare
il sistema della governance dei territori».
È stato Matteo Ricci, sindaco di Pesaro e
vicepresidente dell' Anci, a formalizzare ieri
mattina, all' assemblea dei Comuni che si
chiuderà oggi a Torino alla presenza del
p res iden te  Ma t ta re l l a ,   l a  p ropos ta  d i
autoriforma territoriale che dovrebbe sbloccare
unioni e fusioni di Comuni e che il coordinatore
dei 'piccoli' Maurizio Castelli aveva anticipato
ad Avvenire.
«Con lo svuotamento delle Province  ha detto
Ricci  appare necessario rafforzare i Comuni
e non soltanto i piccoli centri, visto che su
questo tema passa il potenziamento dell'
intero sistema comunale, ivi comprese le città
metropolitane». Secondo gli amministratori
locali, si deve «uscire dalla logica demografica
e dell' obbligatorietà e dare la possibilità ai
Comuni di individuare gli ambiti adeguati entro i quali incentivare le gestioni associate, sia rispetto all'
efficientamento dei servizi che rispetto al tema del patto di stabilità».
Il sottosegretario agli affari regionali Gianclaudio Bressa  il quale a Torino ha detto che il problema non
è il numero delle nuove Regioni, ma «quale è la dimensione ottimale di una regione per essere attore di
politiche pubbliche»  ha definito la proposta degli ambiti territoriali omogenei «suggestiva, concreta e
intelligente». Bisogna vedere ore se la miniriforma nella legge di Stabilità, ipotesi accarezzata da quei
Comuni che non hanno mai digerito le fusioni e avversata da chi scommette su quella soluzione, come il
Ministero dell' Interno.
Il tema del riordino istituzionale ha tenuto banco nella seconda giornata di assemblea nazionale dell'
Associazione dei comuni italiani, riuscendo ad allentare il nodo Province. Il presidente dell' Anci Piero
Fassino aveva posto il problema mercoledì, parlando di zun buco di 500 milioni che, se non
compensato (in sede di conversione della legge di Stabilità; ndr), causerà il dissesto di gran parte degli
Enti». Uno scenario che il presidente dell' Upi Achille Variati ha confermato.
Sul fronte governativo, il sottosegretario alla presidenza del Consiglio Claudio De Vincenti ha accolto l'
invito di Fassino ad avviare «un confronto sui nuovi assetti di bilancio degli enti locali» e si è detto
pronto a «proseguire sui processi di aggregazione dei Comuni, sulla scia delle proposte fatte proprio
dall' Anci in occasione di questa Assemblea», ma soprattutto ha espresso, come ha riconosciuto poi lo
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stesso Variati, «il pieno impegno del Governo a garantire i servizi essenziali delle Province».
RIPRODUZIONE RISERVATA.

PAOLO VIANA
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L' arrivo a Torino nel primo pomeriggio: in serata visita privata alla mostra di Monet

I sindaci a Mattarella: ci tuteli con il governo
Oggi il Capo dello Stato chiuderà l' assemblea dell' Anci. Fassino: "Venga riconosciuto il
nostro ruolo"

Per alcuni la sua stessa presenza varrà più di
molti discorsi: un segnale inequivocabile. Altri
s i   a t t e n d o n o   q u a l c o s a   d i   p i ù :   u n
riconoscimento esplicito, «fattuale», del ruolo
dei sindaci rispetto al Governo, agli apparati
dello Stato e in generale alla «burocrazia», il
mostro a più teste (sempre anonime) che ieri è
stato abbondantemente evocato durante l'
assemblea annuale dell' Anci.
Insomma: l' arrivo di Sergio Mattarella, che
oggi raggiungerà Torino, e il Lingotto Fiere, è
preceduto dalle aspettative dei sindaci alla
guida di Comuni grandi, medi e piccoli. Il
Capo dello Stato atterrerà alle 15,30 a Caselle,
a  bo rdo  de l   ve l i vo lo  p res idenz ia le ,  e
concluderà l' assemblea dell ' Anci con il
sindaco Fassino e il ministro della Giustizia
Orlando.
Questo sarà il momento tanto atteso dai
s indac i :   con fo r ta t i  da l la   r i ce rca  Swg,
presentata ieri, che certifica la fiducia dei
cittadini nei loro confronti, rispetto agli altri
livelli istituzionali, e proprio per questo in cerca
di qualcosa di più. «Un riconoscimento del
nostro ruolo», taglia corto Fassino. «Mi aspetto
che Mattarella dica "ripartiamo dai sindaci",
serve una sponda anche da parte sua»,
ragiona Pizzarott i ,   i l  s indaco di Parma.
«Nessuno più di lui sa qual è il ruolo che la Costituzione riserva ai Comuni  interviene Andrea Ballarè,
Novara . Ci aspettiamo una sollecitazione verso il Governo, e gli apparati dello Stato». Giancarlo Piva,
Este, provincia di Padova: «Il suo intervento ci darà la spinta per rilanciare le nostre richieste a Roma».
Matteo Biffoni, Prato: «La presenza di Mattarella avrà un peso se ribadirà che il sindaco è il referente
della comunità». Luigi De Magistris, Napoli: «Da lui spero in una vicinanza che, come sindaco, non
percepisco dal Governo». In una parola: i sindaci, sempre in prima linea e mortificati dei tagli dei
trasferimenti, contano in una vicinanza, da parte del Presidente, speculare a quella che hanno con i
cittadini.
Subito dopo, verso le 17, Mattarella si concederà un momento privato alla Galleria d' Arte Moderna, con
una visita alla mostra di Monet. Poi si trasferirà all' hotel Principi di Piemonte. Domani è in programma
la cerimonia a Forno di Coazze, in omaggio alla Fossa Comune e all' Ossario dei Caduti della
Resistenza dell' Alta Val Sangone, nel settantesimo anniversario dell' inaugurazione. Dopo la
manifestazione, l' intitolazione della scuola media del paese a Enrico Nicoletta, comandante partigiano.
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Mattarella, che ieri ha incontrato al Quirinale una delegazione del Sermig guidata da Ernesto Olivero,
porterà con sé un ricordo di Torino: una scatola di cioccolatini con gianduiotti e alcune bottiglie di
Moscato. Infine la partenza per l' Expo, per la chiusura della grande fiera di Milano.

ALESSANDRO MONDO
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Falcomatà e Mauro a Torino

Le istanze di Reggio all' assemblea Anci

Il sindaco Falcomatà a Torino per l' assemblea
nazionale Anci: «Reggio al centro del sistema
Paese con la rete delle Città Metropolitane».
"L' Italia che crede, che ama, che lotta. L' Italia
che v ince" .  È questo   i l   tema de l la  32.
assemblea nazionale dell '  associazione
nazionale Comuni italiani alla quale prenderà
par te   i l   s indaco Giuseppe Fa lcomatà.
Accompagnato dal consigliere delegato al la
Città Metropolitana Riccardo Mauro, il primo
cittadino è volato a Torino per l' importante
appuntamento istituzionale. Oggi il primo
cittadino prenderà a due delle tavole rotonde.
«Parteciperò a questo evento portando ancora
una volta al l '  attenzione del le massime
istituzioni nazionali le istanze della nostra
città» ha dichiarato il sindaco Falcomatà.3.
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Si è svolta a Torino la 32^ assemblea nazionale Anci
a cui ha partecipato il presidente del ...

Si è svol ta a Tor ino  la  32^ assemblea
naz iona le  Anc i  a  cu i  ha par tec ipato   i l
presidente del consiglio comunale di Rovigo
Paolo Avezzù assieme ad una numerosa
delegazione di amministratori del Veneto.
Nella sua relazione il presidente nazionale
Piero Fassino ha sottolineato come per la
prima volta nella Legge di stabilità 2016 non
sono previsti tagli ai Comuni dopo 15 anni e
che i Comuni negli ultimi cinque anni hanno
ridotto del 7,4% la spesa della Pubblica
Amministrazione, mentre lo Stato nello stesso
periodo ha aumentato il proprio indebitamento
del 15,1%. Uno dei grandi risultati che Anci ha
ottenuto dal Governo con la nuova Legge di
stabilità è la possibilità di potere spendere gli
avanzi di amministrazione, il che equivale per
il Comune di Rovigo di potere fare opere
pubbliche per oltre un milione di euro. Inoltre
lo Stato si farà carico delle spese per gli Uffici
giudiziari che prima erano a carico dei Comuni
capoluogo come Rovigo, che avrà risparmi di
spesa di oltre 500 milioni di euro annui.
«E poi c' è qualcuno che ancora mette in
dubbio la utilità di aderire all' Anci  sottolinea
Avezzù  Anci ha la funzione di rappresentare
e tutelare i Comuni, senza l' Anci i Comuni ed i
sindaci sarebbero più deboli e più soli».
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0 Anci

Il sindaco in missione a Torino

«Speriamo che nel 2016 ci sia una decisa
inversione di tendenza per i cittadini, per i
Comuni. Nel resto d' Italia è ritornato un clima
più sereno. Al sud la situazione è più critica. C'
èl' impegno dell' Anci nazionale a sostenere i
sindaci della Sicilia». Così il sindaco Fabrizio
Di Paola commenta la prima giornata dei
lavori a Torino dell' assemblea nazionale dell'
Anci, l' Associazione dei Comuni d' Italia. Di
Paola è nel consiglio direttivo dell' Anci Sicilia.
(*GP*)
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MONTECCHIO/1. L' uscita dei governi locali di Ovest ed Est vicentino dall' Associazione
comuni è stata resa pubblica in un incontro in municipio

Dodici sindaci dicono addio all' Anci

«L' Anci da sindacato a difesa delle istanze
delle amministrazioni comunali è diventato un
ente filogovernativo che non ci tutela in alcun
modo, e quando ci prova lo fa in maniera
tardiva e blanda.
Per  ques to  mot ivo  abb iamo dec iso  d i
andarcene». Questo il coro del plotone di
sindaci dell' Ovest Vicentino, riunitisi ieri in
munic ip io a Montecchio Maggiore,  per
annunc i a r e ,  ma   a l c un i   l o   h anno   g i à
materialmente fatto, l' uscita dall' Associazione
nazionale comuni italiani.
Ospiti del primo cittadino castellano leghista
Milena Cecchetto c' erano i colleghi Giorgio
Gentilin (Arzignano), Gabriele Tasso (San
Pietro Mussolino), Davide Faccio (Trissino),
Dino Magnabosco (Montebello Vicentino),
Luca Restello (Lonigo), Stefano Giacomin
(Creazzo), i vice sindaci Bruno Beltrame
(Brendola), Giampaolo Chiodi (Grancona) e
Giuliano De Franceschi (Castelgomberto).
Assenti per impegni, ma allineate al pensiero
de i   co l l egh i ,   i   s i ndac i  Romina  Bauce
(Nogarole) e Michela Doro (Gambellara).
Quella che doveva essere una protesta dei
sindaci con tessera della Lega in tasca  per
primo a lanciare l' idea e a concretizzarla lasciando l' Anci lo scorso settembre è stato il sindaco di
Padova, Flavio Bitonci, con Matteo Salvini poi a caldeggiarne l' esempio  s' è allargata coinvolgendo
sindaci di tutto il centrodestra. «Un segnale forte» ha sottolineato Luca Restello.
Dodici dunque le amministrazioni comunali sedute al tavolo, ma per la precisione sono nove quelle che
hanno annunciato che dal prossimo primo gennaio non rinnoveranno le quote nazionali e regionali dell'
Anci visto che Crespadoro, Altissimo e Grancona l' hanno già fatto.
E che non si avvarranno più dei servizi messi a disposizione dell' associazione.
«Quanto risparmieremo sarà messo a disposizione dei servizi sociali. Non sarà molto ma sempre
meglio che gettarli al vento». Cifre non considerevoli: Arzignano e Montecchio versavano poco più di 6
mila euro, Creazzo sui 5 mila, Castelgomberto circa 1.500, in rapporto alla popolazione.
«Ho chiesto ai miei uffici  ha detto Dino Magnabosco, componente del direttivo Anci regionale  l' utilità
di essere associato all' Anci, mi hanno detto che sono praticamente nulli». «Per quanto riguarda i servizi
 ha aggiunto Cecchetto, che nel 2011 era stata chiamata dall' allora presidente Graziano Delrio a far
parte dell' Ufficio di presidenza dell' Anci nazionale  si possono reperire sul mercato a prezzi
concorrenziali».
Le critiche principali rivolte all' Anci riguardano tasse e pressione fiscale, patto di stabilità. Un esempio
lo porta Gabriele Tasso, componente del direttivo regionale dell' Anci: «Sull' Imu agricola il governo ha
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cambiato idea tre volte mettendo in difficoltà uffici e cittadini. Nonostante abbiamo sollecitato la
presidenza ad attivarsi è stato fatto pochissimo».
«Ormai l' Anci  gli ha fatto eco Giampaolo Chiodi  è solo attenta a difendere le esigenze delle città
metropolitane ignorando le istanze dei piccoli comuni».
o.
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«L' ente non ci rappresenta Noi usciamo»

È di mercoledì la delibera approvata in giunta
con cui Montecchio ha deciso di staccarsi dall'
Anci. «Non avvertiamo più quel senso di
appartenenza rappresentativa dell' Anci, tale
da giustificare la nostra permanenza in una
associazione, che non fa più gli interessi delle
comunità locali ma ha assunto una posizione
statalistacentralista».
Arrabbiato anche i l  sindaco di Creazzo,
Stefano Giacomin.
«Dal governo Monti in poi è stato un continuo
taglio di trasferimenti ai comuni, ma dall' Anci
non sono arr ivate azioni come mi sarei
aspettato da un ente chiamato a tutelare gli
interessi dei suoi associati».
Il sindaco di Arzignano Giorgio Gentilin, parla
di figli maggiori e minori. «Quando è stata
annunciata la chiusura degli uffici postali
periferici ci siamo attivati, abbiamo fatto
gruppo, provando a coinvolgere l' Anci. Un
risultato positivo però lo hanno portato a casa
solo le amministrazioni di centro sinistra». G.Z.
COPYRIGHT.
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Anci, Ovest in rivolta: 11 Comuni se ne vanno
I sindaci compatti: «Uffici postali, Imu: l' associazione non ci tutela»

VICENZA «L' Anci Veneto non ci difende: non
ci rappresenta più». Così dodici municipi dell'
Ovest Vicentino sbattono la porta ed escono
dall' Associazione nazionale dei Comuni
italiani.
Un addio di massa al «sindacato» delle
amministrazioni locali, che segue quello già
annunciato da alcuni sindaci di fede leghista a
fine estate, sulla scia della decisione presa dal
primo cittadino di Padova Massimo Bitonci.
Ora, in gruppo, lasciano Arzignano, Brendola,
Castelgomberto, Creazzo, Gambellara,
Grancona, Lonigo, Montebello, Montecchio
Maggiore, Nogarole, San Pietro Mussolino e
Trissino. Queste amministrazioni, tutte di area
politica di centrodestra, stanno mettendo nero
su bianco con delibere di giunta o di consiglio
la recessione dall' Associazione, a cui ad oggi
sono iscritti 116 dei 121 Comuni vicentini (non
partecipano Arsiero, Costabissara, Fara, Malo
e Sossano). Una forma di protesta contro l'
attuale guida, ovvero la presidente Maria Rosa
Pavanello (sindaco di Mirano) che, a detta del
gruppo, «ha una gestione filogovernativa,
vicina al le posizioni del premier Matteo
Renzi». Nella delibera che sancisce l' uscita di
Montecchio, ad esempio, si legge: «Negli
ultimi anni, ma soprattutto da ultimo, si è
assistito ad un vero e proprio atteggiamento di
sudditanza psicologica per non dire "gerarchica" dell' Anci nei confronti dell' attuale governo». È per
questo, come sottolinea il sindaco leghista di Montecchio Milena Cecchetto, che «non si avverte più quel
senso di appartenenza rappresentativa tale da giustificare la nostra permanenza all' interno dell'
associazione». Entra nel dettaglio il sindaco di San Pietro Mussolino Gabriele Tasso, da un anno nel
direttivo di Anci Veneto. «La presidente non fa gli interessi dei Comuni, ma del partito al governo  tuona
 L' abbiamo visto sia con l' applicazione dell' Imu sui terreni agricoli che quando c' è stato il problema
del fondo di solidarietà dei Comuni virtuosi. Bisognava indignarsi, invece la posizione è stata morbida.
Se il comportamento cambia siamo pronti a rientrare». Rincara la dose il primo cittadino di Arzignano
Giorgio Gentilin, che alle lamentele generali aggiunge un fatto personale. «Avevamo chiesto aiuto
perché non venisse chiuso lo sportello postale di Tezze, ma Anci si è sottratta, mentre altri Comuni
vicini all' attuale gestione hanno ottenuto il mantenimento del servizio. Come amministrazione virtuosa
del Veneto ci sentiamo trascurati».
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"Con le Regioni non si giochi a risiko"
Il vice presidente Anci, Matteo Ricci, a Torino sul futuro dei Comuni uniti e sui nuovi
confini del territorio

FEDERICA BURONI Ancona E' un Matteo
Ricci pronto a rompere gli schemi, quello che
apre, al  Lingotto di  Tor ino,  la 32esima
assemblea annuale Anci .   "Noi  s indaci
giocheremo all' attacco, aiutando Governo e
Parlamento a completare i l  processo di
riforme". Il sindaco di Pesaro rilancia sui
Comuni, dove occorre procedere per bacini
omogenei, e Regioni, da dimezzare. Il vice
presidente nazionale Anci non fa sconti: "Con
lo svuotamento del le Province,  se non
vogliamo indebolire la governance dei territori,
è necessario rafforzare i Comuni aiutandoli a
mettersi insieme. E' un bisogno che non
riguarda solo i piccoli ma tutte le realtà
italiane".
Quindi, indica il paradigma mostrando la
cartina della provincia di Pesaro e Urbino: "La
nostra prima proposta è il cambiamento del
criterio: l' obbligatorietà di mettersi insieme
non può legarsi all' elemento demografico. Il
riferimento deve essere il bacino omogeneo".
Subito, arriva al nocciolo: "Noi diciamo di
sospendere il termine del 31 dicembre per la
gestione associata che riguarda i piccoli
C o m u n i   m a   n o n   p e r   f a r e   n u l l a .
Semplicemente, per fissare un nuovo termine
entro il quale definire i bacini omogenei,
presenti in ogni territorio per motivi socioeconomici e morfologici". Insomma, "l' associazionismo va
fatto per bacini omogenei. Diamo tempo alle aree vaste e cioè ai sindaci, diamo loro la possibilità di
definire in pochi mesi questi bacini. Non lo si fa entro quella data? Decideranno le Regioni".
Il sindaco riparte ancora dalla sua città. "Con la legge attuale, nella provincia di Pesaro e Urbino, si
avrebbe uno spezzatino; di contro, cambiando il criterio, ci sarebbero sette bacini omogenei, definiti
dall' assemblea dei sindaci, per 59 Comuni. Quei bacini devono diventare Unioni dei Comuni. Per
questo, serve una politica di incentivi: il parlamento deve crederci".
L' altro pezzo del puzzle, molto caro a Ricci, riguarda le Regioni. "E' urgente una riforma per evitare
dibattiti schizofrenici ed esercizi di 'risiko' sulle cartine.
Apriamo un confronto serio: le Regioni vanno dimezzate, non solo ridotte. E' un problema di
competitività, oltre che di risparmio. Quando sono nate, in Italia non c' era la globalizzazione né l'
Europa che conosciamo. Dovevano fare le leggi e la pianificazione, non la gestione. Ma, in questi anni,
è successo di tutto".
Di qui, il monito: "Se non s' interviene con la riforma, chiarendo la loro competenza, il centralismo statale
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sarà sostituito da quello regionale, contrariamente al principio di sussidiarietà".
Chiusa la parentesi Comuni e Regioni, Ricci torna sulla legge di Stabilità. "Bene il cambio di passo che
riduce la pressione fiscale e rilancia gli investimenti.
Siamo soddisfatti sullo svincolo del patto di Stabilità per i Comuni virtuosi che hanno risorse da
spendere: anche così si consolida la ripresa". Sul Senato delle Autonomie locali: "Finalmente, dopo
decenni di discussioni, si mette fine al bicameralismo perfetto e al rimpallo tra Camere, semplificando e
velocizzando il sistema legislativo e istituzionale". La sottolineatura: "L' idea iniziale sulla composizione,
con i sindaci delle città capoluogo e i presidenti delle Regioni, avrebbe assicurato maggiore
rappresentatività alle autonomie. Adesso la proporzione si è spostata sulle Regioni: è bizzarro che i 21
sindaci previsti siano scelti dai consiglieri regionali".
Finale: "La preoccupazione principale, però, oggi, è la fase di transizione legata allo svuotamente delle
Province".
Non solo Ricci, ieri, all' assemblea Anci. Dalle Marche, hanno partecipato anche il presidente Anci
Marche, Mangialardi e Castelli, sindaco di Ascoli e molti altri delle Marche tra cui Roberto De Angelis,
coordinatore piccoli Comuni. Insieme hanno condiviso, come sottolinea anche Mangialardi, la proposta
dell' autoriforma territoriale presentata prima dal presidente Anci nazionale, Fassino e poi da Ricci.
© RIPRODUZIONE RISERVATA.

MATTEO RICCI
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CONGRESSO ANCI

Di Primio: il personale dei comuni è troppo vecchio

TORINO «Le norme della legge di stabilità che
prevedono il turn over al 25% per il personale
dei Comuni e degli enti locali, dovrebbero
essere   fe rmate :   in  nome de l   r i cambio
generazionale e soprattutto se vogliamo che i
Comuni vincano la sfida della innovazione e
competitività»: lo chiede il delegato Anci ai
problemi del personale e sindaco di Chieti,
Umberto Di Primio. I Comuni, spiega il primo
cittadino, «non possono essere ridotti a un
luogo dove stipare gente "datata", non a caso
il 70% dei dirigenti comunali ha più di 50 anni,
come il 60% dei dipendenti, a fronte di un
risicato 2% di addetti che ha meno di 40 anni.
Se si parla di ricambio generazionale non si
può prevedere nel la  legge di stabi l i tà 
prosegue Di Primio  un blocco del turn over al
25% delle quiescenze».
«Fino a poche set t imane  fa» r icorda  l '
esponente Anci «eravamo riusciti ad ottenere l'
eliminazione dal 2018 del turn over e, dal 2016
e 2017, una percentuale dell' 80% rispetto alle
quiescenze». Tra l' altro, sottolinea, «non
bisogna dimenticare che il personale dei
Comuni è il peggio pagato nel sistema degli
enti locali e che tra il 2007 e il 2013 abbiamo
perso circa 553mila dipendenti a causa del
turn over».
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Il segretario della Cisl

«Il governo sbaglia a tagliare il bonus»

TOBIA DE STEFANO nnn Dopo  la   r idda  d i  bozze  e
indiscrezioni finalmente si può ragionare sul testo completo
della Legge di Stabilità. Segretario Furlan qual è il giudizio della
Cisl sulla manovra?
«È una manovra in chiaroscuro, con provvedimenti positivi
come la detassazione del 10% sulla contrattazione aziendale e
gli aumenti di produttività, l' abolizione delle tasse sulla prima
casa, l' incremento della no tax area per i pensionati, seppure
dal 2017. Sono interventi che la Cisl ha chiesto ripetutamente in
questi mesi e sarebbe illogico oggi non riconoscerlo. Ma ci sono
anche tanti punti lacunosi che si possono modificare, a
cominciare dal mancato intervento sulla flessibilità in uscita per
le pensioni e dalle misure per i l Sud che sono davvero
insufficienti».
La lista è lunga... «E poi c' è il problema grave della risorse
irrisorie per il rinnovo dei contratti pubblici. Per non parlare dei
tagli inaccettabili previsti per i patronati e i Caf. Una vera
mazzata nei confronti di questi enti che erogano servizi
essenziali e gratuiti a favore dei cittadini».
Cosa pensate di fare? «Ci adopereremo attraverso un confronto
serrato con il Parlamento e i gruppi politici per far cambiare gli
aspetti negativi di questa manovra. Occorre più equità per
favorire la ripresa».

Ritiene giusta la decisione di incoraggiare i consumi
togliendo le tasse su quasi tutte le prime case? Oppure
avrebbe investito diversamente quei 4 miliardi?
«Aver detassato la prima casa era una richiesta che anche la
Cisl ha fatto nella sua legge di iniziativa popolare sul sistema
fiscale per la quale abbiamo raccolto più di mezzo milione di
firme. Ma è giusto continuare a far pagare i proprietari di
immobili di lusso, ville, castelli in modo da ristabilire un
principio di progressività nella tassazione degli immobili, come
avviene in tutti i paesi europei».
Gli incentivi per le assunzioni a tempo indeterminato si
riducono.

Era inevitabile?
«Questa è una decisione che non condividiamo. Pensiamo che
bisogna rendere stabili e strutturali gli incentivi e la decontribuzione per i nuovi assunti in modo da
stabilizzare i lavoratori precari. È una misura che ha funzionato bene in questi mesi e non si capisce
perché il governo abbia pensato di ridurne la portata in un periodo in cui c' è tanto bisogno di favorire i
contratti a tempo indeterminato dei giovani».
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Lei ha definito irrisorio l' aumento mensile di 8 euro per i lavoratori del pubblico impiego. Siete
pronti allo sciopero?
«Valuteremo con la categoria le iniziative di pressione più opportune.
Sul pubblico impiego sono stati previsti fondi irrisori che offendono anche l' autorevolezza dello Stato
come datore di lavoro. Non si è voluto rispettare la sentenza della Corte Costituzionale dopo sei anni di
blocco dei contratti che ha causato la perdita tra i 2 e i 5mila euro per ogni dipendente pubblico.
Solo attraverso la contrattazione, soprattutto quella di secondo livello, si può avviare una trasformazione
degli apparati pubblici, riducendo gli sprechi per produrre più efficienza. Le categorie sono pronte a
mobilitarsi per fare cambiare idea a governo e Parlamento».

Capitolo pensioni. Da una parte si apre ad alcune forme di flessibilità, opzione donna e il part
time, e dall' altra si prorogano i tagli alle rivalutazioni anche sugli assegni da poco più di 1.500
euro al mese. È uno scambio che vi convince?
«Si tratta di un' altra nota dolente di questa manovra. Sulle pensioni la montagna ha partorito il topolino.
La conferma dell' opzione donna e il part time non sono assolutamente sufficienti. Bisogna aprire subito
un tavolo sulla flessibilità in uscita, per modificare la nostra legge pensionistica che è la più rigida in
Europa. Non si possono obbligare le persone a lavorare su una impalcatura a centinaia di metri d'
altezza o ad occuparsi di 30 bambini in una scuola materna fino a 67 anni.
Quanto alla rivalutazione delle pensioni resterà ancora bloccata fino al 2018 per tantissimi pensionati
nonostante la sentenza della Corte Costituzionale.
I pensionati italiani meritano più rispetto. Molti di loro non arrivano a mille euro al mese».

Il Fondo per la contrattazione di secondo livello viene finanziato con 430 milioni. Siete
soddisfatti?
«È un segnale di attenzione nei confronti della contrattazione aziendale dopo anni senza stanziamenti
adeguati. La contrattazione di secondo livello è fondamentale sia nel privato sia nel pubblico per
favorire la produttività e aumentare la qualità dei prodotti e dei servizi. È una sfida culturale e sociale
che la Cisl porta avanti da tanti anni...».

A proposito di contratti. Dopo la firma dei chimici la situazione sembra essersi sbloccata. Quali
potrebbero essere le prossime firme?
«Le trattative sui contratti vanno chiusi in tempi rapidi. Ci sono le condizioni per farlo con senso di
responsabilità da parte di tutti, com' è accaduto già per i chimici. Ma nello stesso tempo dobbiamo
cambiare le regole della contrattazione perché il modello è scaduto e non è più adeguato alla sfida
competitiva che tutti abbiamo davanti. Noi avevamo presentato già a luglio una nostra proposta di
riforma dei contratti incentrata sul mantenimento del livello nazionale, ma con un forte potenziamento
del secondo livello, aziendale e territoriale. Occorre un sistema di relazioni industriali più avanzato,
fondato sulla partecipazione dei lavoratori ai cicli produttivi in modo da aumentare i salari legandoli alla
maggiore produttività, costruire un modello nuovo di welfare aziendale ecc.Sono cose che dobbiamo
fare ora.
La stagione è questa».
Dopo le chiusure di Squinzi sembra che il clima si sia rasserenato.

Ci sono i margini per riaprire la trattativa sul modello contrattuale?
«Occorre buon senso e responsabilità da parte di tutti. La trattativa deve ripartire. Dobbiamo farlo
soprattutto per evitare l' intromissione del governo su una materia come la contrattazione che
appartiene all' autonomia delle parti sociali. Fare i contratti è la nostra funzione principale in una società
complessa che ha bisogno del ruolo di mediazione e di sintesi delle parti sociali».
Il segretario della Cisl Furlan: «La decontribuzione per i neoassunti doveva diventare strutturale. Così si
rischia di bloccare la regolarizzazione dei precari e si frena l' accesso dei giovani al lavoro»«Il governo
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sbaglia a tagliare il bonus» " Annamaria Furlan \ Otto euro d' aumento sono pochi: per il pubblico
impiego sono stati previsti fondi irrisori che offendono anche l' autorevolezza dello Stato come datore di
lavoro.

TOBIA DE STEFANO
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Palermo. Nel «libro mastro» di un imprenditore siciliano nomi di alti burocrati: l' inchiesta
potrebbe allargarsi

Arrestato per tangenti il presidente Rfi Lo Bosco
I Pm: 58mila euro da un' impresa fornitrice di sensori

Palermo È tutto scritto lì, in quelle 15 pagine
che gli inquirenti hanno ormai battezzato il
libro mastro delle tangenti. Un documento
ragionato, puntuale, preciso un po' vergato a
mano un po' al computer con nomi, cifre,
appalti. Tanti appalti, parecchi nomi, somme
per centinaia di migliaia di euro: i cinque fogli
reda t t i   a l   compute r  con tengono  «una
sommatoria progressiva con inizio nella
somma di 10.000 euro e fine in quella di
502.626,88 euro» dicono gli inquirenti. Ed è
partendo da quel documento, sequestrato all'
imprenditore all' inizio di settembre agrigentino
Massimo Campione t i tolare della Sistet
Tecnology all' interno di un gruppo di famiglia
che si occupa di costruzioni, strade e impianti
eol ici  ma non solo, che gl i  uomini del la
squadra mobile di Palermo della sezione
dedicata alla lotta alla corruzione coordinati
dai magistrati della Procura di Palermo (Dino
Petralia è l' aggiunto che si occupa di questo
tipo di reati) sono arrivati al presidente di Rfi
Dario Lo Bosco e ai funzionari della Regione
siciliana: oltre a Lo Bosco altri due sono finiti
agli arresti domiciliari ieri mattina con l' accusa
di concussione e concorso in induzione
indebita a dare o promettere utilità mentre sono indagati altri quattro. E, almeno a sentire il capo della
Procura di palermo Francesco Lo Voi, siamo solo all' inizio perché questa inchiesta potrebbe portare
molto lontano visto che in quel libro mastro ci sarebbero nomi importanti di alti burocrati e non solo. E
questa storia rappresenta solo la punta di un iceberg di «un fenomeno pervasivo  dice Lo Voi  che
mina la legittimità delle attività economiche, dei procedimenti amministrativi, impedisce la libera
concorrenza e danneggia il mercato e i cittadini».
Due le vicende, distinte ma in qualche modo intrecciate tra di loro per via di rapporti personali tra Lo
Bosco e gli altri due arrestati Salvatore Marranca e Giuseppe Quattrocchi, ambedue funzionari del
Corpo forestale della Regione siciliana. Determinante è stato il racconto dell' imprenditore che in un
primo momento, dopo il sequestro del libro mastro, ha provato a negare ma poi si è arreso all' evidenza
e ha cominciato a collaborare con gli inquirenti. «Ho dato decine di migliaia di euro, personalmente in
contanti, spesso presso gli uffici di Marranca e Quattrocchi o presso esercizi commerciali vicini 
racconta Campione . La tangente a Lo Bosco l' ho consegnata tramite Quattrocchi e Marranca con cui
lui aveva rapporti diretti». Secondo il racconto dell' imprenditore e la ricostruzione fatta dagli inquirenti
Lo Bosco avrebbe chiesto soldi per facilitare l' acquisto da parte di Rfi di un sensore da installare sui
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mezzi delle Ferrovie dello Stato. Marranca e Quattrocchi avrebbero intascato mazzette per oltre 250mila
euro da Campione per favorire l' iter di un appalto da 26 milioni di ammodernamento della rete di
radiocomunicazione della Forestale che l' imprenditore si era aggiudicato. Massima collaborazione e
fiducia nella magistratura hanno espresso sia il Gruppo Ferrovie dello Stato che il ministro delle
Infrastrutture Graziano Delrio.
© RIPRODUZIONE RISERVATA.
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Il presidente Anac

Cantone: «Io politicizzato? Potrei anche lasciare l'
Anm»

Il presidente dell' Autorità anticorruzione,
Raffaele Cantone, respinge le critiche rivoltegli
dal segretario dell' Anm Maurizio Carbone. E
annuncia che presto potrebbe uscire dal
sindacato dei magistrati. «Le critiche ricevute 
ha detto Cantone, parlando a Radio24  mi
hanno lasciato perplesso. Ho subito pensato di
fare un gesto eclatante, poi ho deciso di
prendere tempo perché l' Anm è la mia casa,
mi ci sono iscritto il secondo giorno che sono
entrato in magistratura. Ora però sto riflettendo
e potrei decidere di andarmene». Entrando nel
merito delle critiche rivoltegli da Carbone,
Cantone ha tenuto a sottolineare che, «come
presidente dell' Anac, ho, sul piano personale,
una autonomia e una indipendenza che non ho
mai avuto». E ha concluso Cantone, «i l
segretario ha usato un argomento formale,
direi avvocatesco».
«Cantone deciderà liberamente se andare via
o se restare nell' Anm ma spero che in questa
valutazione egli rifletta sul valore dell' Anm e
sull' azione che da sempre noi portiamo avanti
a tutela dell' autonomia e dell' indipendenza
della magistratura e a difesa della legalità» ha
commentato il presidente dell' Anm Rodolfo
Sabelli.
Cantone è poi tornato sul tema di Roma Capitale. «A Roma gli anticorpi li vedo, ma non riescono a fare
sistema. Non è un' analisi politica  ha detto il presidente Anac : nessun retropensiero. Ma, per dire,
abbiamo fatto fatica a far partire gli appalti per il Giubileo perché in ogni appalto c' erano gli stessi errori
ripetuti».
© RIPRODUZIONE RISERVATA.
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Aggiornamento sull' iter del disegno di legge delega sugli appalti pubblici all' esame della
camera

Blindare le linee guida di Anac
Il governo vuole allargare le maglie sulle deroghe al codice

Sospendere la disciplina del performance
bond; bl indare  la sof t   law per render la
vincolante e delimitare l' ambito delle deroghe
per le calamità naturali.
Sono questi i temi principali sui quali si sta
concentrando l '  attenzione di governo e
parlamento relativamente all ' esame del
disegno di legge delega sugli appalti pubblici.
Il testo, dopo l' approvazione da parte della
commissione ambiente di Montecitorio (relatori
Raffaella Mariani e Angelo Cera), è all' esame
dell' aula di Montecitorio ma anche questa
sett imana, dopo  la scorsa, non è stato
possibile iniziare i  lavori a causa di uno
slittamento dovuto al perfezionamento di
alcune parti del testo da parte del governo che
vorrebbe evitare ulteriori allungamenti dei
tempi, chiudendo la partita direttamente alla
camera ed evitare ulteriori modifiche al senato.
Il lavoro in aula non è infatti privo di insidie
perché dopo  le modi f iche apportate  in
commissione, i parlamentari hanno presentato
più di trecento emendamenti che, soltanto
dopo la riunione dei nove capigruppo sono
s ta t i   r i do t t i   a  un  cen t i na io .  D i   ques t i
emendamenti, poi, alcuni sono stati di fatto
bocciati dalle commissioni competenti.
I n  pa r t i co la re ,   l a   commiss ione  a f f a r i
costituzionali ha avuto a che ridire sull' impostazione varata in commissione sulla cosiddetta soft law
affidata all' Autorità nazionale anticorruzione di intesa con il ministero delle infrastrutture, mentre la
commissione bilancio ha eccepito sugli emendamenti in tema di garanzia globale di esecuzione.
Per quel che riguarda le linee guida Anac che dovranno sostituire il regolamento del codice dei contratti
pubblici (l' attuale Dpr 207/2010), il parere della commissione affari costituzionali ha criticato la natura
giuridica delle linee guida dell' Autorità che determinerebbero problemi sotto il profilo «dell'
applicazione dei rimedi giurisdizionali», oltre al fatto che rappresenterebbero una anomalia stante la
«intesa» fra Anac e ministero, cioè fra organi che non appartengono allo stesso ente, come si legge nel
parere della commissione.
La soluzione che si sta percorrendo dovrebbe essere quella di fare passare un emendamento del Pd
che prevede che le linee guida siano «proposte dall' Anac e approvate con decreto del ministero delle
infrastrutture e trasporti» così da superare le eccezioni di forma giuridica e di effettiva vincolatività.
C' è poi il tema del performance bond che da diversi gruppi parlamentari si vorrebbe sospendere per
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evitare i problemi che sono insorti nelle gare di appalto oltre i 100 milioni per le quali le stazioni
appaltanti hanno fino ad oggi ricevuto poche offerte a causa delle difficoltà che incontrano le imprese
nel trovare le garanzie da parte delle compagnie assicuratrici.
La soluzione sarebbe contenuta in un altro emendamento Pd con il quale si stabilisce che a decorrere
dalla data di entrata in vigore del nuovo codice le disposizioni in materia di garanzia globale saranno
abrogate, mentre dopo l' approvazione della legge delega e fino alla data di entrata in vigore del nuovo
codice la disciplina del performance bond verrà sospesa. In questo periodo, però, non si applicherà il
meccanismo di svincolo automatico delle cauzioni in ragione dell' avanzamento dei lavori.
Questa disciplina di sospensione si dovrebbe applicare anche alle procedure i cui bandi siano stati
pubblicati anteriormente al varo della legge delega prevedendo comunque la riapertura dei termini per
la presentazione delle offerte e purché non sia già intervenuta l' aggiudicazione provvisoria.
Infine, dovrà essere esaminata con attenzione la soluzione sul divieto di deroga alle procedure del
codice, oggi limitata alle ipotesi di calamità naturali ma che si vorrebbe riportare su più generiche
«situazioni emergenziali».

PAGINA A CURA DI ANDREA MASCOLINI
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Il neopresidente della World Association of Agronomists: visitatori attratti dai luoghi del cibo

L' agricoltura sarà anche urbana
Andrea Sisti: con Expo cade la separazione cittàcampagna

«L' Expo ha dimostrato che l' agricoltura non è
soltanto campagna, che produrre cibo non è
un fatto esclusivamente rurale, ma coinvolge
anche le città. È un aspetto nuovo di cui
tenerne conto. Expo rappresenta un modello
per la riqualificazione delle città e per la loro
riorganizzazione. Con Expo abbiamo scoperto
che non vale più il rapporto antico dove le città
sono divise dalle campagne». Andrea Sisti,
p res iden te  de l  Cons ig l i o  de l l '  Ord ine
Nazionale dei Dottori Agronomi e Dottori
Forestali (Conaf) e neopresidente Amia  Waa,
World Association of Agronomists, racchiude
così i l senso dell ' Esposizione Mondiale
arrivata alla fine.

Domanda. Expo porta con sé quindi, una
nuova declinazione di agronomia che non
guarda soltanto alla campagna?
Risposta. Indubbiamente nasce una nuova
disciplina, l' agronomia urbana, un nuovo
approccio che dobbiamo saper sviluppare.
D. E di conseguenza nasce una nuova figura
del l '  agronomo R. Abbiamo scoperto  l '
universalità dell' agricoltura, che non è capire
se deve essere fatta da grandi aziende o
piccole realtà, ma l' agricoltura e l' agronomia
sono oggi materia universale che riguarda tutti
gl i  ambienti. La ruralità è soltanto uno degli aspetti, ma il diritto al cibo appartiene a tutti, non è
appannaggio di alcuni. E in questo nuovo quadro, quella dell' agronomo diventa una professione
universale, l' agronomo diventa il referente della progettazione del cibo.

D. C' era da aspettarsi una simile rivoluzione?
R. L' Expo all' inizio era un progetto, per così dire, incomprensibile. C' era da individuare come
rappresentare la nutrizione, dare un senso tangibile al concetto «nutrire il mondo energia per la vita».
Insomma c' era da declinare in maniera concreta una Esposizione che parlava di qualcosa che non si
può rappresentare con una forma concreta. Non era la solita fiera dove portare le mele a vendere, si
trattava invece di tradurre la conoscenza, il saper fare sull' alimentazione.

D. E ci è riuscito, ha lasciato una traccia?
R. È stato dimostrato che l' agricoltura non è più la Cenerentola dell' economia, associata soltanto alla
fatica. Sappiamo benissimo che negli ultimi venti anni c' è stata l' introduzione di tanta tecnologia, tanto
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di quello che si chiama 2.0.

D. L' Expo non è stato soltanto per addetti ai lavori, secondo lei cosa è rimasto ai visitatori?
R. Sono stati organizzati eventi scientifici, ma ai convegni le sale erano vuote. La gente veniva per
vedere i padiglioni, a toccare con mano, a capire.
È stata manifestata l' esigenza di conoscere i luoghi di produzione del cibo. Attraverso i padiglioni si
aveva la percezione di avere il mondo a portato di mano, di apprendere le tipicità dei diversi paesi, una
tipicità che appartiene a tutti.

D. Anche quelli che vengono definiti paesi poveri?
R. Hanno voluto esserci tutti, anche quelli messi male sono venuti a Expo per conoscerci e
rappresentare il meglio di loro stessi. C' era l' Angola che ha messo in atto una vera rivoluzione culturale
e riportato le persone in campagna dalle città. Sarà presto una potenza agricola.

D. Se si volesse racchiudere in poche parole il messaggio di questi sei mesi di esposizione
universale?
R. Indubbiamente il primo aspetto riguarda la globalizzazione che ha avuto effetti positivi, è servita a
mettere in trasparenza i luoghi di produzione dell' agricoltura e del cibo. Ed è emersa anche la voglia di
conoscere che è diventata una necessità. È fondamentale trasferire la conoscenza ed è per questo che
è necessario avere un grande campus, un luogo reale e concreto dove confrontarsi.
Il beneficio di tutto questo è che l' agricoltura sia alla fine sostenibile. I cibi non devono esprimere
soltanto salubrità ma devono anche fornire quel benessere che il cittadino oggi chiede.

ANDREA SETTEFONTI
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Corte di giustizia europea sulla legge Severino nelle gare d' appalto

Manca protocollo legalità, esclusione non automatica

L' esclusione da un appalto per il mancato
rispetto dei protocolli di legalità della legge
Severino è legittima, ma non può essere
automatica. È quanto ha affermato la Corte di
giustizia europea, decima sezione, con la
pronuncia del 22 ottobre 2015 n. C425/14
rispetto alla compatibilità con il diritto dell'
Unione europea di una disposizione nazionale
che consente l' esclusione delle imprese
partecipanti a una gara nell' ipotesi di mancato
deposito della dichiarazione degli impegni
contenuti nei cosiddetti protocolli di legalità. La
questione si era posta in rapporto all' articolo
1, comma 17, della legge del 6 novembre
2012, n.190, recante disposizioni per la
prevenzione e la repressione della corruzione
e dell' illegalità nella pubblica amministrazione
(la cosiddetta legge Severino) che prevede
che «le stazioni appaltanti possono prevedere
negli avvisi, bandi di gara o lettere di invito che
il mancato rispetto delle clausole contenute nei
protocolli di legalità o nei patti di integrità
costituisce causa di esclusione dalla gara».
Nel caso specifico, due imprese partecipanti
alla gara non avevano depositato, unitamente
a l l a   l o r o   o f f e r t a ,   l a   d i ch i a r az i one   d i
accettazione delle clausole contenute nel
protocollo di legalità. Il Tar della regione Sicilia
aveva rinviato la questione pregiudiziale al giudice europeo sul presupposto che l' articolo 45 della
direttiva 2004/18, nell' elencare tassativamente le cause di esclusione, non contiene disposizioni
analoghe. Pur prendendo atto che l' appalto era di importo inferiore alla soglia di applicazione delle
norme europee, il Tar fa presente che la norma della legge Severino prevedrebbe una deroga alla
tassatività delle cause di esclusione per esigenze imperative di interesse generale, quali quelle
connesse con l' ordine pubblico e con la prevenzione del crimine, che sarebbe comunque ammissibile.
La sentenza europea, dopo avere rilevato l' inapplicabilità della direttive 18/2004 e dopo avere precisato
che comunque agli appalti sotto soglia si applicano le norme fondamentali e i principi generali del
Trattato Fue «purché tali appalti presentino un interesse transfrontaliero certo» (provato dal fatto che le
ricorrenti sono straniere), ritiene compatibile con il diritto comunitario la norma italiana.
Per i giudici infatti la previsione della legge Severino non risulta in contrasto con le norme fondamentali
e i principi generali del Trattato, (principi di parità di trattamento e di non discriminazione nonché con l'
obbligo di trasparenza ad essi connesso), tuttavia, nei limiti in cui il protocollo preveda dichiarazioni
secondo le quali il candidato o l' offerente non si trovi in situazioni di controllo o di collegamento con altri
candidati o offerenti, non si sia accordato e non si accorderà con altri partecipanti alla gara e non
subappalterà lavorazioni di alcun tipo ad altre imprese partecipanti alla medesima procedura, l' assenza
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di siffatte dichiarazioni non può comportare l' esclusione automatica del candidato o dell' offerente da
detta procedura.
L' esclusione automatica, infatti, esclude la possibilità per tali candidati o offerenti di dimostrare l'
indipendenza delle loro offerte ed è quindi in contrasto con l' interesse dell' Unione europea a che sia
garantita la partecipazione più ampia possibile di offerenti a una gara d' appalto.
© Riproduzione riservata.
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Cantone gela l' Anm "Tentato di andar via" Poi il
divorzio rientra
Il capo dell' Anticorruzione: un pugno certe critiche E sul caso MilanoRoma smentisce
mire politiche

ROMA. Il "divorzio" preannunciato la mattina
diventa un "resterò" la sera. Raffaele Cantone,
quando sono le 9, dà un annuncio shock a
Radio 24 : «Volevo fare un gesto eclatante,
uscire dall' Anm. Ma ci sto riflettendo perché l'
Anm è anche casa mia».
Due ore dopo ecco la reazione del presidente
dell' Anm Rodolfo Sabelli: «Cantone deciderà
liberamente ma spero rifletta sul valore dell'
Anm  a   t u t e l a   de l l '   a u t onom ia   e   de l l '
indipendenza della magistratura». Poi un
esplicito segnale al presidente dell' Authority
anticorruzione: «Sono cose che Cantone
conosce bene come noi conosciamo il ruolo
dell' Anac ». E qui Cantone legge la volontà di
r icucire un rapporto che, da settembre,
sembrava lacerato. Una scansione che parte
da Milano, alla festa dell' Unità, e arriva a Bari,
al congresso dell' Anm, quando un applauso
della platea approva una stilettata contro
Cantone. Ma ora né Sabelli, né il segretario
dell '  Anm Maurizio Carbone, che aveva
provocato l' applauso, vogliono alimentare lo
scontro. Tant' è che entrambi si chiudono a
riccio: «Che dobbiamo dire di più? È tutto nella
dichiarazione». A sera filtra l' immagine di un
Cantone propenso a restare nell' Anm.
Non era una mattinata buona per lui quella di ieri. Sorpreso dalla lettura dei giornali, per le dichiarazioni
in prima pagina su Roma, «capitale morale senza anticorpi ». Cantone è sorpreso per la lettura in
chiave politica. Ribadisce che non vuole «fare il commissario a Roma», che vuole restare all' Anac, che
non c' è un futuro politico per lui alle viste. Il suo intervento, neutro e fattuale, sarebbe stato presentato
come un manifesto politico, il che non è vero. Certo, Cantone è preoccupato per per gli appalti del
Giubileo. Perché il rischio è che i lavori non si facciano proprio. Soprattutto ora, mentre gli assessori si
dimettono. Aveva detto il 12 ottobre: «A Roma un Sala mi manca moltissimo». Il punto è l' assenza di
interlocutori, per cui una macchina comunale che funzionava malissimo rischia di bloccarsi a due mesi
dal Giubileo. L' allarme di Cantone va in crescendo, rispetto al rischio di una sfacelo. Cita il caso dell'
Atac dove gli appalti non gli sono mai stati sottoposti. Quando Anac ne chiede conto al Comune scopre
che il Comune non sa neppure che ci fossero appalti. Per questo Cantone denuncia pubblicamente che
a Roma non esistono poteri di controllo. Ma ieri, di fronte alla reazione, eccolo dire: «Amo Roma, la
considero la mia seconda città, non volevo scatenare questo putiferio ». Il sindaco di Napoli Luigi De
Magistris lo critica perché «è inopportuno dare pagelle».
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Ma l' applauso antiCantone di Bari? «Mi sento come un pugile che ha avuto un pugno e non si è ancora
ripreso». Tant' è che già domenica sera è tentato dalle dimissioni dall' Anm. Martedì dice: «Se dico
qualcosa contro la degenerazione della magistratura è perché ce l' ho nel cuore». Qui sta la frizione con
Sabelli. Esplosa il 4 settembre quando Cantone presenta a Milano il libro dell' ex procuratore di Prato
Piero Tony, uno sfogone contro i colleghi. Quella sera parla dell' Anm («Faccio fatica a pensare di
essere difeso da chi si batte per tenere le ferie a 45 giorni»), del Csm («Un centro di potere»), delle
correnti («Un cancro»). Dirà poi che «il discorso era ampio e la sintesi giornalistica brutale». Tant' è.
Sabelli s' arrabbia («Descrizione tanto riduttiva quanto offensiva»). La ruggine si consolida. A Bari,
quando Sabelli parla di «delegittimazione della magistratura», molti assicurano che ce l' ha proprio con
Cantone. Poi l' applauso contro di lui. Cantone minaccia l' abbandono. Ma Sabelli sostituisce il pugno
col guanto di velluto.
©RIPRODUZIONE RISERVATA La preoccupazione per il Giubileo dietro la frase sugli "anticorpi che
mancano alla capitale" PRESIDENTE DELL' ANAC Raffaele Cantone, presidente dell' Agenzia
anticorruzione.

LIANA MILELLA
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LA GIOR NA TA

Le mazzette dei treni arrestato il presidente Rfi
"Intascò 58mila euro"
Palermo: appalti dei macchinari, domiciliari a Lo Bosco Condannato Helg,ex capo della
camera di commercio

PALERMO. Per lavorare con Rete Ferroviaria
Italiana bisognava pagare una mazzetta. «Vedi
quello che mi puoi dare», sussurrò due anni fa
il presidente di Rfi Dario Lo Bosco al suo ex
compagno di scuola Massimo Campione, l'
imprenditore agrigentino amministratore della
"Sistet technology". E la mazzetta arrivò
presto. «A Lo Bosco ho dato in più tranche
58.650 euro», ha raccontato Campione, messo
alle strette dalla squadra mobile di Palermo
dopo la scoperta del suo libro mastro delle
tangenti. E Lo Bosco, che è anche presidente
dell' Azienda siciliana trasporti, è finito agli
arresti domiciliari: il procuratore Francesco Lo
Voi e l' aggiunto Dino Petralia lo accusano di
«induzione indebita a dare o promettere
utilità». Per la polizia, il presidente di Rfi
sarebbe stato un collettore delle tangenti,
d e s t i n a t e   d u n q u e   a n c h e   d a   a l t r i ,
probabilmente in ambito politico, ipotizzano gli
investigatori.
Domiciliari, per concussione, pure per due
dirigenti del Corpo forestale della Regione
Siciliana (Giuseppe Quattrocchi e Salvatore
Marranca) a cui l' imprenditore agrigentino
avrebbe pagato tangenti per 250 mila euro:
così ottenne un appalto da 25 milioni di euro
finalizzato all' ammodernamento della rete di comunicazione della Forestale. La mazzetta a Lo Bosco,
da vent' anni manager di Stato gradito da destra a sinistra, serviva invece per sbloccare un' altra
commessa. «Avevo proposto a Rfi l' acquisto del cosiddetto gancio ferroviario  racconta Campione ai
pm di Palermo  un' apparecchiatura da me progettata che sarebbe potuta diventare un sistema
rivoluzionario per il controllo a distanza dei vagoni». La tangente a Lo Bosco arriva tramite i due
dirigenti regionali: «Avevano rapporti diretti con il presidente di Rfi», spiega Campione, indagato pure
lui, è difeso dagli avvocati Nino Caleca e Diego Galluzzo. Le parole dell' imprenditore hanno sollevato il
velo su quello che appare come una vera e propria lobby degli appalti: «La corruzione diventa sempre
più pervasiva  commenta Lo Voi  ormai costituisce un fenomeno». Il questore Guido Longo spiega che
a Palermo la squadra anticorruzione della Mobile, diretta dal vicequestore aggiunto Silvia Como, «ha
messo in campo i metodi di indagine utilizzati contro Cosa nostra». Ma non basta. Longo rilancia l' idea
di istituire con una legge la figura dell' agente provocatore. Perché l' intreccio delle mazzette continua
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ad essere ricco di colpi di scena. Qualche giorno dopo il primo verbale, Campione corre addirittura da
Lo Bosco per avvertirlo. «Gli dissi che avevano sequestrato il libro mastro  racconta oggi l'
imprenditore  lui rimase in silenzio, limitandosi a dirmi: "Fai quello che ritieni". E aggiunse: "Ma tu mi
hai dato soldi?". Domanda alla quale ovviamente annuii». Il Gruppo Ferrovie dello Stato assicura
«massima collaborazione alla magistratura». E precisa che dal 2002 le società di Campione non si sono
più aggiudicati lavori per gare bandite da Rfi.
A Palermo, è ancora polemica sull' antimafia. Anche Lo Bosco parlava di impegno per la legalità. Come
l' ex presidente della Camera di Commercio Roberto Helg, sette mesi fa sorpreso dai carabinieri a
chiedere un' altra mazzetta, a Santi Palazzzo, il pasticcere dell' aeroporto Falcone Borsellino. Helg è
stato condannato dal gup Daniela Cardamone a 4 anni e 8 mesi, per concussione. Risarcimenti per le
parti civili: non solo Palazzolo, ma anche Addiopizzo e i Comuni di Palermo e Cinisi.
s.p.
©RIPRODUZIONE RISERVATA FERMATO Dario Lo Bosco, presidente di Rete Ferroviaria Italiana,
portato ai domiciliari.
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Quel filo che lega i padroni della Sicilia e i poteri di
Roma
Gli affari nell' isola e i summit del mercoledì all' hotel Bernini ecco i protagonisti del
sistema messo in crisi dalle indagini

ATTILIO BOLZONI SONO diventati padroni di
tutto. E anche di tutti.
Hanno r idot to  la Sic i l ia   in una sorta d i
schiavitù, signori e servi. Lo chiamano il
califfato di Palermo. Eccola la classe dirigente
dell' isola che, dieci anni fa all' incirca, si è
presentata all' Italia per fare una «rivoluzione
». Affari, affari, solo affari. Sotto la maschera c'
è sempre stata una Cupola che sembrava
intoccabile.
Oggi, dopo la conquista di un potere che 
immutabile  è passato attraverso voti e
apparat i  e commerci da Totò Cuffaro a
Raffaele Lombardo e da Raffaele Lombardo a
Rosario Crocetta, c' è un sistema che crolla. Si
sta sgretolando sotto i colpi delle inchieste
giudiziarie (e anche giornalistiche), si è fatto
poltiglia fra mazzette e scandali mentre si
allungano ombre su coperture politiche che
partono dal governatore dell' isola e arrivano al
ministro dell' Interno Angelino Alfano  amico
fin dagli anni '90 del presidente della Rfi Dario
Lo Bosco appena arrestato per tangenti e
grande sponsor per  l '  Agenzia dei beni
confiscati di Antonello Montante poi indagato
per reati di mafia , sfiorano al momento l' alta
burocrazia, conducono al cuore di un dominio
che ha governato la Sicilia con la corruzione e con la paura. Intorno ai nuovi padroni di Palermo ormai
però c' è il vuoto. Arresti, investigazioni, libri mastri delle «stecche», pentiti di Cosa Nostra. Non sono
casi isolati, episodio dopo episodio e nome dopo nome tutto torna.
Le cronache degli ultimi mesi raccontano di vergogne e ruberie e combine dove sono stati intrappolati
costruttori come Mimmo Costanzo (assessore al Bilancio della prima giunta del sindaco di Catania
Enzo Bianco e «volto nuovo» dell' imprenditoria siciliana, legatissimo al presidente di Unioncamere Ivan
Lo Bello) e commissari straordinari di camere di commercio come Ivo Blandina, il presidente e il vice
presidente dell' Ance Salvo Ferlito e Pietro Funaro, il presidente della camera di commercio Roberto
Helg (condannato ieri a 4 anni e 8 mesi), una carrellata di personaggi meno noti degli ambienti
industriali e del sottobosco politico di Palermo che stanno scivolando nelle maglie delle indagini. In
Sicilia  con la complicità di un paio fra ministri ed ex ministri, questori, prefetti, funzionari ministeriali,
ufficiali della Finanza in servizio e in congedo, colonnelli in forza ai Servizi, capi centri Dia  hanno
creato un «club» che ha deciso ogni grande scelta dal 2005 in poi. Uno dei registi della trama politica è
l' ex presidente della commissione antimafia Beppe Lumia, che ha traghettato pezzi di Sicilia da una
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sponda all' altra, dal centrodestra al centrosinistra giocando su mafia e antimafia e puntando alla fine
su due uomini, Rosario Crocetta e Antonello Montante. Il primo è diventato ufficialmente il governatore
dell' isola, il secondo lo è stato di fatto condizionandolo in tutto per tutto l' attività di governo. Alla luce
del sole. Promiscuità fra pubblico e privato, commistioni. Che cosa è quella di Lo Bosco all' Ast che
stipula contratti  160 mila nel 2013, 80 mila nel 2014  con l' azienda di ammortizzatori del delegato
nazionale per la legalità di Confindustria e che a un' altra società di Montante affitta vecchi pullman per
100 euro al mese? È il gioco delle tre carte.
Con un assessore alle Attività Produttive della Regione Linda Vancheri, da sempre agli ordini di
Montante, che ha proposto nomine (anche quella dello stesso Lo Bosco alla camera di commercio di
Catania) e che ha preso disposizioni di governo su mandato di imprenditori che hanno militarmente
occupato ogni postazione pubblica che poteva vomitare denaro. La Vancheri conosce molti segreti del
califfato di Palermo.
Ci sono due luoghi che più di ogni altro segnano la storia di questa vicenda siciliana di potere e mistero.
Uno è l' hotel Bernini di Roma e l' altro Palazzo d' Orleans, la sede della presidenza della Regione
siciliana.
Sono i due quartieri generali dove in questi ultimi anni i nuovi padroni della Sicilia  qualche volta con
loro anche un ex magistrato molto noto che ha fatto con devozione da ufficio stampa a Montante  si
incontrano (all' hotel, il mercoledì mattina) per determinare le sorti della politica regionale e scegliere di
volta in volta i loro gregari. È una connection fra Roma e Palermo per condizionare ogni attività in
società pubbliche e private, camere di commercio, promuovere aziende da selezionare per l' Expo,
mettere le mani su porti e interporti e aeroporti, trasporti su gomma, su navi e su treni, pilotare appalti
per strade e ponti. E incarichi, investiture, premi ai fedelissimi. Poi, all' improvviso, qualcosa si è rotto.
Qualcuno ha cominciato a parlare, a denunciare. Come il presidente di Confindustria CentroSicilia
Marco Venturi. Come l' ex presidente dell' Irsap Alfonso Cicero. E Palermo  non solo Palermo  trema.
©RIPRODUZIONE RISERVATA
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Il racconto. La frana ha distrutto l' unico acquedotto. Il sindaco accusa: "Vittime di malaffare e
dissesto". Renzi: "Subito l' esercito, è una vergogna"

"Siamo allo stremo" L' incubo di Messina una città da
sei giorni senza acqua corrente

DAL NOSTRO INVIATO MESSINA. Gl i
ospedali da ieri forniscono solo pasti freddi e
si temono infezioni nei reparti. Da lunedì sono
chiuse scuole, università e uffici pubblici,
mentre le file chilometriche negli unici due
punti di approvvigionamento di tutta la città
continuano senza sosta con casi di furti ad
anziani ormai disperati perché barricati in casa
senza nemmeno potersi lavare: «I disabili
sono allo stremo», dicono gli assistenti sociali.
Benvenuti a Messina, la città da domenica in
una  s i tuaz ione  da  Dopoguer ra  pe r   l a
mancanza di acqua corrente in quasi tutte le
abitazioni dei suoi 250 mila abitanti. Il prefetto
Stefano Trotta ha chiesto l' intervento dell'
esercito e della marina militare, un sos che
ricorda quello del Terremoto del 1908. «Siamo
stremati », dice il sindaco Renato Accorinti, l'
outsider che  indossa sempre  la magl ia
"freetibet" e i sandali: «Siamo vitt ime di
malaffare e disastri ambientali  impunit i  da
decenni: qui nel Messinese hanno fatto peggio
che nella Palermo di don Vito Ciancimino»,
aggiunge mentre nel suo ufficio risponde a
cittadini infuriati e a marescialli dei carabinieri
allarmati per l' ordine pubblico.
L' incubo di Messina inizia nella notte di
domenica scorsa, quando sotto le forti piogge viene giù un pezzo di montagna a Calatabiano, a oltre
settanta chilometri dalla città. La frana travolge l' unico acquedotto in funzione: «Siamo andati subito con
gli operai della nostra municipalizzata, ma non ci hanno fatto entrare per giorni a causa del rischio di
ulteriori frane  dice Accorinti  soltanto martedì, realizzando una stradina di emergenza, siamo riusciti
ad arrivare sul posto. Ma una volta riparata la conduttura, proprio quando i tecnici stavano tornando a
valle, ci siamo accorti che la frana non si era fermata. Quindi ci siamo dovuti fermare e adesso eccoci
qui, in piena emergenza.
Ecco perché ho dichiarato lo stato di calamità».
In città è il caos. I supermercati sono stati presi d' assalto per acquistare bottiglie di minerale e sono
stati allestiti due punti per la distribuzione dell' acqua: ma mancano le autobotti e le file sono
chilometriche. All' autoparco comunale, uno dei due centri di approvvigionamento, si rischia
continuamente la rissa: «Mi hanno rubato l' acqua, disgraziati, ladri », dice la signora Maria Occhipinti,
75 anni, scesa in autobus dalla periferia dopo tre giorni in casa senza potersi lavare: «Ho fatto la fila per
tre ore, appena ho riempito i bidoni se li sono rubati ». All' autoparco c' è solo un' autobotte in funzione:
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«L' altra è ferma perché guasta e non ci sono soldi per ripararla», spiega un dipendente comunale.
«Dovevano istituire un numero verde per le persone che hanno difficoltà, anziani e disabili, ci si è
dimenticato un mondo che fa parte di questa città, a questo punto devo dire che siamo degli invisibili»,
aggiunge il consigliere Dino Smedili, anche lui disabile.
Il prefetto, visto l' aggravarsi della situazione, ha convocato un vertice chiedendo aiuto ai militari che
subito hanno portato dodici autobotti. «Siamo pronti a dirottare una nave cisterna dalle Eolie», dice il
capo della Protezione civile Calogero Foti.
La priorità di approvvigionamento va agli ospedali, dove la situazione è critica: «Stiamo servendo solo
pasti freddi per evitare di sprecare anche una sola goccia di acqua  dice Michele Vullo, direttore dell'
ospedale Papardo  dobbiamo evitare il rischio d' infezioni nei reparti. Ma non possiamo andare avanti
così ancora per molte ore ». «Ore? Difficile dire quando sarà possibile riparare il guasto», dice l'
ingegnere Luigi La Rosa.
Ma perché una città come Messina è servita da un solo acquedotto? In realtà ve ne sarebbe un
secondo, quello dell' Alcantara, che fino agli anni Novanta serviva da solo tutta la città: «Per un guasto
di 300 mila euro non riparato è inutilizzabile», attacca il deputato regionale Beppe Picciolo. Ma c' è
anche un altro motivo: «L' acquedotto è in mano a una società privata, Siciliacque  dice l' assessore all'
Ambiente Daniele Ialacqua  nel 2009 abbiamo interrotto il servizio perché ci vendeva l' acqua a 0,60
euro a metro cubo e noi la rivendevamo ai messinesi a 0,40. Si è creato un buco nei conti del Comune
pari a 8 milioni. Nel 2010 una frana ha danneggiato anche questa condotta che non è stata più riparata».
Frane dappertutto attorno a Messina. Nonostante la Regione abbia speso 200 milioni per il dissesto
idrogeologico, non un euro è arrivato da queste parti. Da Fiorello a Maria Grazia Cucinotta, sono arrivati
appelli da tutta Italia per aiutare i messinesi, mentre il premier Matteo Renzi, infuriato per i ritardi e le
lungaggini che tengono Messina senza acqua da giorni. ha definito la vicenda «una vergogna». Perciò
ha deciso di far intervenire l' esercito.
Nel frattempo qui  le f i le con anziani e e bambini continuano anche la notte nei centri di
approvvigionamento, nonostante una pioggia insistente. Ma questa è un' acqua che sa di beffa.
©RIPRODUZIONE RISERVATA IN FILA Messina, cittadini ieri in fila con le taniche all' autobotte.
L' emergenza dura da 6 giorni.

ANTONIO FRASCHILLA
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Dietro le critiche di Cantone gli ostacoli di Roma e l'
aiuto di Milano
Dai dirigenti ai politici, una lunga serie di polemiche E corregge il tiro: "Gli anticorpi ci
sono, ma non fanno sistema"

La storia di Roma che non avrebbe la dignità
di «capitale morale» qualcuno l' ha derubricata
a «inopportuna» e addirittura «pericolosa»
(copyright Luigi De Magistris). Ma è dall'
immenso lavoro di questi mesi svolto dall'
Autorità Anticorruzione e dal frustrante
paragone tra quanto visto a Milano per l' Expo
o a Venezia per il Mose con quello che accade
a Roma per il Giubileo, che viene lo sfogo di
Raffaele Cantone sugli anticorpi mancanti
nella Capitale. È un corpo a corpo, infatti,
quello che l' Anticorruzione ha ingaggiato
lungo il Tevere. E gli esiti non sono affatto
scontati.
Alcuni episodi vanno rievocati. Cantone non
dimentica di quando ordinò la rotazione per i
dirigenti, prevista dalla legge Severino, ma
soltanto i vigili urbani della Capitale entrarono
in sciopero perché la misura non gli piaceva.
Così come non sono piaciute certe critiche
anonime, recapitate a mezzo stampa, per i
«ritardi» dell' Anac nell' autorizzare gli appalti
del Giubileo. Come se fosse colpa sua se le
cose vanno male. «Abbiamo fatto fatica a far
partire gli appalti per il Giubileo perché in ogni
appalto c' erano gli stessi errori ripetuti», ha
spiegato ieri a Radio 24.
Se con i dirigenti non c' è feeling, lo stesso può
dirsi con la politica locale. Il presidente dell' Anac non deve aver gradito la reazione di Nicola Zingaretti,
il Governatore del Lazio, un paio di mesi fa, che per un suo errore sbagliò una nomina, ma di fronte alla
sospensione, prevista dalla Saverino, si è scagliato contro la legge.
E quando Cantone ha fatto bloccare in extremis il primo appalto straordinario del Giubileo perché
palesemente taroccato, soltanto grazie ai carabinieri  che li hanno arrestati in flagrante il giorno dopo 
s' è visto che gli stessi imprenditori stavano incamerando dal Comune di Roma una serie di altri appalti,
ma di tipo ordinario, e quindi fuori dal radar dell' Anac. Incredibile. Eppure il fattaccio è stato
rappresentanto come un «successo» del Comune, non come una falla clamorosa. «Se non fossimo
intervenuti avremmo avuto il primo appalto affidato a un soggetto che è stato arrestato il giorno dopo
per il sospetto di una tangente», gli tocca rammentare.
Da ultimo, Cantone ha documentato che sotto la Giunta Marino continua, per fortuna un po' meno di
prima, l' andazzo degli appalti allegri all' Atac. Sono cifre impressionanti: 2 miliardi di euro in cinque
anni. Ebbene, nel 90% dei casi non si facevano le gare d' asta. Addio trasparenza e risparmi, a Roma si
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usano proroghe e trattative dirette. Il perché, lo si capisce leggendo gli atti di Mafia Capitale.
Vista dall' osservatorio dell' Anac, infine, la realtà capitolina è davvero «fuori controllo» se l' ultima
chicca è che la municipalizzata dei trasporti silenziosamente stava facendo nuovi appalti per il Giubileo
ma non ha informato né il Comune, né l' Anticorruzione nazionale.
«Io  dice  credo che in questa vicenda davvero il Comune non sapesse. Se sapeva, allora c' è una
responsabilità.
Ma se non sapeva, è segno di una macchina fuori controllo». E per rispondere a tutti gli scandalizzati
per la critica antiromana, un po' corregge, un po' ribadisce: «A Roma gli anticorpi li vedo, ma non
riescono a fare sistema. Non è un' analisi politica: nessun retropensiero».
Un quadro disarmante.
Che prova ad addolcire così: «Mi ritrovo in molti aspetti di una città un po' borbonica... e dico borbonico
in senso affettuoso». Affettuoso.

FRANCESCO GRIGNETTI
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Assemblea Anci

Manovra, tagli per 500 milioni I timori dei sindaci

Sarà pure, come recita lo slogan Anci, «l' Italia
che Crede, che Ama, che Lotta, l' Italia che
Vince». Ma tra i sindaci radunati al Lingotto di
Torino c' è anche un bel pezzo d' Italia che si
preoccupa. Il governo ha promesso, e messo
nero su bianco, che per la prima volta dal 2007
nella Legge di Stabilità non ci saranno tagli ai
Comuni. «Bene  sorride il sindaco di Napoli
Luigi De Magistris . Ma un conto sono i
ragionamenti, un altro la realtà». E la realtà,
spiega il primo cittadino di Vicenza Achille
Variati, dice che la stretta da mezzo miliardo
sulle Province in calendario per il 2016 rischia
di scatenare un effetto domino: «Abbiamo
paura che tutto ricada su di noi. Con 500
milioni di tagli non siamo in grado di garantire
la sicurezza e la manutenzione strade, scuole
superiori e ambiente».
L' addio alle Province lascerà anche un' altra
eredità: i 20 mila dipendenti da ricollocare.
Uomini e donne con competenze diversissime,
che «pensavano di avere il posto fisso e ora
devono trovare il loro spazio», prosegue
Variati.
Il compito di gestirli toccherà ai sindaci. Quelli
che, negli anni delle recessione, sono riusciti a
mantenere la fiducia dei cittadini, come spiega
un sondaggio Swg presentato ieri da Piero
Fassino: «La crisi ha creato più domanda di servizi e di protezione e ognuno di noi ha fatto fronte e ha
arginato gli effetti sui cittadini come ha potuto». La chiave sta lì: «Come ha potuto». Perché c' è all'
interno dei municipi, oltre a un problema di numeri, c' è n' è uno di competenze. E le norme che
prevedono un' altra stretta sulle nuove assunzioni «dovrebbero essere fermate  dice il sindaco di Chieti
Umberto Di Primio . I Comuni non possono essere un luogo dove stipare gente datata. Si parla di
ricambio generazionale non si può prevedere un blocco del turn over al 25%».
Anni di riforme iniziate e non ancora concluse hanno fatto crollare le aspettative dei primi cittadini nei
confronti dei governi. Ecco perché, dice Federico Pizzarotti, che guida Parma dal 2012, prima di
giudicare la manovra «è meglio aspettare il testo. Se confermasse quanto detto sarà positiva, ma sono
tre anni che nella finanziaria si è detto che non sarebbe cambiato nulla. Non è andata così».

GIUSEPPE BOTTERO
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Tagli produttività, sale la protesta nei ministeri

Sale la protesta nei ministeri contro il taglio al
salario di produttività. La legge di stabilità
«produce un danno economico strutturale» a
questi lavoratori «di circa 80 milioni», dicono
FpCgil, CislFp e UilPa, che hanno indetto
assemblee e presidi a fine turno in tutti i
minister i  e uff ic i  così programmati :   i l  5
novembre Mipaaf e Avvocatura dello Stato; il 6
Ambiente, Mise, Mit e Salute; il 9 Lavoro ed
Esteri; l' 11 Difesa e Miur; il 12 Mibact e Mef; il
13 Giustizia (comprese Amministrazione
penitenziaria e Giustizia minorile) e Interno. I
motivi di questa protesta si affiancano alla
richiesta di «un vero rinnovo» del contratto.
«Chiediamo al Governo il ripristino immediato,
pieno e totale delle risorse destinate alla
produttività. Non ci fermeremo fin tanto che i
lavoratori non avranno indietro i loro soldi e un
rinnovo di contratto dignitoso», affermano in
una nota unitaria FpCgil, CislFp e UilPa.
© RIPRODUZIONE RISERVATA.
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Lo Scaffale degli Enti Locali

Autore  Franco Giuseppe Ferrari e Rosario
Ferrara Titolo  Commentario breve alle leggi
in materia di urbanistica ed edilizia Casa
editrice  Cedam, Milano, 2015, pp. 1178
Prezzo  120 euro Argomento  Le norme
statali in tema di urbanistica ed edilizia sono
s ta te  co invo l te   in   fa t i cos i  p rocess i  d i
semplificazione, di spending  review  e   d i
riorganizzazione per enti e la giurisprudenza si
è potuta consolidare solo sulle norme non
modificate. Non è mancato su questi temi un
vivace contenzioso costituzionale che ha
contribuito a demarcare le linee di divisione
delle competenze tracciate dalla revisione
costituzionale del 2001. A distanza di cinque
anni dalla prima edizione, il Commentario
breve edito dalla Cedam è stato oggetto di una
sostanziosa revisione nelle norme e nei
commenti da parte degli autori, docenti e
professionisti esperti della materia, i quali
sono riusciti a coniugare il riferimento ai
p r i n c i p i   gene ra l i   e   a l l '   impos taz i one
sistematica con il taglio operativo necessario
agli operatori pubblici e privati del settore,
compenetrando l' interpretazione del diritto
statale e del diritto regionale ed evidenziando
anche la varietà degli sviluppi giurisprudenziali
su base territoriale. Secondo lo stile proprio
dei codici commentati, l' analisi sintetica, dottrinale e giurisprudenziale, che segue il testo della norma,
mira a fornire all' operatore un quadro tendenzialmente completo di tutti i problemi concernenti l'
interpretazione della norma. Il commento viene sapientemente organizzato in paragrafi, a loro volta
suddivisi in comode unità logiche di analisi, con pochi termini importanti in neretto, per agevolare la
consultazione da parte del lettore. Chiudono l' opera un' appendice normativa con le discipline
regolamentari e tecniche di corredo, un dettagliato indice sommario, con la rubrica dell' articolo e il
rinvio alla pagina in cui l' argomento è trattato, un indice analitico, unitario per tutte le norme
commentate, che consente all' operatore rapidi collegamenti tra argomenti affini.

GIUSEPPE FERRARI
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Nella legge di Stabilità 2016 stop a Imu e Irap ma anche qualche misura sfavorevole

Agricoltori, manovra trappola
Redditi dominicali rivalutati. Regime d' esonero addio

Dal  per iodo d '   imposta 2016,  u l ter iore
rivalutazione del 30% dei redditi dominicale e
ag ra r i o ,   con  poss ib i l e   agg rav i o  de l l '
imposizione diretta per i produttori agricoli.
Scompare il regime di esonero nel 2017 e
risulta raddoppiata (dal 4% all' 8%) l' imposta
sostitutiva per la rideterminazione del valore di
acquisto dei terreni.
Preso atto della volontà di eliminare l' Irap e l'
imposta municipale (Imu) per  i  produttor i
agricoli, il disegno di legge Stabilità 2016 porta
in grembo anche misure «stonate» per il
c ompa r t o   ag r i co l o ,   con   un   poss i b i l e
incremento della pressione fiscale sui redditi
fondiari (si veda ItaliaOggi, 17/10/2015).
Redditi fondiari. Come prescritto dal comma
50, dell' art. 3, legge 662/1996 i redditi fondiari,
ai fini della determinazione delle imposte sui
redditi, sono da rivalutare nella percentuale
de l l '   80%,   con   r i f e r imen to  a l   r edd i t o
dominicale, e nella percentuale del 70%, con
riferimento al reddito agrario.
La legge di Stabilità 2013 (legge 228/2012), in
particolare, il comma 512, dell' art.
1, ha disposto una ulteriore rivalutazione di
detti redditi, come rilevabili dalle iscrizioni
catastali, limitatamente al triennio 2013/2015,
ma i l  comma 4, del l '  art .  7,  dl  91/2014,
convertito nella legge 116/2014 ha proceduto nella «stabilizzazione» di detta ulteriore rivalutazione, fatto
salvo il caso dei terreni agricoli posseduti e condotti da coltivatori diretti e da imprenditori agricoli
professionali (Iap), iscritti nella relativa previdenza agricola.
Nella bozza della legge di Stabilità 2016, il legislatore ha incrementato tale ulteriore rivalutazione dal 7%
al 30%, ai soli fini di determinazione delle imposte sui redditi e a partire dal 1° gennaio prossimo, con la
conseguenza che, in particolare, potrà aumentare l' Irpef a carico dei produttori agricoli, giacché si potrà
realizzare un maggior aumento del reddito tassabile, formato appunto dai redditi fondiari (dominicale e
agrario), se non sarà confermata l' esclusione, per effetto della mancata indicazione per il 2016, nel
comma 512, della legge 228/2012.
Pertanto, i detti redditi, in aggiunta all' incremento a regime dell' 80 e del 70%, subiranno l' ulteriore
incremento, per il periodo d' imposta 2016, pari al 30%, con l' esclusione, si auspica per quanto appena
detto, di quelli attribuibili ai coltivatori diretti e agli imprenditori agricoli professionali (Iap), che si ritiene
debbano rimanere incrementati soltanto delle percentuali prescritte dal comma 50, dell' art.
3, legge 662/1996 (come detto, 80% e 70%).
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Terreni agricoli. Presumibilmente, al fine di tamponare il minor gettito derivante dall' esenzione Irap e
dell' Imu per i produttori agricoli, il legislatore tributario ha incrementato l' aliquota relativa all' imposta di
registro applicabile ai trasferimenti di terreni agricoli a soggetti «diversi» dai coltivatori diretti e dagli
imprenditori agricoli professionali (Iap) che, com' è noto, possono invocare l' agevolazione per la piccola
proprietà contadina (Ppc), ai sensi dell' articolo 2, comma 4bis, dl 30/12/2009, n.
194, convertito nella legge 25/2010, con applicazione delle imposte di registro e ipotecaria fisse e nella
misura dell' 1% per l' imposta catastale. Inoltre, in relazione alla riapertura della rideterminazione del
valore di acquisto dei terreni agricoli (si veda ItaliaOggi, 17 e 27/10/2015), da considerare solo in caso
di potenziale emersione di plusvalenze che si concretizzano, in presenza di terreni agricoli, soltanto se
la cessione del terreno avviene entro cinque anni dall' acquisto, si segnala il raddoppio dell' aliquota
dell' imposta sostitutiva dal 4% all' 8%, per i terreni posseduti al 1° gennaio prossimo.
Regime di esonero. L' ultima novità negativa per il comparto primario riguarda i piccoli produttori
agricoli, quelli con volume d' affari sotto i 7 mila euro, giacché il disegno di legge in commento, cancella
il regime di esonero, di cui al comma 6, dell' art. 34, dpr 633/1972 a partire dall' 1/1/2017.
La soppressione, inevitabilmente, comporta l' abrogazione di particolari agevolazioni, soprattutto in
ordine all' emissione delle fatture, alla compensazione dell' Iva e agli obblighi di tenuta della contabilità,
con un evidente aggravio di costi e di adempimenti, anche di natura tributaria.
© Riproduzione riservata.

FABRIZIO G. POGGIANI
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LEGGE DI STABILITÀ 2016/ Le misure previste per gli immobili invenduti e non locati

Beni d' impresa con finti sgravi
L' aliquota Tasi dell' 1 per mille può salire fino al 2,5

Un finto sgravio Tasi per i beni merci delle
imprese. Questi immobili, infatti, anche il
prossimo anno saranno soggetti all' imposta
sui servizi, con l' aliquota, questa volta, dell' 1
per mi l le.  Salvo che  i  comuni potranno
aumentarla fino al 2,5 per mille. Lo prevede il
testo del ddl Stabilità 2016, all' esame del
Parlamento, che fa finta di concedere un
trattamento agevolato a questi immobili,
invenduti e non locati, che per loro natura non
dovrebbero   r ien t rare  ne l  p resupposto
impositivo, non potendo fruire dei servizi
comunali.
In   rea l tà ,  s i   t ra t ta  d i  un '  agevolaz ione
gattopardesca, perché non cambia nulla
rispetto all' attuale disciplina, nonostante la
norma preveda la riduzione dell' aliquota.
A i  comuni  v iene a t t r ibu i to   i l  po tere  d i
aumentare l' aliquota, ridotta all' 1 per mille,
f i no  a l  2 ,5  per  m i l l e .  Qu ind i ,  d i   fa t to ,
assoggetta gli immobili delle imprese edilizie
allo stesso trattamento degli altri fabbricati. La
norma del ddl di Stabilità integra l' articolo 1,
comma 678, della legge 147/2013, stabilendo
che per i fabbricati costruiti e destinati dall'
impresa alla vendita, fintanto che permanga
tale destinazione e non siano in ogni caso
locati, l' aliquota è ridotta all' 1 per mille. I
comuni possono modificare la suddetta aliquota, in aumento, sino al 2,5 per mille o, in diminuzione, fino
all' azzeramento.
È peraltro illogico che gli stessi immobili siano esentati dall' Imu, che è un' imposta patrimoniale, e siano
assoggettati alla Tasi, che è un' imposta sui servizi, dei quali per la loro condizione di immobili invenduti
e non locati non possono fruire.
A normativa vigente non c' è alcuno dubbio che l' esenzione Imu non possa essere estesa all' imposta
sui servizi in assenza di una disposizione di legge ad hoc. Le disposizioni che prevedono benefici fiscali
sono di stretta interpretazione. L' articolo 2 del dl 102/2013 ha stabilito che i beni merce delle imprese
non pagano l' Imu dal 2014. L' agevolazione è condizionata dal fatto che gli immobili non siano locati.
Se dati in affitto anche per un breve periodo perdono lo status imposto dalla norma di legge e sono
soggetti all' imposta municipale. Il mancato riconoscimento della stessa agevolazione per la Tasi fa
emergere, se mai ce ne fosse bisogno, una totale mancanza di strategia del nostro legislatore. Se gli
immobili invenduti e non locati devono essere esclusi dal prelievo, e se proprio l' agevolazione deve
essere limitata a un solo tributo, è più corretto che l' esonero si applichi alla Tasi che all' Imu. La
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condizione di immobili inutilizzati dovrebbe escludere l' assoggettamento a un' imposta la cui finalità è
quella di finanziare i servizi indivisibili (trasporto locale, illuminazione, manutenzione stradale, verde
pubblico e così via). Peraltro, l' esenzione Tasi si applica in molti casi in cui il beneficio spetta per l' Imu.
Sono esonerati gli immobili posseduti da stato, regioni, province, comuni, comunità montane, consorzi
fra detti enti, ove non soppressi, dagli enti del servizio sanitario nazionale, purché destinati
esclusivamente ai compiti istituzionali. Le agevolazioni si estendono poi agli immobili adibiti al culto,
nonché a quelli utilizzati dagli enti non commerciali.
Tuttavia, nulla impedisce ai comuni di deliberare con regolamento eventuali agevolazioni. Le
amministrazioni locali possono stabilire riduzioni senza un tetto massimo e esenzioni anche per la Tasi.
È opportuno che, con regolamento comunale, i beni merci delle imprese vengano esonerati dal
pagamento dell' imposta sui servizi.

SERGIO TROVATO
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I chiarimenti di ministero del lavoro e Inps. Non va indicato il riscatto del fondo pensione

Case sfitte rivalutate nell' Isee
Per la dichiarazione sostitutiva valgono le regole fiscali

Vanno segu i te   le   rego le   f i sca l i  per   la
dichiarazione ai fini Isee dei redditi fondiari dei
beni non locati. Quindi, deve essere indicata la
rendita rivalutata (5% per i fabbricati e 5%
oppure 15% per i terreni) ed, eventualmente,
anche la maggiorazione di un terzo qualora l'
immobile sia a disposizione.
È quanto precisano, tra l' altro, ministero del
lavoro e Inps, correggendo le «istruzioni per la
compilazione» della dichiarazione sostitutiva
unica (Dsu), in risposta a un quesito sul nuovo
Isee.
Regole fiscali. I quesiti completi di risposte
sono stati pubblicati ieri sul sito del ministero
d e l   l a v o r o   d o v e ,   p e r a l t r o ,   v e n g ono
periodicamente aggiornate le Faq dell' Inps
raccolte dai Caf.
Uno dei quesiti concerne i redditi fondiari di
beni non locati soggetti alla disciplina dell' Imu
caso per il quale, viene fatto notare, nelle
istruzioni (pag. 15 punto 6.4) non si tiene conto
della rivalutazione del 15% (o 5% coltivatori
diretti) prevista per i redditi 2013. Pertanto, si
chiede se nel calcolo si debbano seguire le
regole fiscali o le istruzioni (FC4_16). La
risposta spiega che vanno seguite le regole
fiscali «onde evitare disparità di trattamento».
In part icolare, vanno copiati   i  dati dalla
dichiarazione dei redditi o vanno calcolati se si è esonerati dalla presentazione di tale dichiarazione. Va
inserita, dunque, la rendita rivalutata (5% per i fabbricati e 5 o 15% per i terreni) oltre alla
maggiorazione di 1/3 nel caso in cui il fabbricato sia a disposizione.
Il riscatto del fondo pensione. Altro quesito riguarda il reddito derivante dal riscatto anticipato del fondo
pensione (FC2_20). È stato chiesto di sapere se tale riscatto rientri nei redditi da dichiarare nella Dsu.
La risposta è negativa. In quanto assimilati al trattamento di fine rapporto lavoro (Tfr), questi redditi non
rilevano ai fini Isee.
Il c/c del professionista.
Libero professionista utilizza un solo conto corrente, sia per fini personali sia professionali. Si è chiesto
di sapere se il conto corrente sia da considerare parte del patrimonio mobiliare personale del soggetto
e, se sì, in quale misura (FC2_21). La risposta è affermativa: il conto corrente va considerato ai fini Isee
e per l' intero valore. In particolare, poiché non si è in grado di distinguere il conto corrente intestato alla
persona fisica da quello intestato al professionista (perché coincidenti nella stessa persona, cosiddetti
«conti promiscui»), va compilato il quadro FC2 della Dsu. Pertanto, andrà assunto il valore del saldo
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contabile attivo, al lordo degli interessi, al 31 dicembre dell' anno precedente a quello di presentazione
della Dsu, ovvero, se superiore, il valore della consistenza media annua riferita allo stesso anno.
Gli interessi bancari.
Altra Faq precisa che gli interessi su conti correnti e depositi bancari vanno inseriti, ai fini Isee, nelle
sezioni relative al patrimonio mobiliare laddove è previsto che il valore da indicare è quello del saldo
contabile attivo «al lordo degli interessi». Invece, gli interessi su altri tipi di reddito non vanno dichiarati,
in quanto rientrano nel «calcolo fittizio» (reddito figurativo delle attività finanziarie), basato su quanto
dichiarato nel quadro (F5) del patrimonio mobiliare.
Un nuovo Isee. Se il partner viene licenziato si può aggiornare l' Isee. Infatti, a chi ha chiesto se sia
possibile richiedere l' Isee corrente nel caso in cui il coniuge del «dichiarante» sia stato licenziato in data
30 giugno 2015, è stato risposto affermativamente, ma a patto che, al contempo, si verifichi pure una
variazione della situazione reddituale complessiva del nucleo familiare superiore al 25% rispetto a
quella dell' Isee ordinario.

DANIELE CIRIOLI
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L' analisi

La patrimoniale di Monti kaputt: ora non serve più

Renato Brunetta sostiene che la legge di
stabilità di Matteo Renzi non va bene perché
fatta in deficit, con l' obiettivo di comprare
consensi elettorali. Più o meno, la stessa
critica di Mario Monti. Il che è davvero strano.
Uno come Brunetta, che ha scritto un libro (L'
imbroglio dell' euro) per spiegare i retroscena
europei della cacciata del governo di Silvio
Berlusconi,  quanto meno per coerenza
dovrebbe  r ingraz iare Renzi ,   invece d i
criticarlo. La manovra finanziaria 2016, infatti,
con un colpo solo spazza via la patrimoniale
sulla casa varata da Monti, e irride l' articolo 81
della Costituzione sull' obbligo del pareggio di
bilancio, introdotto nel 2012 sempre da Monti.
Lasciamo sul lo sfondo la questione del
consenso elettorale, dove il politico più pulito
ha la rogna.
E veniamo al sodo. Quando Monti prese il
posto di Silvio Berlusconi, l' Italia era in un
momento di panico: la speculazione sul debito
sovrano aveva spinto lo spread sopra 500
punti e il costo degli interessi sui titoli di stato
stava diventando proibitivo. In quel clima, l' ex
rettore della Bocconi ebbe gioco facile nel farsi
approvare dal parlamento quasi all' unanimità,
compresi Berlusconi e Brunetta, un aumento
dell' Imu sulla casa che fece balzare il gettito
da 9,3 miliardi (2011) a 23,7 miliardi (2012). Nei tre anni successivi, il combinato disposto di Imu e Tasi
ha prodotto un maggiore gettito di 44 miliardi (calcolo Confedilizia). In pratica, una robusta patrimoniale,
che insieme al nuovo articolo 81 della Costituzione ha avuto un peso decisivo nel dare un colpo mortale
all' economia, sprofondandola in una recessione da cui solo ora sembra riprendersi.
Renzi ha capito la lezione. Riforme fatte o meno, ha fiutato che la speculazione non è più dietro l'
angolo, i tassi sui Bot sono sotto zero, e perseverare con l' austerità montiana farà contenta la Merkel
dei compiti a casa, ma alla fine distrugge l' Italia, invece di salvarla. Così, zac: via la patrimoniale sulla
prima casa. Quanto all' obbligo del pareggio (articolo 81), è una tale boiata, che perfino la Consulta se
n' è accorta con le due sentenze sulle pensioni e sul contratto degli statali. Da qui, una manovra
espansiva, a prova di Consulta.
Era ora.
© Riproduzione riservata.

TINO OLDANI
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Confindustria digitale. «Svanirebbero efficienza e risparmi»

Catania: «No al taglio della spesa It nella Pa»

Vorrebbe essere "polite", ma più si va avanti
nel la conversazione e più Elio Catania,
presidente di Confindustria Digitale, non riesce
a fare a meno di infervorarsi. E sulla possibilità
che il comma 3 dell' articolo 29 della legge di
Stabilità vada in porto è tranchant: «Vorrei non
dovermi occupare di questo argomento».
Il tema è il taglio del 50% della spesa in It della
Pa  in  I ta l ia .  Una misura  inat tesa dal le
associazioni di settore e comparsa nella legge
di Stabilità. Nel dettaglio del comma 3 dell'
articolo 29 si legge che «La procedura di cui ai
commi 1 e 2 ha un obiettivo di risparmio di
spesa annuale, a decorrere dall' anno 2016,
del 50% rispetto alla spesa annuale media del
triennio 20132015 nel settore informatico». Il
che,  s tando agl i  a t tua l i  va lor i  d i  spesa,
potrebbe valere dai 2,5 ai 3 miliardi di euro di
risparmi visto che fra Pa centrale e locale nel
2014 la spesa è stata di poco inferiore ai 5,1
miliardi, in discesa rispetto ai 5,7 del 2012 e ai
5 , 1 9 1   d e l   2 0 1 3   ( f o n t e   A s s i n f o r m 
Netconsulting).
Ma per il numero uno di Confindustria Digitale
l' eventualità che l' intervento possa arrivare a
destinazione va scartata con decisione.
«È una misura inconcepibile, incomprensibile. Noi non ce lo meritiamo; il Paese non lo merita». L'
incredulità poggia innanzitutto sul confronto con gli altri Paesi che  sempre secondo le rilevazioni
AssinformNetconsulting  vedono una spesa pro capite di 85 euro in Italia contro i 186 della Francia, i
207,2 della Germania e i 323 in Uk. E anche la misurazione della spesa sul Pil nel 2014 vede l' Italia allo
0,003%, come la Spagna, ma al di sotto dello 0,005% di Francia e Germania e soprattutto dello 0,009%
in Uk. L' allarme, comunque, va oltre i numeri. «Quello che sorprenderebbe  dice Catania  se la misura
restasse così com' è, e uso volutamente il condizionale, è che si andrebbe a intaccare l' unico,
strumento in grado di assicurare una spending  review strutturale nella Pa. L' uso dell' Ict consente
efficienze e quindi risparmi». Certo, Catania non si sottrae all' idea che nella Pa possano esserci
margini di risparmio sul fronte It: «Siamo i primi  dice  a condividere la necessità di razionalizzare.
Esistono migliaia di centri di calcolo che potrebbero essere ridotti con il cloud. Poi c' è tutto il problema
dell' interoperabilità delle banche dati. Ma sono questioni che vanno affrontate con metodo, e soprattutto
senza vanificare tutta la parte di sviluppo messa in campo dal Governo».
È su questo specifico punto poi che Catania da una parte vede nerissimo per il futuro di progetti
strategici e dall' altra mostra le maggiori difficoltà a capire la ratio dell' intervento. «Vogliamo per caso
bloccare i progetti sulla Sanità digitale, l' Anagrafe unica, la semplificazione burocratica, la giustizia
digitale?», si chiede quindi Catania. E allo stesso tempo, sulle ragioni di base dell' intervento «abbiamo
notato un' accelerazione da parte del Governo sulle tematiche legate al digitale. Cito i 2,2 miliardi di
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euro già allocati per la banda ultralarga, il progetto sulla scuola digitale, ma anche il summit previsto a
novembre alla Reggia di Venaria». Insomma, «nel momento in cui certi processi hanno preso l' abbrivio,
una battuta d' arresto come questa sarebbe devastante».
© RIPRODUZIONE RISERVATA.

ANDREA BIONDI
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evasione fiscale

Dagli enti 78 mila segnalazioni

Aveva 41 appartamenti affittati «in nero» agli
studenti e grazie alla segnalazione del comune
la Guardia di finanza ha recuperato 21 milioni
di euro di tributi evasi. È questo uno dei
risultati della sinergia tra comuni, Anci, Ifel,
Guardia di finanza e Agenzia delle entrate nel
campo dell' accertamento dei tributi, nata da
un protocollo d' intesa, i cui risultati sono stati
illustrati ieri al Lingotto durante l' assemblea
dell' Anci. Risultati che sono di primo piano, ha
spiegato il responsabile per la finanza locale
de l l '   I fe l ,  Andrea  Fer r i .  P iù  d i  78 .000
segnalazioni dei comuni di   fenomeni d'
evasione di tributi erariali. Trecento milioni di
maggiore imposta accertata, di cui il 50% già
riconosciuto da parte dei contribuenti. E 22
milioni di euro distribuiti tra 600 comuni, come
frutto del lavoro svolto per l' accertamento dei
tributi erariali. L'  incontro è stato anche
occasione per presentare i risultati dei comuni
che, più di altri, si sono distinti nell' impegno,
previsto dal protocollo, di segnalare a Gdf e
Agenzia i  casi «sospett i» per favorire  l '
emers ione d i   fenomeni  d i  evasione ed
elusione nel le c i t tà.  A fronte di  questo
impegno, ai comuni stessi viene riconosciuta
una parte delle somme recuperate: a guidare
la classifica delle regioni che incassano di più
è la Lombardia (8,66 milioni pari al 39,5% sul totale), seguita dall' Emilia Romagna (5,9 milioni, 27%),
dalla Liguria e dal Piemonte (entrambe al 6,7%), dalla Toscana, dal Veneto, dalle Marche e dal Lazio.
Se però si rapporta il tutto alla popolazione residente la questione cambia, ed è in testa l' Emilia
Romagna (1,3 euro per abitante) seguita dai 93 centesimi per abitante della Liguria e dagli 87 della
Lombardia. Se poi l' analisi si sposta sui singoli comuni i numeri si fanno ancora più interessanti, specie
per quelli meno grandi. Per ciascuno dei suoi 4.204 residenti, Palau riscuote più di 77 euro. Undici euro
per ogni cittadino sono spettati invece a Desenzano del Garda. A ogni cittadino di Milano, dove l'
anagrafe conta più di 1 milione e 300 mila soggetti, corrispondono invece 1 euro e mezzo circa di
maggiori introiti riscossi dal comune grazie alla collaborazione con Gdf e Agenzia delle entrate. Anche
le segnalazioni si fanno di più in alcuni territori e meno in altri: i numeri percentuali del 2015, in linea l'
anno precedente, dicono che il 30% circa delle segnalazioni le fanno i comuni in Emilia Romagna, il
19% in Lombardia, il 10,5% in Piemonte e il 10% in Toscana.
In Sicilia una segnalazione ha generato, nel 2014, 11.266 euro di imposta accertata, in Lombardia quasi
7.500.
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Asdi

«Via l' Imu sui castelli Non sono beni di lusso»

Castelli e dimore storiche non possono essere
equiparati  a vi l le e residenze moderne.
Almeno secondo l ' Associazione dimore
storiche italiane, che chiede l' esenzione dall'
Imu anche per «i beni culturali, se oggetto di
vincolo storico e artistico» che «non possono
essere considerati beni di lusso: il vincolo,
imposto dallo Stato, attribuisce agli immobili
una funzione di rilevanza pubblica e utilità
sociale, e per questo ne limita l' utilizzo e
i m p o n e   c o s t i   e l e v a t i   p e r   l a   l o r o
conservazione». Nella Stabilità che il governo
sta per varare le dimore storiche vincolate
sono equiparate, nelle categorie catastali A/1,
A/8 e A/9, a ville moderne e di lusso».
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Impianti di risalita: il Governo ha tagliato l' Imu

BELLUNO  Niente Imu sugli  impianti di
risalita. Le stazioni sciistiche delle Dolomiti
possono tirare un sospiro di sollievo. Da Roma
arrivano buone notizie per  le seggiovie
bellunesi. Perché pare che il Governo abbia
tolto dalla legge di stabilità 2015 l' imposizione
dell' Imu sugli impianti a fune. La questione era
sor ta nel  gennaio scorso,  quando una
sentenza della Cassazione aveva stabilito che
funivie e affini dovevano essere classificate
come attività commerciali e non come servizi
di trasporto. Ergo, tassate come tali. Adesso,
pare che la legge di stabilità possa risolvere la
questione.
Ieri, intanto, il consiglio direttivo di Anef (l'
Associazione Nazionale Esercenti Funiviari,
che rappresenta l' 80% degli operatori del
settore) si è riunito in Expo. «I recenti dati
socioeconomici  ha detto Valeria Ghezzi,
p r es i den te   naz i ona l e   d i  Ane f      sono
sicuramente incoraggianti. L' incremento della
fiducia delle imprese e dei consumatori, la più
alta dal febbraio 2002, conferma il clima
positivo che c' è anche nel nostro settore.
Speriamo che ciò si traduca in un aumento
delle presenze turistiche nelle località di
montagna e di fatturato per le nostre imprese,
che si trovano comunque a dover affrontare
problemi rilevanti.
Auspichiamo che la norma sugli imbullonati, contenuta nella legge di stabilità ora all' esame del Senato,
venga approvata, in modo da alleggerire gli oneri a carico delle nostre società».
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La Borsa del turismo a Paestum

Musei archeologici in rete la scommessa per il Sud
De Luca batte sul tasto dei fondi europei: necessari interventi strutturali che creano
lavoro

Gaty Sepe inviato Paestum. Nuova viabilità,
alta velocità fino a Sapri e il secondo aeroporto
a Pontecagnano. E ancora, fondi europei
concentrati «sugli interventi strutturali che
creano  lavoro e non più polver izzat i   in
interventi inutili e clientelari». È questa la
ricetta del governatore Vincenzo De Luca per
p romuovere   i l   s i s tema  tu r i s t i co  de l l a
Campania, la regione con la maggiore offerta
de l  paese ,  a l  p r imo  pos to   i n   I t a l i a .   I l
governatore ha partecipato ieri a Paestum all'
inaugurazione della Borsa Mediterranea del
T u r i smo   a r c h e o l o g i c o   i n s i eme   a l l a
soprintendente Archeologia Campania Adele
Campanelli, al direttore regionale del Mibact
Luca Maggi, al segretario generale del Mibact
Antonia Pasqua Recchia.
Una rassegna giunta alla XVIII edizione che
quest'  anno assume però un signif icato
particolare: è la prima alla quale partecipano i
neodirettori dei quattro musei archeologici del
sud Italia appena diventati strutture autonome.
Intervistati dal direttore del Mattino Alessandro
B a r b a n o   s u l   p a l c o   d e l l a   B a s i l i c a
Paleocristiana, Gabriel Zuchtriegel, (Parco e
museo archeologico di Paestum), Paolo
Giulierini (Museo archeologico nazionale di
Napo l i ,   E va  Deg l '   I n nocen t i   (Museo
archeologico di Taranto) e Carmelo Malacrino (Museo archeologico nazionale di Reggio Calabria)
hanno raccontato le loro idee per un modello di gestione culturale «Made in Sud». «È possibile affidare
alla cultura quel percorso meridionalista, lontano dagli stereotipi, che in questo momento è difficile
costruire con la politica?» ha chiesto Barbano.
Zuchtgriegel, che da domenica sarà ufficialmente alla guida del sito archeologico cilentano non ha
dubbi: «Noi quattro  ha detto  siamo già uniti da un discorso organizzativo, bisogna ricominciare dai
grandi temi della Campania Felix e dal Grand Tour, lavorare su tematismi». «Siamo già in rete, perché
alle spalle abbiamo la rete che ci ha messo la storia» ha ribadito Macrino. «Io toglierei dal brand la
parola mezzogiorno  è invece l' idea di Giulierini, dal 1 ottobre alla guida del MANN  la sfida si può
vincere utilizzando i temi dell' archeologia, la Magna Grecia, il Gran Tour».
D' accordo sul brand Magna Grecia anche la Degl' Innocenzi: «può funzionare, per la rinascita
possiamo pensare ad una possibile mostra che coinvolga i quattro musei e ad una programmazione
culturale con itinerari archeologici nei quattro territori, ma ovviamente è necessario fare anche un lavoro
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di packaging con i tour operator».
La metà dei siti archeologici italiani si trova nel Mezzogiorno, eppure il fatturato turistico delle regioni
meridionali è appena il 25 per cento, 30 milioni su 200 di quello nazionale.
Numero di visitatori, risorse, umane e finanziarie, sponsor, bilanci autonomi: con i quattro direttori si è
parlato anche di come far quadrare i conti della cultura cercando sponsor e facendo foundrising
secondo quanto previsto dal decreto Art Bonus. «L' archeologia deve essere il nostro servizio di punta 
ha concluso il direttore della Borsa Ugo Picarelli  perché la domanda turistica degli stranieri nel nostro
Paese è culturale, non certo balneare. Invito quindi il governatore De Luca a farsi carico, nella
Conferenza StatoRegioni, di invitare a sostenerci anche le altre realtà territoriali. Questa rassegna si fa
con 140mila euro di fondi della Regione e meriterebbe senz' altro di crescere».
Nella Basilica paleocristiana ieri, il Consiglio Superiore Beni culturali e paesaggistici del Mibact
presieduto da Giuliano Volpe, riunito per la prima volta in seduta straordinaria e pubblica fuori dai saloni
di via del Collegio romano ha approvato la mozione Paestum per «Il Patrimonio culturale e lo sviluppo
del Mezzogiorno».
© RIPRODUZIONE RISERVATA.
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Il seminario nazionale promosso dall' Inrl all' Università Parthenope di Napoli

Fondi Ue per rilanciare il Sud
Revisori centrali per cogliere al meglio ogni opportunità

Fare bene e fare presto con i Fondi strutturali
2014/2020 Ue, soprattutto per il sud Italia, con
il contributo dei revisori legali e attraverso un
necessario snel l imento burocrat ico per
accelerare l' iter delle erogazioni: questo il
messaggio forte  lanciato al  termine del
seminario nazionale organizzato dall' Inrl a
Napoli, tenutosi in una sala esaurita da oltre
150 professionist i ,  presso  l '  Universi tà
Parthenope. Un incontro di alto profilo che si è
concluso con la mozione finale approvata con
acclamazione, redatta e letta dal presidente
del l '   Inr l  Vi rg i l io  Baresi  che reci ta:  «L '
assemblea chiamata a Napoli ad affrontare il
tema dei Fondi strutturali 2014/2020 e del
ruo lo  de i   rev i so r i   l ega l i   ne l l '   appor to
professionale, preso atto delle numerose
proposte e attenzioni per un rilancio organico,
strutturale socioeconomico del sud Italia,
impegna tutti i revisori legali iscritti all' Inrl e gli
altri professionisti, a promuovere, sostenere e
ind i r i zza re   l e  nuove  poss ib i l i   a t t i v i t à
economiche delle imprese del sud Italia per l'
atteso ri lancio necessario del comparto
imprenditoriale, contribuendo alla riduzione
della pesante disoccupazione, con il sostegno
delle istituzioni nazionali e locali e nella visione
della centralità di Napoli, quale principale
soggetto di coordinamento nel sud Italia, stabilendo così un programma attivo d' intesa con tutti i
rappresentanti dei settori chiamati a beneficiare dei Fondi strutturali 2014/2020 dell' Unione Europea.
Un impegno che l' Inrl assicurerà anche attraverso il proprio ufficio a Bruxelles, coordinato da Giovanni
Angelisanti e con studi legali a disposizione degli iscritti». Ad aprire i lavori, presieduti dal Presidente
dell' Istituto, dopo il saluto di Alessandro Bianchi, Magnifico Rettore dell' Università Parthenope, è stato
il presidente dell' Università Telematica Pegaso, Danilo Iervolino che ha evidenziato come «rispetto al
tema dei fondi Ue ho purtroppo una visione pessimistica perché questi fondi sono gocce nel mare di
fabbisogno economico che il sud non riesce a regolamentare e indirizzare, anche perché c' è un grave
scollegamento tra imprese, amministrazioni e mondo accademico, laddove quest' ultimo potrebbe
generare nuove eccellenze professionali». Più possibilista è apparso Salvo Iavarone, presidente di
Confassociazioni International che si è soffermato sulla necessità di «avviare un percorso virtuoso
basato su un reale collegamento tra territorio e cabina di regìa per i fondi Ue, al fine di organizzare
meglio le progettualità». Un' altra lucida osservazione è giunta dal delegato regionale dell' Inrl per la
Campania, Luca De Franciscis per il quale «organizzare i prestiti richiede molto tempo e quindi anche
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nell' ottica dei Fondi Ue ci vorrà una seria preparazione del piano aziendale affinché sia convincente per
poi passare alla fase di richiesta del finanziamento.
Ed è qui che il revisore legale, in qualità di consulente, può operare nella previsione contabile dello start
up e nel successivo sviluppo dell' impresa.
Diventa decisiva, dunque, la rendicontazione contabile per accedere ai bandi». In piena sintonia con
questa valutazione la relazione di programma di Mattia Lettieri, delegato provinciale dell' Inrl Avellino:
«Noi dobbiamo operare per un raccordo tra Stato centrale e Regioni e per la sburocratizzazione:
sappiamo tutti che una pratica di finanziamento, dal momento in cui si presenta a quello in cui si viene
convocati per l' erogazione può impiegare fino a 18 mesi. Un tempo lunghissimo che molte compagini
sociali non possono sostenere. Tecnicamente dobbiamo abbreviare i tempi e rendere virtuoso il dialogo
tra Centro e periferie(Regioni).
Usiamo le autocertificazioni... e gestiamo la formazione per istruire i giovani professionisti su come
redigere dei sostenibili business plan».
Particolarmente apprezzata la relazione del presidente Svimez, Adriano Giannola che ha lanciato una
proposta «sappiamo che dal governo è stato promesso un Master Plan sul Mezzogiorno, ma questo non
può essere semplicemente basato su progetti esistenti: si devono recepire anche spunti costruttivi dal
territorio. Un suggerimento è quello di orientare il Master Plan sul perno del Mediterraneo e noi abbiamo
identificato una grande progettualità per i tre porti di Napoli, Gioia Tauro, Taranto. E la proposta
consiste nell' ottenere 7 miliardi di euro da destinare a questo Master Plan perché strategico per tutto il
paese. Dobbiamo poi compensare lo squilibrio esistente con altri paesimembri dell' Ue che operano
con regimi fiscali molto più vantaggiosi che ovviamente attraggono investimenti anche dall' estero.
Mentre in Italia sappiamo che il nostro attuale regime fiscale penalizza tutto questo. Allora o
compensiamo queste differenze oppure ci illudiamo che i 70 miliardi che provengono dall' Europa
possono servire realmente. Da soli non bastano». Altro contributo interessante è giunto da Angelo
Bruscino, Presidente Nazionale dei Giovani Confapi che ha evidenziato come «si deve incidere sulla
progettualità per accedere ai Fondi Ue. Possiamo aprire tavoli tecnici, stimolare nuove idee e investire
sul territorio perché abbiamo aree che possono diventare d' eccellenza, basti pensare al più grande
centro agroalimentare d' Europa che possiamo vantare sul territorio campano. In Campania c' è dunque
un ecosistema industriale e agricolo non solo turistico. Per queste finalità dobbiamo produrre figure
professionali innovative: fare strategia industriale e turistica che ci dia la possibilità di progettare il
futuro». A chiudere i lavori, dopo una interessante relazione di Assunta Baratta, docente di diritto
amministrativo all' Unipegaso che ha sottolineato come «per accedere ai Fondi strutturali occorrono
buone idee e tutte cantierabili, valutando il contesto territoriale e redigendo un serio business plan». È,
poi, intervenuta Caterina Garufi, magistrato dell' Ufficio legislativo del ministero di giustizia che ha
concluso dichiarando «quella del revisore legale è diventata una figura professionale centrale, con
standard professionali internazionali molto più elevati rispetto al passato. Su queste basi il contributo
professionale dei revisori legali per i fondi Ue, che sono stati sottoposti a una nuova disciplina, appare
strategico: eliminati i finanziamenti a pioggia, e stabiliti programmi di strategie specifiche, il loro
svolgimento impone una severa rendicontazione. La gestione di un budget economico deve sottostare
sia a norme generali che a regole di dettaglio e, superate le incertezze operative dovute alle novità
regolatorie, si dovrà procedere ad un monitoraggio continuo dei capitoli di spesa. Spetterà quindi al
revisore assistere il legislatore regionale, gli amministratori locali e le imprese: ricordiamoci che presso
la Camera dei deputati è in discussione un ddl che impone nuove regole nel codice degli appalti. Con
questo nuovo ampio spettro di strumenti operativi il revisore potrà accompagnare con correttezza le
imprese e gli stessi amministratori locali e rilanciare così il paese e in particolare il sud Italia». Una
giornata, quella di Napoli da incorniciare confidando di raccogliere risultati e collaborazioni utili al
rilancio globale dell' economia del sud Italia con il sostegno dei Fondi strutturali europei e dei revisori
legali iscritti all' Istituto.
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L' INTERVENTO L' ANNUNCIO DELL' ASSESSORE REGIONALE MANUELA BORA

«Fondi europei, 120 milioni per le imprese»

«LA REGIONE Marche è pronta a sostenere
ricerca, innovazione e competitività con i fondi
europei: 120 milioni di euro del Por Fesr 2014
2020, pari al 35 per cento delle risorse del
p r o g r a m m a .   Q u a t t r o   i   s e g m e n t i
special izzazione  individuat i :  domotica,
meccatronica, manifattura sostenibile e salute
e benessere». A tracciare il quadro degli
interventi sarà l' assessore regionale all'
Industria e alle Attività produttive, Manuela
Bora, che parteciperà al convegno «Patent
Box ed altre strategie e strumenti per la
v a l o r i z z a z i o n e   d e l l a   r i c e r c a   e   d e l l '
innovazione», in programma oggi al rettorato
del la Pol i tenica di  Ancona. «Su quest i
segmenti  sottolinea l' assessora  si potrà
rispondere ad alcune delle fondamentali
esigenze di  cresci ta del le  imprese che
saranno valorizzate dal governo regionale
sulla base di alcune priorità: l' incremento dell'
innovazione tecnologica, il superamento del
modello distrettuale, la promozione della
nuova imprenditorialità, lo sviluppo della
domanda pubblica e l '   incremento della
sostenibilità dei processi produttivi».
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Bilanci e programmi futuri

Nuovi fondi Ue per microcredito e Master & back

Ripartire dalle cose buone realizzate con la
programmazione 20072013 del Fondo sociale
europeo, quando la Sardegna è riuscita a
impegnare il 100% dei fondi europei che le
erano stati destinati (670 milioni), realizzando
19mila iniziative e coinvolgendo oltre 145mila
persone. Puntare sul microcredito (70 milioni
di euro), per il quale ci sono ancora 11 milioni
della vecchia programmazione che si possono
spendere fino a marzo 2017, sostenere la
formazione professionale e l '   inclusione
sociale. E ancora, migliorare il sistema del
Master and back con meccanismi che facciano
funzionare il "back", superare i problemi legati
alla trasparenza e alla burocrazia che spesso
hanno rallentato l' utilizzo dei fondi.
Se n' è parlato ieri a Cagliari, nell' incontro
conclusivo della programmazione Fse 2007
2013. Con la nuova stagione dei fondi europei,
da qui al 2020 ci sono 465 milioni per lavoro,
occupazione, cultura, turismo, Ict.
«Partiamo dai risultati ottenuti, ma anche dalle
critiche e dalle osservazioni degli operatori, e
s u   ques t e   b a s i   o r i e n t i amo   l a   n uova
programmazione», ha detto l ' assessore
regionale al Lavoro, Virginia Mura.
Perciò la Regione ha organizzato ieri una
giornata di confronto con le imprese, i giovani
e i rappresentanti del Terzo settore, per
ascoltare. «Si tratta di un metodo innovativo  ha detto l' assessore  che ci permette di declinare nel
dettaglio le azioni. Tenuto conto che avremo meno fondi a disposizione, dobbiamo cercare di mettere a
frutto ogni centesimo, in modo da dare la migliore risposta possibile ai sardi». (ma. mad.
)
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Rappresentano il 35% del Por Fesr

Ricerca e innovazione arrivano i fondi europei

Ancona "La Regione Marche è pronta a
sostenere ricerca, innovazione e competitività
con i fondi europei: 120 milioni di euro del Por
Fesr 20142020, pari al 35 per cento delle
risorse del programma. Quattro i segmenti
special izzazione  individuat i :  domotica,
meccatronica, manifattura sostenibile e salute
e benessere".
A tracciare il quadro degli interventi sarà l'
assessora regionale all' Industria e alle Attività
produttive, Manuela Bora, che parteciperà al
convegno "Patent Box ed altre strategie e
strumenti per la valorizzazione della ricerca e
dell' innovazione", in programma oggi, al
rettorato della Politenica di Ancona. "Su questi
segmenti  sottolinea l' assessora  si potrà
rispondere ad alcune delle fondamentali
esigenze di  cresci ta del le  imprese che
saranno valorizzate dal governo regionale
sulla base di alcune priorità: l' incremento dell'
innovazione tecnologica, il superamento del
modello distrettuale, la promozione della
nuova imprenditorialità, lo sviluppo della
domanda pubblica e l '   incremento della
sostenibilità dei processi produttivi". Nell'
ambito del Por Fesr, per la ricerca, la Regione
"mette a disposizione incentivi per progetti
realizzati da reti e organismi di ricerca: c' è già
un bando, per il quale sono stati stanziati 10 milioni, i progetti sono 77 e sono proposti da 233 imprese e
65 tra università e centri di ricerca.
Entro l' anno sarà approvata la graduatoria".
Sono, inoltre, previste azioni per sostenere i processi di aggregazione delle strutture di eccellenza
marchigiane e, in tal senso, si è provveduto a finanziare i Cluster regionali riconosciuti dalla Regione.
Per sostenere la ricerca nella pubblica amministrazione, evidenzia l' assessora, "entro il 2015, uscirà un
bando per 10 milioni di euro". Un altro bando, ricorda ancora Bora, "riguarda la crescita progettuale
delle Pmi e la loro partecipazione ai bandi internazionali della ricerca, dove sinora sono poco presenti.
Le risorse stanziate sono pari a 300 mila euro e le domande pervenute sinora sono 22". Sul fronte dell'
innovazione, sempre nel Por Fesr, sono definite varie azioni tra cui, fa presente l' assessora, "la
promozione del Made in Italy, per la quale, entro il 2016, si prevede l' uscita di un bando: lo
stanziamento iniziale è di 5 milioni di euro".
La Regione, inoltre, intende sostenere l' innovazione aziendale: per questo è già uscito un bando per 4,6
milioni di euro che ha consentito di finanziare 150 imprese a fronte di ben 700 domande. Per il 2016,
sono previsti altri bandi per questo tipo di innovazione. Un' altra azione del Por Fesr riguarda il
sostegno alla creazione e al consolidamento delle startup innovative: per i primi mesi del 2016, è stato
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programmato un bando che prevede incentivi e lo stanziamento previsto è di 8 milioni di euro. Sono
anche promossi incentivi per favorire l' ingegnerizzazione e l' industrializzazione dei risultati di ricerca: è
in programma un bando per la fine del 2016.
© RIPRODUZIONE RISERVATA.
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Le linee guida del Comune nel prossimo triennio

Al via l' informatizzazione dei servizi integrati

aaQuali sono le linee guida che orienteranno le
attività del Comune nel prossimo triennio? Se
ne è parlato ieri sera in consiglio comunale
durante la presentazione del Dup (documento
unico di programmazione) che esplicita gli
indirizzi dell' ente nel corso del mandato.
Marco Vignali, con delega al bilancio, ha
evidenziato che «proseguiranno i controlli
tributari e dopo l' Ici inizieranno le verifiche di
Imu,  Tas i  e  Tares».  Francesca Terz i ,
assessore a Urbanistica e ambiente, ha
ricordato come sia «iniziato  i l  percorso
partecipato per la riqualificazione del centro di
Monticelli che dal 10 novembre porterà ad
incontri pubblici per arrivare entro l' anno alla
predisposizione della fase esecutiva».
Danie le Fr igger i ,  con delega a Serv iz i
educativi e scolastici oltre che Innovazione
tecnologica, ha affrontato il tema scuola:
«Continueranno le iniziative intraprese: dal
tempo integrato per la scuola secondaria di
Bas i l i cago iano a l l '  adoz ione d i  a r red i
ergonomici, dal progetto Scuola senza zaino al
Di.
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La capitale degli immigrati "Più donne e imprese
sane"
A Roma e provincia è record di presenze In città sono 363mila, aumentano i minori E
crescono le aziende a carattere familiare

CECILIA GENTILE OLTRE 520mila. Alla
provincia di Roma spetta il primato del più alto
numero di residenti stranieri. Soltanto a Roma
ne vivono 363mila, pari al 57,1%. E sempre la
stessa provincia ha il record per numero di
permessi rilasciati per asilo o protezione
umanitaria, 16.219, cresciuti del 50% rispetto
al 2013.
La radiografia aggiornata dell' immigrazione in
Italia effettuata da Idos, in partenariato con
Confronti e la collaborazione dell' Unar, ci
fornisce il quadro di un Lazio e una capitale
dove la presenza massiccia degli immigrati
riesce ancora a movimentare l' economia
locale, nonostante la crisi che ha investito l'
Europa e l' Italia abbia ridotto gli occupati e le
rimesse nei paesi d' origine.
E mentre l' edilizia e l' industria vedono calare
g l i   o ccupa t i   s t r an i e r i   de l   2% ,   con   l a
conseguenza dei permessi di soggiorno non
rinnovati e dell' espulsione, il settore dei
servizi alla persona non conosce crisi. Per
questo le donne, richieste come badanti, colf,
o per le attività di pulizia nelle imprese e per
piccoli lavori di sartoria, sono la maggioranza
tra la popolazione straniera, con una presenza
pari al 52,4% del totale. «I servizi alla persona
sono il grande motore dell' immigrazione femminile  spiega Ugo Melchionda, presidente del centro
studi e ricerche Idos  anche se questi lavori risultano i più sottopagati e i più impegnativi perché spesso
richiedono la presenza h24». Quadro confermato anche dai Paesi più rappresentati nel Lazio e in
provincia di Roma: Romania, Filippine, Bangladesh, Albania, India, Ucraina, Polonia, Cina, Perù,
Moldavia.
Di pari passo, crescono i minori, aumentati rispetto al 2013 del 3,6% e che adesso risultano il 20% della
popolazione straniera complessiva. Nel corso del 2014 i nuovi nati da genitori stranieri sono stati 6.205,
il 16,5% del totale delle nascite avvenute in provincia.
È da questi che viene un sostanziale contributo alla crescita demografica poiché il tasso di natalità degli
immigrati è superiore del 3,3% alla media della provincia. A scuola uno studente su 10 è di origini
straniere: più di 61mila ragazzi che nell' ultimo anno sono aumentati dell' 1,2%.
Sul versante della produttività, le imprese straniere crescono, mentre quelle italiane ristagnano. Nella
provincia di Roma le attività familiari come negozi, internet point e simili registrano una crescita dell'
11,9% e con il ragguardevole numero di 57.050 rappresentano il 12,1% del totale delle imprese.
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Le rimesse nei Paesi di provenienza sono diminuite del 7,7%, è vero, una riduzione più alta che nel
resto del Paese, dove si registra un  3,8%. Ma con la somma complessiva di 891 milioni e 185mila euro
la provincia di Roma rimane al primo posto in Italia.
«Uno strumento utilissimo per la conoscenza, antidoto al pregiudizio», ha definito il dossier statistico
Immigrazione 2015 il ministro degli Esteri Paolo Gentiloni, invitato alla presentazione. «I pregiudizi  ha
sottolineato  sono spacciatori di odio e di paura».
©RIPRODUZIONE RISERVATA La fotografia degli stranieri effettuata da Idos. E salgono del 50% i
permessi umanitari.
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«Una scuola italiana modello»
Giannini: un sistema educativo che diventi esemplare per il mondo

roma Il superamento di steccati tra culture
umanistica e scientifica, esattamente come
accadeva nel Rinascimento quando il sapere
era unico, l' Italia che deve essere il punto di
riferimento culturale per l' Occidente, e una
scuola che sia il presupposto irrinunciabile di
questa visione: con queste parole il ministro
per l' Istruzione, Stefania Giannini, intervenuta
agli Stati Generali della Cultura, organizzati
ieri a Roma dal Sole 24 Ore, ha spiegato come
interpreta il proprio ruolo al Miur, sottolineando
i risultati raggiunti e i prossimi obiettivi.
«Con la legge 107 abbiamo assunto più di
8mila insegnanti preparati e specializzati in
arte e musica. Complessivamente l' anno
scorso erano 29mila. Un numero significativo,
un' opportunità per la scuola italiana, nell'
autonomia scolastica, che non abbiamo
volutamente tradotto in più ore di storia dell'
arte o in più ore di musica: abbiamo fornito gli
strumenti, cioè le persone e la preparazione di
base», ha detto Giannini. Un provvedimento
che riconosce la centralità delle arti nella storia
de l  nos t ro  Paese,   in  base a l  p roget to
educativo riassunto dall' acronimo «Steam,
come ha detto bene Gianfelice Rocca qualche
giorno fa all' Assemblea di Assolombarda, dove si aggiunge la A di Arts alle competenze che
appartengono alle scienze dure (Science, Technology, Engineering e Math). Ma con Arts intendo quell'
approccio umanistico e quell' insieme di valori che sono i valori del pensiero critico, della logica, della
filosofia che, se cementati fin dalla scuola primaria, possono veramente diventare il modello educativo
italiano».
L' oltrepassare le barriere, ha osservato il ministro, va inteso anche in una dimensione politica dove la
collaborazione interministeriale è necessaria. E su questo punto Giannini ha rivendicato la stagione
virtuosa che si sta vivendo sotto il Governo Renzi, all' insegna del dialogo tra il suo ministero e quello
della Cultura retto da Dario Franceschini. «Porto un esempio molto concreto» dice, chiamando in causa
l' esperienza inconcludente della facoltà dei Beni culturali nata negli anni 80 con l' ambizione di sbocchi
professionali nell' ambito dell' arte e della cultura e trasformatasi in una sorta «di Lettere bis: allora è
meglio l' originale della copia. Il punto cruciale è il lavoro per quei 20mila giovani iscritti nelle cinque
sedi rimaste in Italia. Lo sbocco occupazionale è rimasto appeso.
Noi ripartiamo da lì». Una prima risposta è «lo schema dell' alternanza scuolalavoro applicato al
mondo dei beni culturali, alla gestione e alla valorizzazione del nostro patrimonio» (un provvedimento
anticipato ieri sul Sole 24 Ore). Si tratta del progetto Pompei, destinato per il ministro a diventare un
progetto bandiera, anche per il luogo altamente simbolico che è stato prescelto: interessa 15 scuole e
mille allievi, la cui formazione in itinere sarà rivolta a diverse competenze, dal marketing culturale all'
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ambiente, dal restauro alla cura del verde fino all' informatica. E questa scelta di portare gli studenti nel
cuore del patrimonio risponde anche a un' esigenza strategica, oltre che strettamente concreta, che è
quella di «alimentare la sensibilità. Se non si crea una domanda, se non si suscita l' ansia di voler fruire
di un bene culturale, se non si riaccende la sensibilità storica, non c' è legge, non c' è classe politica,
non c' è Governo della Repubblica che possa dare al nostro Paese un indirizzo diverso».
Proprio su queste note si era conclusa la sessione dedicata a «Libro,eBook e coding. Una proposta per
la buona scuola», con il maestro Franco Lorenzoni che ha entusiasmato la platea raccontando della sua
quotidianità con i bambini e di come l' arte  al pari della matematica, se ben trasmessa  sia uno
stimolo potentissimo e una grande opportunità di crescita per i piccoli allievi.
La sessione è stata introdotta dal responsabile della Domenica del Sole 24 Ore Armando Massarenti,
che ha presentato Lorenzoni e Roberto Casati, due «componenti di spicco della fucìna di idee che vuole
essere il nostro supplemento». Ha dunque sottolineato «l' importanza di inserire nella scuola l' idea del
pensiero critico, cioè della capacità di ragionare e di analizzare le questioni, legandolo alla nozione di
cittadinanza. La buona scuola deve iniziare dalla buona logica e dall' uso consapevole delle tecnologie
digitali», un tema su cui il Domenicale si impegna da tempo.
Il professore dell' Università di Milano Bicocca Paolo Ferri si è soffermato sul Piano nazionale Scuola
digitale, il primo elaborato dal 1998, cioè dal Piano di sviluppo delle tecnologie didattiche di Luigi
Berlinguer. Secondo il provvedimento, entro il 2020 avremo la banda larga o ultralarga e il wifi in tutte
le scuole, passando a scuole interamente connesse dal 910 per cento attuale.
Casati, infine, ha offerto una riflessione critica sull' uso delle tecnologie, cui va necessariamente
associata la lettura in classe, la via maestra per arricchire il lessico e formare menti capaci di affrontare
il futuro.
© RIPRODUZIONE RISERVATA.

ELIANA DI CARO
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INTERVENTO

Mettere al centro i ragazzi, premiare i docenti
migliori

Si è parlato molto di musei e vorrei raccontare
che due anni fa, quando sono andato con i
miei bambini di Giove, piccolo paese del
Viterbese, a Venezia, ho chiesto loro di
prendere ciascuno una riproduzione e di dare
un titolo all' opera scelta. Ilenia, molto timida,
sce lse  De Ch i r i co  e   lo   in t i to lò   "Tor re
silenziosa", l' esuberante Mattia scelse Dalì e
lo chiamò "Pesce fuor d' acqua", Greta, in
piena preadolescenza, scelse quel dipinto di
Magritte in cui c' è un cielo diurno sopra a una
casa notturna e l' ha chiamato "Sole scuro". Ci
siamo guardati con la mia collega Cornelia,
riconoscendo in quei titoli degli straordinari
autoritratti. Ora non è esattamente questo che
la scuola dovrebbe fare? Dare la possibilità a
bambini e ragazzi di confrontarsi con manufatti
culturali per incontrare e capire qualcosa di più
di se stessi, di se stessi nel mondo?
Questo vale con l' arte, la letteratura, ma
anche con la matematica perché c' è chi
riconosce qualcosa di sé confrontandosi con l'
infinito contenuto nella relazione tra il lato e la
diagonale del quadrato, con l' irrazionalità
evocata dalla radice di 2.
Noi insegnanti credo non si debba dimenticare
mai che la cultura è relazione. Un libro non ha nessun valore se sta lì. Ha valore nel momento in cui io lo
leggo, lo faccio mio, ci ritrovo qualcosa di me.
C' è poi un secondo aspetto in cui cercare senso al nostro stare a scuola: la bellezza di incontrarsi in
gruppo e costruire, giorno dopo giorno, una comunità fondata sul dialogo e il confronto autentico. Se io
scopro perché a te piace un racconto, scopro qualcosa di più di quel racconto e qualcosa più di te e la
cosa più bella è "sfregare e limare il nostro cervello contro quello degli altri", come ci ricorda Montaigne.
Nel nostro paese due milioni e mezzo di giovani non studiano e non lavorano. Affrontare il tema del non
lavoro è cosa che spetta all' impresa, alla società, alla politica. Ma che smettano di studiare è un
problema di cui ci dobbiamo interrogare con severità innanzi tutto noi insegnanti e chi guida la scuola.
La dispersione scolastica non riguarda solo i ragazzi che smettono di andare a scuola. C' è una
dispersione scolastica più sottile, dei troppi ragazzi che smettono di credere allo studio come possibilità
di miglioramento della loro vita.
Nelle scuole c' è una quantità di sofferenza infantile impressionante e allora credo che due tensioni
debbano animare noi insegnanti: una curiosità viva verso il mondo, animata da un amore per la
conoscenza e la bellezza del sapere da un lato, e una capacità di ascolto, attenzione, premura verso i
bambini e ragazzi dall' altro.
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Verso tutti i bambini, nessuno escluso. Ma per riuscire ad accogliere e sostenere tutti c' è bisogno di
tanta formazione nella scuola e, soprattutto, di una formazione di qualità che parta dal basso e valorizzi
coloro che nella scuola si spendono con passione.
Una formazione che non sia solo disciplinare, perché per affrontare i tanti problemi che hanno ragazze
e ragazzi ci vogliono competenze diverse e una capacità di lavorare in gruppo. Uno dei motivi per cui
diffido dei premi economici concessi ad alcuni insegnanti è perché so quanto mineranno la difficile
costruzione di una comunità di ricerca nella scuola.
Perché non premiare piuttosto gli insegnanti più attivi e coloro che sperimentano dando loro la
possibilità di insegnare agli insegnanti, unendo diverse scuole in rete in percorsi di formazione dando
maggior salario a chi svolge questo lavoro prezioso?
So di essere stato invitato qui perché ho lavorato con Renzo Piano ad un progetto di scuola innovativa
di cui il Sole ha già parlato. Qui tengo solo a dire che se c' è qualche pregio in quel progetto, credo lo si
debba al fatto che ci si è lavorato tenendo presenti diversi punti di vista. Renzo Piano, ad esempio, è
molto affezionato all' idea che il piano terra sia aperto, permeabile alla città, ma io ritengo che i bambini
dai 3 agli 8 anni abbiano il diritto di avere aule aperte all' esterno per toccare la terra, sporcarsi,
sperimentare.
Sono convinto che ogni aula dei piccoli debba sempre avere un corrispettivo esterno naturale dove
sostare, giocare, perché la natura ci insegna due cose fondamentali: l' attesa (perché se pianto un seme
devo aspettare) e l' aleatorietà (perché non so se nascerà). Sono due insegnamenti fondamentali per i
bambini di oggi, vittime di un bisogno compulsivo di avere sempre risposte immediate ai loro desideri.
Dopo lungo discutere Renzo Piano ha fatto volare la terra al primo piano Ricordiamoci però che per
aprire le scuole al territorio e farne luoghi di una aggregazione sociale sempre più necessaria ci
vogliono investimenti adeguati ed è per questo che con forza propongo un "movimento del 6%", cioè un
impegno comune perché anche nel nostro paese si arrivi ad investire almeno il 6% del Pil nell'
educazione, come in diversi paesi del nord Europa.
© RIPRODUZIONE RISERVATA.

FRANCO LORENZONI
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scadenza 30/11

Scuole digitali, in arrivo dal Miur 140 milioni di euro

Le scuole del I e II ciclo avranno tempo fino al
prossimo 30 novembre per accedere allo
stanziamento di 140 mln  per incrementare il
l ive l lo  d i  d ig i ta l izzazione degl i  ambienti
scolastici. Lo stanziamento è previsto dal
nuovo avviso pubblicato nell' ambito del Pon 
Programma operativo nazionale (FseFesr)
20142020. Sono finanziabili progetti per spazi
alternativi  per  l '  apprendimento. Questi
consistono in ambienti in genere più grandi
delle aule. Spazi idonei per accogliere attività
diversificate, più classi, gruppi di classi, in
plenaria, con possibilità di creare piccoli
gruppi. Devono essere dotati di arredi e
tecnologie per la fruizione individuale e
collettiva, che permettano la rimodulazione
continua degli spazi in coerenza con l' attività
didattica prescelta. Uno spazio simile può
essere finalizzato anche alla formazione dei
docenti, interna alla scuola o sul territorio.
Sono f inanziabi l i   laborator i  mobi l i ,  che
attraverso dispositivi e strumenti mobili (per
varie discipline, esperienze laboratoriali,
scientifiche, umanistiche, linguistiche, digitali e
non) come carrelli e box mobili vengono messi
a disposizione di tutta la scuola, in modo che
possono trasformare un' aula «normale» in
uno spazio multimediale e di interazione. Sono
finanziabili le aule aumentate dalla tecnologia, arricchite con dotazioni per la fruizione collettiva e
individuale del web e di contenuti, in collegamento wired o wireless, per un' integrazione quotidiana del
digitale nella didattica. Il finanziamento massimo è di 20 mila euro per scuole fino a 1.200 alunni e di 24
mila euro per istituti più grandi.
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Unioni civili, scontro AlfanoOrlando
Il ministro Ncd: "Sono in totale disaccordo col collega sulle adozioni". Il Guardasigilli:
"Non è una novità" Lotti: "Per approvare il testo possibili anche maggioranza diverse". Il
renziano Maran tratterà con i centristi

ROMA . È scontro aperto tra i due ministri
Andrea Orlando e Angelino Alfano. A riaprire
ancora una volta le polemiche sono le unioni
civili. Dopo l' intervista rilasciata a Repubblica
dal ministro della Giustizia, in cui quest' ultimo
affermava la necessità di avere «al più presto
una legge sulle unioni civili che preveda anche
adozioni», Alfano ha replicato a muso duro.
«Sono totalmente in disaccordo con il ministro
Orlando.Ogni bambino deve avere una
mamma ed un papà e con i bambini non si
scherza». Una presa di posizione che lascia il
segno e acuisce le distanze tra i dem e i
cattolici. Nelle precedenti settimane si era già
consumato uno scontro sulla cosiddetta
stepchild adoption, ovvero sulla possibilità per
le coppie omosessuali di adottare il figlio del
partner. E in quell' occasione il premier Renzi
convocò la delegazione di Ncd, a Palazzo
Chigi, per stemperare gli animi e per garantire
la tenuta dell' esecutivo. Ieri la storia si è
ripetuta. Ma questa volta il Nazareno non
intende cedere alle richieste dei centristi. D'
altro canto, al netto dei disagi dell' Ncd i
numeri dovrebbero essere dalla parte di
Matteo Renzi. A testimoniarlo le parole di Luca
Lo t t i .   I l   f ede l i ss imo  de l  p remie r ,   che
solitamente centellina le dichiarazioni, esce allo scoperto. E anticipa: «Quel che conta è fare la legge.
L' abbiamo promesso e vogliamo portare a casa anche questo risultato ». Il sottosegretario mette nero
su bianco un particolare di non poco conto. Tra le ipotesi in campo, assicura Lotti, c' è anche quella di
cercare una maggioranza alternativa. Dunque sono due gli scenari. Quello ottimale, che eviterebbe
scosse all' interno dell' esecutivo, prevederebbe il sostegno del Ncd. «Quando il treno partirà la
maggioranza dei senatori di Angelino salirà in carrozza », sussurrano in Transatlantico. Sul pallottoliere
infatti sono venticinque i senatori centristi che alla fine dovrebbero cedere e votare il testo. L' altro
scenario prevede invece una maggioranza variabile. Il Pd potrebbe sfruttare l' apertura del M5s che su
questa tema ha già fatto sapere di essere pronto al confronto. Però a una condizione. Che «non venga
stravolto il testo della Cirinnà », ha ripetuto a più riprese il "direttorio" pentastellato. Nel frattempo le
trattative sono già iniziate. E si registra un cambio della guardia fondamentale.
Non dovrebbe più essere Giorgio Tonini a gestire i negoziati in virtù del suo nuovo incarico da
presidente della commissione Bilancio. O comunque, spiegano, il suo ruolo sarà inevitabilmente
«ridimensionato ». Sarà una cabina di regia a tenere il pallino, presieduta con molta probabilità da una
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figura moderata. L' identikit corrisponde con il profilo del senatore dem Alessandro Maran.
©RIPRODUZIONE RISERVATA.
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Ore da incubo per il Pd ira di Renzi contro Orfini
"Poteva fermarlo prima"
Riunione con i 19 consiglieri a caccia di altre 6 firme Il commissario: basta, Roma non è
proprietà di Marino

ROMA . La porta dello studio di Matteo Orfini non è chiusa,
semmai sprangata. Dentro boccheggiano diciannove
consiglieri del Pd romano, fuori si consuma la crisi più
lacerante dell' era Renzi. «Non usciamo da questa stanza 
promette il presidente del partito  finché non mandiamo a
casa Marino». E invece alle 22, dopo sette interminabili ore, la
compagnia abbandona stravolta largo del Nazareno senza lo
scalpo del sindaco. Servono 25 eletti disposti a mollare il
Campidoglio, sei in più dei democratici. La rincorsa diventa
disperata,   i  sei  del l '  opposizione alzano  i l  prezzo.  I
dimissionari, questo è l ' accordo firmato sulla sabbia,
dovrebbero presentarsi stamane al Comune per sancire l'
addio. Dovrebbero, perché a sera il commissario chiama
Matteo Renzi e ammette: «Ci siamo, ma solo se stanotte
qualcuno non ci ripensa». Montagne russe, appunto. Con il
Partito democratico sull' orlo di una crisi di nervi.
Il fuso orario cubano disturba il premier, ma è nulla rispetto
alla grana capitolina e alle continue telefonate di Orfini. «Devi
chiudere questa storia, adesso», è il mandato di Palazzo
Chigi. Assomiglia a un ordine, in realtà, perché il pasticcio di
Roma ha scavato un so lco  t ra   i  due:  «Mar ino è un
irresponsabile e sembra aver perso la testa. Ma tu  attacca il
capo del governo  dovevi chiuderla prima, te l' avevo detto.
Ora siamo nei casini».
In serata Orfini e il capogruppo Fabrizio Panecaldo in una
dichiarazione congiunta ribadiscono che il percorso «chiaro e
trasparente» è tracciato: «Domani Roma volta pagina». Si va
alle dimissioni, «Roma non è proprietà privata» di Marino.
«Spiace che lui abbia vanificato uno sforzo per individuare
soluzioni che avessero al centro la città e non i destini
personali».
L' obiettivo minimo è buttarsi alle spalle l' incubo e nominare
al più presto (già oggi, se possibile) il commissario prefettizio
che traghetti la città al voto. Circolano i nomi di Paola
Basilone, Bruno Frattasi e Riccardo Carpino, con quest' ultimo
in pole.
Questo è il dopo, il problema resta il presente. Per calare il
sipario il presidente del Pd le tenta tutte. A metà pomeriggio
propone la soluzione delle dimissioni di massa. «Meglio
considerare lo scenario peggiore». Nessuno, però, si aspetta che il sindaco sparigli così presto. E
invece alle 17 un consigliere mostra sull' iPhone l' ultimora più indigesta: "Marino ha ritirato le
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dimissioni". Orfini barcolla: «E che vi devo dire...». Lascia la stanza, si attacca al cellulare. E compone il
numero del premier.
Il capo del governo vuole tenersi alla larga dal pasticcio, però. Tocca a Orfini ballare. Rientra in stanza,
azzanna alla giugulare i consiglieri in bilico. «Io posso anche saltare, ma qui saltiamo tutti. Non sono
concesse defezioni ». La questione non è tanto se dimettersi, ma assieme a chi. «Io con Alemanno non
firmo », annuncia senze mezze misure il renziano Nanni. «Firmo anche con Belzebù, pur di mandare a
casa Marino », ribatte Corsetti. «Intanto assicuriamoci gli altri sei consiglieri», propone Orfini. Dalle 18 in
poi la caccia diventa spietata. Si scandaglia il consiglio con l' obiettivo di trovare sei firme "potabili":
«Intesa con chiunque, purché non abbiano governato con Alemanno».
Un eletto di Centro democratico dice subito sì. Venti consiglieri, dunque. Un altro della lista Marino
pure, e sono ventuno. Cosimo Dinoi, del Misto, promette ma poi si sfila. L' alfaniano Cantiani invece
accetta: ventidue.
L' ago della bilancia diventa Alfio Marchini, assieme al suo consigliere Alessandro Onorato.
Il costruttore romano, in volo per Milano, prende tempo. Orfini lo pressa. «Forse non hai capito, io non
so se domattina avrò ancora le mie diciannove firme.
Dobbiamo andare in Comune anche stanotte». «Facciamo domattina alle sette», è la contro proposta.
Per tagliare il traguardo servono però altri due volenterosi: si valutano i due fittiani, che mai hanno
governato con Alemanno.
La scossa del Nazareno fa traballare il partito. E chi oscilla paurosamente è proprio Orfini, investito dall'
ira di Renzi e sottoposto al fuoco della minoranza interna. Qualcuno azzarda: è pronto alle dimissioni. Di
certo è lui, secondo gli oppositori del renzismo, l' innesco per una tempesta perfetta. «Il tema non è
Matteo  sostiene Nico Stumpo, bersaniano  ma l' assenza di un luogo in cui discutere. Marino è
condannato? Possiamo almeno discutere se è giusta la pena di morte? Facciamo tante direzioni,
convochiamone un' altra? ». L' opposizione interna fiuta l' odore del sangue. E mira a chi sta più in alto.
«Tocca al premier metterci la faccia», sibila Alfredo D' Attorre. «Nessuno vuol fare sciacallaggio  riflette
Davide Zoggia  ma il problema rischia di superare i confini della Capitale».
Le scorie di questo scontro intossicano anche gli scantinati del Campidoglio. E nessuno risparmia colpi
a nessuno: «Chi attacca Orfini strumentalizza  si infuria il "turco" Francesco Verducci  Sono proprio
quelli che hanno permesso al partito di Roma di farsi intaccare da Mafia capitale ».
Eppure gli oppositori interni scorgono il varco e sono pronti a chiedere le dimissioni di Orfini dalla
presidenza del partito.
«Un momentaccio», per dirla con Francesco Rutelli.
©RIPRODUZIONE RISERVATA Orfini vacilla, anche la minoranza del Pd lo attacca. Stumpo: "Nel
partito non si è discusso" Scioglimento atteso oggi Summit di sette ore per convincere i dem e parte
dell' opposizione Panico tra i dem quando arriva la notizia della sfida del sindaco. Marchini ago della
bilancia VISITA A CUBA Matteo Renzi con Raul Castro a L' Avana.
Il premier è rientrato ieri a Palazzo Chigi.
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La linea di Renzi: andare fino in fondo Quei dubbi
sulla gestione di Orfini
di Maria Teresa Meli Il leader dem e la strategia di allargamento al centro per le
Comunali: a Roma Lorenzin in pole

ROMA «Per fortuna che mi era stato detto che
al mio ritorno avrei trovato tutto a posto, che il
problema della Capitale sarebbe stato risolto»:
quando arriva a Roma Matteo Renzi preferisce
buttarla sullo scherzo, con i collaboratori, ma è
ovvio che il presidente del Consiglio non è
affatto contento della situazione romana.
Prima Matteo Orfini gli aveva assicurato che
Ignazio Mar ino non avrebbe r i t i ra to  le
dimissioni (e  i l  commissario del part i to
capitolino aveva confermato questa sua
opinione ancora ieri pomeriggio all' inizio della
riunione dei consiglieri comunali del Pd).
Dopo, quando il sindaco aveva dimostrato
quanto fossero fallaci le sue previsioni, Orfini
aveva tranquillizzato Palazzo Chigi: abbiamo
lo stesso i numeri per farlo andare via. Ma a
sera quei numeri citati dal commissario del Pd
romano erano ancora ballerini.«Si vada fino in
fondo con le dimissioni dei consiglieri, non
voglio nemmeno contemplare l' ipotesi che
Orfini non ne trovi 25», sono le parole di Renzi
ai suoi.
E qualche ora più tardi, quando ormai è notte,
Renzi viene «accontentato». Il premier ieri
avrebbe voluto godersi i l successo della
missione in Sud America e buttarsi poi a
capofitto sulla legge di Stabilità. In parte lo ha
fatto.
Ma solo in parte. Perché, per quanto abbia deciso di non farsi «invischiare» dalla «palude» romana,
Renzi non ha potuto fare a meno di seguire le vicende capitoline. Per carità, da parte sua c' è ancora il
«massimo sostegno» a Matteo Orfini, ma c' è anche tanta impazienza, per una vicenda che si poteva
risolvere prima. «Mi è stato detto  si è sfogato il premier con i collaboratori  che bisognava continuare
ad appoggiare Marino e che la sua giunta andava rafforzata con degli innesti esterni, ma poi è andata
come è andata». E ora bisogna evitare che la situazione diventi «ingestibile». Perché non è certo il caos
romano permanente ciò che vuole il presidente del Consiglio, che ha di fronte a sé delle elezioni
amministrative che rappresenteranno, suo malgrado, un banco di prova per il suo governo.
Come se non bastasse, la minoranza del Partito democratico ha utilizzato e sta utilizzando ancora il
«caso Marino» nella sua battaglia contro il premier. «Anche su questo debbono attaccarmi, tutto pur di
mettermi in difficoltà», commenta amaro Renzi con i collaboratori.
Insomma, per il premier quella di ieri è stata una giornata difficile. Eppure Renzi sta già pianificando la
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sua strategia elettorale. A Roma come a Milano. Niente accordi preventivi con Sel, come in passato: alle
amministrative, secondo le sue intenzioni, dovrebbe debuttare il nuovo Pd.
Che a Milano dovrebbe avere il volto di Giuseppe Sala e nella Capitale potrebbe avere quello della
ministra della Sanità, la ncd Beatrice Lorenzin.
Dunque la caccia all' elettorato di centro è aperta. Le elezioni di giugno, in alcune città italiane,
potrebbero quindi servire a lanciare il Pd di rito renziano, che guarda anche a nuove alleanze. E il
referendum consultivo, che seguirà dopo qualche mese, potrebbe servire a cementare questo nuovo
schieramento: i comitati per il «sì», che saranno numerosi e sparsi in tutta Italia e che raccoglieranno
tutte le forze politiche favorevoli alla riforma costituzionale, dovrebbero essere la fucina in cui forgiare la
coalizione che scenderà poi in campo alle elezioni politiche.
Questi sono i piani di palazzo Chigi per il futuro, ma ora c' è il presente da affrontare. E per farlo occorre
che oggi a Roma 25 consiglieri comunali si dimettano.
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La conferenza del Psi

Nencini: sinistra unita ma si deve cambiare la legge
elettorale

MILANO La  pa ro la  d '   o rd i ne  de l  Ps i ,
«#Cambiando»,  è  anche  i l   t i to lo  de l la
conferenza programmatica che si tiene all'
hotel Life di Roma oggi e domani.
«Vogliamo riunire la sinistra riformista per
discutere di quale futuro ci attende» spiega il
segretario Riccardo Nencini.  I l  punto di
partenza è la prosecuzione della stagione
delle riforme, con un correttivo fondamentale.
«L' Italicum va cambiato per assegnare il
premio alla coalizione  osserva Nencini  Noi
pensiamo che nel 2016 si giocherà una sfida
decisiva nelle grandi città (Milano, Torino,
Roma). Bisognerà costituire una coalizione
con tre componenti: il Pd, l' area cattolico
popolare e l' area socialista radicale. Saranno
le prove generali in vista del 2018». Ma perché
il disegno funzioni è decisiva la modifica dell'
Italicum: «Napolitano ha detto che è il logico
completamento delle riforme  sottolinea
Nencini  Credo che Renzi capirà».
Nella conferenza programmatica del Psi, che
vedrà anche i contributi di Giuseppe De Rita
ed Ernesto Galli della Loggia, si parlerà anche
di Europa («superamento di Maastricht»), di
nuovo asset to   reg iona le ,  d i  economia
(sos tegno  a l l '   i nc lus ione  a t t i va  come
alternativa al reddito di cittadinanza), di unioni
civili. Sabato mattina sarà lo stesso Nencini a
tirare le conclusioni della due giorni socialista.
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LA capitale

lo strappo di marino e le indecisioni del pd che fanno
male a roma
di Antonio Macaluso

U n amministratore pubblico dovrebbe essere
competente, onesto e con uno spiccato senso
dello Stato. Dovrebbe, insomma, incarnare
quella figura di civil servant da tempo smarrita.
Di  Ignazio Marino era nota,  in maniera
evidente, una insufficiente competenza nel
ricoprire il ruolo di sindaco di Roma. Sulla sua
onestà, nel migliore dei casi  ma saranno i
magistrati a dircelo  dovremmo parlare di
gestione pasticciona.
Quello che stiamo scoprendo in questi giorni è
che del senso dello Stato il sindaco ha una
visione tutta sua. Inaccettabile.
Alla ricerca di vendetta nei confronti di chi 
tardivamente  ha deciso di interrompere il suo
mandato, Marino mette da parte il bene della
ci t tà,  procrast inando una si tuazione di
incertezza. E dopo una trattativa con il suo
(ex?
) partito, nella quale non si è capito cosa
chiedesse. Mentre si erge a paladino della
legalità e della trasparenza, il sindaco conduce
un' opaca battaglia sul suo futuro. Avrebbe
fatto bene  a questo punto occorre scrivere al
passato  a spiegare «in chiaro» le sue
richieste per uscire dalla sua cavillosa trincea.
Il ritiro delle dimissioni annunciato ieri è un
fatto grave, uno strappo istituzionale, prima
ancora che con il Pd. Questo proporsi come
unico guardiano del bene pubblico, facendo finta (e c' è perfino da augurarselo) di credere all'
incoraggiamento di qualche migliaio di sostenitori  poca cosa rispetto a milioni di abitanti indignati  che
gli chiede di restare al suo posto è una forzatura di cui proprio non si sentiva il bisogno. Uno scudo di
cartone.
Essere civil servant , è cosa ben diversa. Ma anche  pensiamo a Matteo Orfini  fare il commissario di
un Pd romano in crisi avrebbe imposto un coraggio e una determinazione che non si sono visti. Il
giovane dirigente del Pd, peraltro più volte in contrasto con il segretario del suo partito, Matteo Renzi,
su questa linea morbida nei confronti di Marino, forse non si aspettava che il sindacomarziano potesse
trasformarsi in sindacoultimo giapponese. La beffa di questa vicenda è quasi da manuale di strategia
politica: il Pd non è riuscito (perché ancora una volta diviso) a difendere il «suo» sindaco quando
avrebbe dovuto e non è riuscito a mandarlo a casa quando Marino ha deciso di vender cara la pelle.
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Ora, tutto si fa più difficile, traumatico, i tempi si dilatano. Per «dimissionare» comunque il sindaco, i 19
consiglieri pd dovranno abbandonare in blocco, senza defezioni (e questa non è la cosa più scontata,
tenuto conto della dialettica interna al partito). Ma a loro dovranno aggiungersene almeno altri 6, per
arrivare alla fatidica soglia dei 25, quella che sancisce l' ingovernabilità de facto della città. Insomma, il
Pd dovrà lasciare in blocco il Campidoglio per far cadere il sindaco eletto con i suoi voti e l' opposizione
dovrà fare altrettanto per fare il suo mestiere, dando però una mano al partito di maggioranza (e la
tentazione di uno sgambetto si affaccia, all' ombra di qualche conversare riservato).
Decidendo di cadere in aula, allo scoperto, Marino ha dunque deciso di spettacolarizzare oltre ogni
limite politico lo scontro non già per la guida di Roma, ma con il partito che in Campidoglio lo ha
portato. E che si presenta oggi come il vero, grande sconfitto di tutta questa intricata partita, cominciata
male (quante incertezze, ancor prima ancora che Marino vincesse le elezioni e diventasse sindaco) e
che sta finendo peggio. Uno scenario politico da incubo, che si intreccerà presto, molto presto, con il
profluvio di veleni che  c' è da esserne certi  si diffonderanno con il processo a Mafia Capitale il cui
inizio è previsto per il 5 novembre, la prossima settimana.
L' intreccio affarimalavitapolitica che la Procura guidata da Giuseppe Pignatone ha già in gran parte
disvelato, è destinato ad offrire nuovi spunti, aprire nuove ferite nel tessuto operativo della città,
scatenare nuove faide all' interno dei partiti, Pd in testa.
I grandi protagonisti di quel processo, i Buzzi, i Carminati, hanno ancora molte cose da raccontare, cose
che potrebbero riversarsi come miasmi su una classe politica già devastata e a corto di credibilità. Ma
potrebbe essere proprio questa, a voler essere ottimisti, la scintilla per riaccendere il desiderio di un
cambiamento di rotta. E, nel caso ce ne fossero nascosti da qualche parte, far uscire allo scoperto
quegli «anticorpi morali» della cui esistenza dubita il commissario anticorruzione, Raffaele Cantone.
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Una cosa è certa: Pierluigi Bersani e Gianni Cuperlo non pensano (per ora?) a mollare il partito

Chi lascierà il Pd dopo Mineo?
Sono in partenza D' Attorre e anche Carlo Galli del Mulino

Fuori Beppe Civati.
Fuori Sergio Cofferati.
Fuori Stefano Fassina.
Fuori Monica Gregori.
Fuori Corradino Mineo. Chi i prossimi? Con un
piede fuori e l' altro a metà strada ci sono
almeno altri tre esponenti pidiessini di peso:
Alfredo D' Attorre, bersaniano duroepuro,
Car lo  Gal l i ,   in te l le t tua le  de l  Mul ino  ( l '
associazione parapolitica bolognese di cui
fanno parte dall' inventore dell' Ulivo, Romano
Prod i ,   a l   suo  accan i t o   oppos i t o re ,   l '
editorialista del Corriere della Sera, Angelo
Panebianco), Franco Monaco, prodiano della
prima ora.
Adesso sono sulle barricate.
Ma pronti ad abbandonarle e rifugiarsi altrove
se continuerà quella che considerano la deriva
verdiniana del Pd.
Spiega D' Attorre: «Non credo ci sarà l' ora X
della scissione del Pd con uscite in blocco, ma
se il Pd conferma questa rotta di governo e la
sua mutazione genet ica,  i l  processo di
distacco di parlamentari e militanti è destinato
a intensificarsi nelle prossime settimane e
mesi.
L' addio di Mineo, già capolista in Sicilia e
figura che ha arricchito il Pd, è l' ulteriore
segno di un disagio molto profondo.
Mi stupisce che ogni volta si vada avanti con una scrollata di spalle».
D' Attorre è in procinto di compiere un atto eclatante, il voto contro la legge di stabilità: «questa legge
non la voto e quindi sono pronto ad affrontarne le conseguenze. È giusto ridurre le tasse, ma il
problema è a vantaggio di chi.
Renzi decide di privilegiare i profitti delle grandi aziende e i grandi patrimoni immobiliari.
Sono scelte di impronta reganiana che disegnano un totale stravolgimento della politica economica».
L' asse con Verdini è indigeribile per D' Attorre: «I senatori e i deputati di Verdini sono i più convinti
sostenitori di Renzi e dei suoi provvedimenti.
Sono a tutti gli effetti in maggioranza e hanno già saldamente piantato le tende nel giardino del Pd.
Se Renzi farà una modifica della legge elettorale per consentire alleanze tra liste diverse sarà per
consentire l' alleanza con il contenitore di Alfano e Verdini e non certo con il raggruppamento che si
creerà sul versante della sinistra».
Il deputato Pd lancia anche un pesante j' accuse a Renzi sulla vicenda del sindaco di Roma: «È
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evidente che l' idea di procedere senza chiarezza scaricando tutte le colpe su Marino senza un'
autocritica da parte del gruppo dirigente del Pd e senza dare agli elettori la possibilità di scegliere il
candidato sindaco rischia di portare a compimento il disastro di questi mesi. Renzi e Orfini hanno
commesso errori molto grandi».
I leader dell' opposizione, Pierluigi Bersani e Gianni Cuperlo, non pensano (ancora) alla scissione,
anche perché in vista ci sono le insidiose amministrative di primavera e anche il preannunciato
congresso Pd, occasioni in cui cercare di regolare i conti all' interno. Ma il «suo» deputato se ne va in
avanscoperta, un Enrico Toti che anziché la stampella lancia avvertimenti politici all' uomosoloal
comando.
Più da intellettuale è l' iniziativa di Carlo Galli. Ha preso carta e penna (o s' è messo al computer) e ha
redatto sette paginette dal titolo: Tesi per una sinistra democratica sociale repubblicana, in cui analizza
la metamorfosi renziana del Pd e sollecita la creazione di anticorpi per riportare il partito su posizioni
socialisteggianti.
Pagine di fuoco, che sono una chiamata al combattimento. Il concetto di fondo è che Renzi sta
trasformando il Pd nella vecchia Dc, un partito di centro con qualche radice a destra e qualche altra a
sinistra, ma guidato soprattutto dall' opportunismo. Scrive Galli: «Destra e sinistra sono ancora gli assi
portanti della politica, per nulla sostituibili da 'vecchio' e 'nuovo' Se la sinistra è riformista, le riforme
devono essere strutturali, non cosmetiche né populistiche. In ogni caso la sinistra è una parte che
persegue egemonia, successo elettorale e orizzonte nazionale senza perdere il proprio carattere».
Invece si assiste a una «politica della semplificazione e dell' accentramento personale e verticale del
comando, che dà origine a un governo del primo ministro in cui tutto il peso è spostato sul leader del
partito di maggioranza che diviene capo dell' esecutivo e che controlla totalmente l' attività non solo del
governo ma anche del parlamento, ridotto di fatto a una sola Camera politica in cui gode di una
maggioranza fittizia. Il ruolo del parlamento è così confinato nell' obbedienza o nella pratica
estemporanea dell' emendamento».
Il documento ha anche un capitoletto dedicato all' economia: «L' attuale modesta ripresa si fonda quasi
esclusivamente sugli incentivi statali alle assunzioni (le esportazioni dipendono dal ciclo internazionale).
Intere aree del Paese, a cominciare dal Sud, sono immerse in una depressione senza fine.
Nel linguaggio corrente e anche nel discorso pubblico si sono poste in alternativa equità ed efficienza
mentre i diritti e l' uguaglianza sono stati sostituiti da concetti come opportunità e merito. Ma è uno
schema mistificatorio e fallimentare».
Galli ha presentato il documento in una cena «carbonara» ad alcuni esponenti della sinistra dem. Ha
ricevuto consensi (e creato sommovimento all' interno del partito) ma il problema è il che fare, anche
perché egli non è ottimista sul confronto interno: «Nella sinistra Pd è difficile, pur dovendosi rispetto ad
alcune personalità, individuare un progetto che non sia di tattica volta a svolgere in alcune circostanze
un ruolo di interdizione per ottenere vantaggi simbolici (come il riconoscimento di una presunta golden
share nella gestione del partito).
Anche la battaglia sull' elettività del Senato non ha portato modifiche di rilievo all' impianto più che
discutibile dell' intera riforma costituzionale. La prospettiva di vincere il congresso del 2017 è poi, al
momento, largamente illusoria».
Una soluzione la propone Franco Monaco: arrivare a una separazione amichevole e consensuale. «Non
è certo un mistero  spiega  che il Pd renziano sia molto differente dalla versione prodiana. Poi è un
dato di fatto che in parlamento si moltiplicano i distinguo politici e le dure prese di posizione, specie da
parte della minoranza interna. E allora mi chiedo se oggi non sia più ragionevole mettere in conto una
separazione per poi, in prospettiva, immaginare un rapporto di alleanza di centrosinistra. Al modo, per
intenderci, del centrosinistra storico».
Una strategia che però crea imbarazzo nel fronte prodiano ed è criticata da prodiani doc come l' ex
ministro Arturo Parisi e l' exdocente a Scienze politiche (università di Bologna) Paolo Pombeni, il quale
controbatte: «Il destino di questa scissione sarebbe che i due nuovi partiti, il Pd di destra e il Pd di
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sinistra, dovrebbero poi fare una coalizione per ridare vita al famoso centrosinistra col trattino.
Sono raffinatezze del ragionamento politico che sfuggono: se Renzi è di destra e fa una politica
coerente con questi presupposti, perché la sinistra dovrebbe dargli una mano a governare? Se pensa di
poterlo condizionare nell' alleanza a fare una politica che sia anche nell' interesse della sinistra perché
non lo condiziona grazie alla dialettica interna al partito? Il vero fatto è che per Renzi è venuto il
momento di scendere su un terreno che ai leader del suo tipo piacciono poco: quello del chiarimento
ideologico. Credere che tutto si risolva nella semplice costruzione di un vasto consenso elettorale è
ingannevole, perché il consenso, anche in tempi poco ideologici come i nostri, ha bisogno di qualche
ancoraggio di pensiero».
© Riproduzione riservata.

GIORGIO PONZIANO
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Il leader dei moderali e liberali si appella ai centristi allergici all' estremismo del Carroccio

Dove c' e' Salvini non c' è Fitto
L' 8 novembre contromanifestazione a quella di Bologna

Inattesamente, è giunta una specie di sfida dal
versante del centrodestra moderato al centro
destra radicale rappresentato dalla Lega.
Nello stesso giorno, l' 8 novembre, in cui
Matteo Salvini ha chiamato a raccol ta  la
protesta popolare a Bologna, Raffaele Fitto ha
inde t to  una  man i fes taz ione   in  Roma,
rivolgendosi a «i moderati e i liberali».
Non ci sarà possibilità di confronto, perché i
leghisti si aduneranno in piazza, mentre i
conse rva to r i   e   r i f o rm is t i   s i   sono  da t i
appuntamento nel teatro Olimpico, ove nel
dicembre del 2012 si trovarono dissidenti
berlusconiani e filo montiani (che poi in larga
misura rientrarono con il Cav).
Sul piano politico la faccenda è diversa,
perché Fitto volutamente si rivolge ai settori di
Fi intolleranti verso quello che viene giudicato
il predominio del Carroccio. Il suo obiettivo è
costruire un "centrodestra riformatore, aperto,
pragmatico", guardando "all' enorme spazio
da occupare tra Salvini  e  Renzi". Tuttavia
questo è proprio lo spazio ancora occupato da
Fi e capeggiato dallo stesso Silvio Berlusconi,
anche se nello stesso settore agisce una
miriade di altre sigle centriste, talora d' incerta
etichettatura (il gruppetto di Flavio Tosi),
no rma lmen te ,   i nvece ,   r i vo l te  ve rso   i l
presidente del Consiglio (dal Ncd via via scemando di peso e di seguito).
Certo, ancor maggiore sarebbe lo spazio di centrodestra guardando ai milioni di delusi. Ma il partito di
Fitto sarebbe in grado di richiamarli? Lo connota una gracilità rimarcata dalla perdita già subita di due
senatori dei dodici originari e dall' adesione di appena nove deputati, finora insufficienti per fare gruppo.
Le polemiche dell' europarlamentare pugliese avevano un senso quando oggetto di contestazione era il
patto del Nazareno; oggi, con un Berlusconi schierato contro Renzi, diventa complicato rendere evidenti
le differenze.
Anche l' insistenza sulle primarie come strumento per designare i candidati del centrodestra, a ogni
livello, fino al potenziale capo coalizione o capo lista nelle politiche, non è un argomento popolare. Ha
senso se rivolto a ristretti gruppi di militanti: riesce un gioco di palazzo ove propagandato agli elettori
senza tessera e disillusi dei partiti, di tutti i partiti.
Senz' altro Fitto ha molte ragioni quando parla di un anno, «forse due, di competizione di idee», per
rimodellarsi: meglio, per rifondarsi, per ricostruirsi.
Ha ragione, ancora, quando sostiene che esistono elettori che si schierano nel centrodestra, ma non
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accettano in toto o forse soltanto in minima parte le posizioni del Carroccio.
Non si vede, tuttavia, quali strade possa egli percorrere per affermarsi sia personalmente sia
politicamente.
© Riproduzione riservata.

MARCO BERTONCINI
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MASSIMO D' ALEMA L' offensiva: "È frattura profonda col nostro elettorato. Serve reagire e
riavviare un discorso anche coi cattolici in sofferenza". Altre spine: Franceschini e Orlando

"Contro Verdini e Cicchitto dobbiamo rifare la
sinistra"

Bisogna promuovere una riflessione con quelli
che sono andati via. E non solo, è necessario
r iavviare un discorso anche col  mondo
cattolico, adesso altrettanto in sofferenza.
Dobbiamo rimettere in campo una prospettiva
di sinistra, un' area riformista.
Può avvenire, come io spero, ancora all '
interno del Pd, ma conunabattagliache può
essere aperta e portata avanti da nuove
generazioni, a cui noi possiamo e dobbiamo
dare una mano". Massimo D' Alema le armi
contro Renzi non le ha mai deposte. E in
questi giorni è più battagliero che mai. La sua,
di guerra, si salda a quella di renziani o ex tali
di vario ordine e grado, che studiano strategie
per accerchiare il segretario premier.
Le speranze della sinistra del Pd di arrivare al
Congresso del 2017 e riprendersi il partito
sono ormai ridotte al lumicino, la scissione
resta l' ultima ratio, ma l' obiettivo è comunque
quello di r icostruire un campo polit ico a
sinistra. Quello che non manda giù l '  ex
segretario dei Ds è il concetto di Rottamazione
renziana e ciò che ha prodotto, come ha
spiegato due giorni fa intervenendo alla
Sap i enza   d i  Roma :   "D i   f r on t e   a   una
prospettiva di frattura profonda con l' elettorato
di  s in istra  le persone di  buona volontà
dovranno reagire, magari malvolentieri perché
uno a una certa età si riposerebbe". Perché "il fenomeno che in Italia viene chiamato rinnovamento è
stato pilotato da un vecchio ceto dominante economico che è rimasto sempre lo stesso. Anzi alcuni
anziani (di destra, ndr) sono una parte del nuovo gruppo di comando, nessuno (Renzi, ndr) ha pensato
di sostituire miei coetanei come Cicchitto o Verdini. Persino con Berlusconi declinante, tanto che tutto il
suo seguito si trasferisce nel nostro campo". Insiste D' Alema, anche con altri interlocutori: "Nostro
compito è gettare un ponte verso chi è andato via, perché bisogna ricostruire un campo politico, che
vada dal Pd alla sua sinistra". Appello che qualcuno coglie, confermandone il percorso politico. Come il
fuoriuscito Stefano Fassina: "C' è un pezzo importante di partito che se ne è andato via, altri deputati
stanno per lasciare il gruppo adesso, ma ci sono anche altri movimenti in corso, dalla classe dirigente
alla base. Movimenti che in parte stiamo incontrando per costruire un nuovo partito".
Primo passo dell' operazioneFassina i gruppi parlamentari "cosa rossa" alla Camera, unione di ex Pd e
Sel.
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Proverà a resistere ancora, invece, Gianni Cuperlo: "Mi batto dentro il Pd perché non nasca il partito
della nazione, operazione che cambierebbe la nostra natura politica, mi batto ancora per dar voce alla
sinistra". Ma non è solo dalla minoranza che arrivano i problemi per Renzi. Dario Franceschini è partito
in u na guerriglia di posiziona mento. Qualche giorno fa ha dichiarato, serafico: "Alfano ha sconfitto
Renzi sul contante a 3 mila euro". Un' affermazione che al premier e ai suoi non è andata giù:
insopportabile il riferimento a una vittoria del leader di Ncd.
Non è la prima crepa nel rapporto tra Renzi e il ministro della Cultura. A settembre, in occasione della
presentazione dei venti giovani direttori dei musei, che doveva es sere il momento di gloria di
Franceschini, Renzi arrivò a rubargli la scena. E non contento buttò lì la battuta al veleno:
"Franceschini? È irrottamabile". L' ex "vicedisastro" (Renzi dixit) conta su un gruppo di parlamentari
fedelissimi, che hanno fatto strada nel renzismo. Come Ettore Rosato, ora capogruppo a Montecitorio. E
i suoi, seppur minimizzano il dissenso sul contante, sono polemici: "Adesso ci sarà una tornata di
nomine statali. E il rimpasto: gli unici nomi che si fanno sono quelli dei Giovani turchi. Esistiamo anche
noi". Franceschini, prima di passare (tra i primi) sul carro del vincitore, era molto legato a Enrico Letta.
Qualche settimana fa, i due si sono rincontrati pubblicamente a una conferenza internazionale a
Pontignano. Occasioni per parlare. E proprio ieri nell' area Franceschini c' era malumore. Il ministro
della Giustizia, Andrea Orlando, in un' intervista a Repubblica si è detto favorevole pure alle adozioni
gay. Parte di un' offensiva politica, che mira ad allargare sempre di più il peso (e le truppe) dei Giovani
turchi.
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Si conclude la missione di sistema. Ultima tappa a Cuba, dove si aprono opportunità nel settore
alberghiero e nell' impiantistica

L' Italia rilancia in Sudamerica
Maxicontratti nelle infrastrutture, nell' energia e nell' aerospaziale (elicotteri)

L' Avana «Nei Paesi dell' America Latina le
imprese italiane ci sono e vengono apprezzate
ma possono fare un vero salto di qualità nei
prossimi anni». Licia Mattioli, alla guida del
comitato per l '   internazionalizzazione di
Confindustria è reduce dall' ultima "missione di
sistema" in Cile, Perù, Colombia e Cuba
guidata dal premier, Matteo Renzi  e   d a l
viceministro dello Sviluppo economico, Carlo
Calenda. Oltre 100 le imprese al seguito a
rappresen ta re  az iende  che   fa t tu rano
complessivamente 250 mil iardi di Euro.
Grandi gruppi come Enel, Fincantieri, Astaldi,
Alenia ma anche una miriade di piccole e
medie  imprese del la  meccanica,  de l la
farmaceutica, dell' alimentare e del turismo.
Presenti cinque associazioni imprenditoriali e
g l i   e n t i   c h e   s i   o c c u p a n o   d i
internazionalizzazione (Cassa depositi e
prestiti, Sace e Simest) che hanno preso parte
ai quattro Business Forum con i rappresentanti
delle imprese e dei Governi dei quattro Paesi.
«Un' esperienza soddisfacente  commenta la
Mattioli  che ha dimostrato le capacità del
nostro Paese di fare sistema; i l  ruolo di
Confindustria nell '  organizzazione della
missione è stato apprezzato dalle imprese che hanno potuto stringere rapporti più stretti con le
associazioni imprenditoriali e le autorità locali». Un lavoro al quale seguiranno ora missioni settoriali a
cominciare dal Cile dove è già in programma per il prossimo anno una missione per gli operatori del
settore macchine utensili.
Un investimento per il futuro su quei Paesi dell' Alleanza del Pacifico che, a differenza del Mercosur,
hanno un elevato grado di apertura e di libertà economiche rappresentando circa il 40% dell' economia
mondiale. Paesi che stanno dimostrando fondamentali molto solidi e con una crescita media molto al di
sopra di quella regionale. Ed ecco, Paese per Paese gli accordi raggiunti.
Cile. «Per i livello di libertà economica è paragonabile quasi a un Paese dell' Unione europea» spiega
Licia Mattioli. Pur in un quadro di rallentamento della crescita ha grosse potenzialità. Ha concluso
accordi commerciali preferenziali con 61 Paesi che rappresentano l' 85% dell' economia mondiale. L'
interscambio con l' Italia, alla fine del 2014 ha superato i 2 miliardi di euro. Tra gli investimenti principali
oltre al mega parco per energie rinnovabili a Taltal nella regione di Antofagasta inaugurato dal premier
Matteo Renzi, il gruppo Astaldi ha ristrutturato e sta gestendo l' aeroporto di Santiago (1,5 miliardi di
investimento) oltre a proseguire la realizzazione di numerosi progetti infrastrutturali (ospedali, tunnel,
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impianti). Il gruppo Ferrero sta investendo nella coltivazione di nocciole in Cile, Paese che si appresta a
diventare il più grande fornitore di nocciole nel mondo.
Perù. A cento anni esatti dalla consegna del primo tram elettrico alla città di Lima l' Ansaldo Breda torna
nella capitale peruviana per realizzare il megaprogetto (5,5 miliardi di Euro, 850 finanziati da Sace) per
la metropolitana senza guidatori in consorzio con Impregilo e Ansaldo Sts. La Mermec ha firmato un
accordo per la fornitura di sistemi di manutenzione della linea 1 della metro di Lima. L' Alenia ha già
consegnato 4 dei 12 velivoli da trasporto C27J alle forze aeree locali. Su uno di questi ha volato il
premier Renzi insieme al premier peruviano Alvaro Cateriano nella visita al sito archeologico del Machu
Picchu domenica scorsa. La caratteristica dell' aereo è quella di poter decollare e atterrare su piste di
terra battuta. L' Astaldi e il gruppo Grana Y Montero stanno realizzando i lavori per la centrale
idroelettrica di Fucarà (1 miliardo investito nel progetto che darà lavoro 2mila addetti). La Sicim ha vinto
la gara per la realizzazione di un gasdotto nel Sud che darà lavoro a 2700 addetti.
Colombia. Il gruppo Finmeccanica ha siglato un memorandum of understanding con la società
aeronautica locale Ciac per la fornitura di circa 20 elicotteri Westland Agusta. Oltre alla megacentrale
idroeletrica Enel di Quimbo, il gruppo Trevi è attivo nelle costruzioni e impianti in Colombia da molti
anni. Illy di Trieste ha siglato durante la visita un memorandum con la società colombiana di formazione
Sena per migliorare la qualità delle coltivazioni di caffè sula base della "coffee legacy" realizzata sula
base della Carta dell' Expo di Milano. La Atb Riva Calzoni di Brescia è presente da molti anni nel Paese
e sta realizzando con la Ituango di Medellin un progetto nel settore idroelettrico.
Cuba. L' apertura dell' economia locale a seguito del disgelo con gli Stati Unti rappresenta un'
occasione da sfruttare appieno. Lo ha sottolineato il premier Renzi nel corso del business forum dell'
Avana. Tra i settori principali il turismo. La costruzione prevista di molti nuovi alberghi porterà occasioni
anche per le imprese italiane attive nell' arredamento e nell' impiantistica. Un tour operator come Blu
Panorama è presente a Cuba da 20 anni con 11 voli settimanali e 250 mila passeggeri. Volumi
importanti anche da parte di Alpitour di Torino mentre la Msc crociere ha avviato un nuovo programma
di crociere con la nave Opera (2700 posti) e inaugurato un secondo volo charter Meridiana dall' Italia.
© RIPRODUZIONE RISERVATA.
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Manovra: si tratta su Sud, Caf e Province
Ok del Senato alle coperture  Grasso apre la sessione di Bilancio: solo uno stralcio

ROMA Da Palazzo Madama arriva l' ok allo
schema di coperture della "stabil ità" e i l
presidente del Senato, Piero Grasso, apre
formalmente la sessione di Bilancio. Con un
solo stralcio: a saltare è la norma sul lo
s p o s t amen t o   a   P a l a z z o   C h i g i   d e l l '
Osservatorio sui servizi pubblici locali perché
considerata di carattere "ordinamentale". E
intanto entra subito nel vivo la partita sui
ritocchi da apportare al testo. Ieri a Palazzo
Madama c' è stata una prima riunione tra
Governo e maggioranza alla quale hanno
partecipato, oltre alle relatrici Magda Zanoni
(Pd) e Federica Chiavaroli (Ap), il viceministro
a l l '  Economia,   E n r i c o   M o r a n d o ,   e   i
sottosegretari Pier Paolo Baretta, Enrico
Zanetti e Paola De Micheli. Tre i capitoli già
individuati per possibili ritocchi: Sud, nodo
Province, ovvero la salvaguardia dei servizi di
area vasta (v.Il Sole 24 Ore di ieri), e la
riduzione del taglio della dote per i Caf.
Tra i nodi che sarebbero stati affrontati anche
quello delle pensioni ma la strada per l '
e v e n t u a l e   i n s e r ime n t o   d e l   p r e s t i t o
previdenziale nella manovra appare tutta in
salita. Anche se continua il pressing della
minoranza Pd che chiede anche correzioni sull' innalzamento della soglia del contante.
Ma anche Ap preme per migliorare il testo: Maurizio Sacconi chiede di riportare a 6mila euro il plafond
per la detassazione del premio di produttività (contratti aziendali) e di unificare le norme per
accompagnare il lavoratore negli ultimi anni che precedono la pensione con un rapporto part time. Ap
insiste anche per potenziare il pacchetto Sud e quello sulla famiglia. Il quadro sarà più chiaro la
prossima settimana dopo l' incontro di Matteo Renzi con tutti i parlamentari Pd sulla manovra, in
programma martedì, che sarà seguito mercoledì da una riunione dei soli senatori democratici.
Gli emendamenti dei gruppi parlamentari dovranno essere presentati in commissione Bilancio entro il 7
settembre. Al di là dell' esito del confronto tra Governo e maggioranza, se Bruxelles darà l' ok all' utilizzo
della clausola migranti, e quindi di altri 3,3 miliardi di flessibilità, la manovra dovrà inglobare il taglio
dell' Ires già dal 2016 e una dote per l' edilizia scolastica. A questo proposito ieri il ministro Pier Carlo
Padoan ha incontrato a Roma l' Alto rappresentante Ue per la politica estera, Federica Mogherini.
Tornando alla formalizzazione dell' avvio della sessione di bilancio a Palazzo Madama, la commissione
Bilancio nel suo parere preventivo aveva anzitutto dichiarato «conforme» la copertura della "stabilità" e
aveva espresso alcuni dubbi su più di una misura. A partire da quelle per garantire una via transitoria
tra il superamento del patto di stabilità interno per gli enti locali e l' entrata in vigore del pareggio di
bilancio. Qualche perplessità anche sulla ragionevole durata del processo e sulla proroga degli
interventi per la messa in sicurezza degli uffici giudiziari di Palermo. Alla fine Grasso ha deciso per un
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unico stralcio, quello sull' Osservatorio dei servizi pubblici locali, non senza qualche polemica in Aula
per la ripetuta mancanza del numero legale.
Intanto sul rinnovo del contratto dei ministeri la protesta si allarga dal Mef agli altri ministeri dove i
sindacati hanno indetto assemblee dal 5 al 13 novembre.
© RIPRODUZIONE RISERVATA.
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Il bilancio del ministro alle politiche agricole: gli investimenti stranieri hanno superato 1 mld

Così l' Expo ha riacceso l' Italia
Martina: oltre 24 mld di euro di export alimentare in otto mesi

«Quasi 24 mld di export agroalimentare nei
pr imi  o t to  mesi  de l  2015.  Non era mai
successo. Una r icaduta formidabi le sul
turismo, specie a Milano. Investimenti esteri in
aumento di un mld. E soprattutto un capitale di
f iduc ia   r iguadagnato  e   i l   r i lanc io  de l l '
immagine dell' Italia nel mondo»: in questi
punti Maurizio Martina, ministro alle politiche
agricole con delega all' Expo, focalizza il
lascito dell' Esposizione Universale di Milano
al paese dopo sei mesi di frenetica attività.

Domanda. Ministro, tracciamo un bilancio
di Expo. Sono stati mesi intensi, che cosa
hanno prodotto per il paese?
Risposta. Sono stati sei mesi strepitosi: Expo
ha dimostrato la forza del nostro paese. Siamo
stati all' altezza di una sfida affascinante e
impegnativa. L' Italia ha rafforzato la sua
diplomazia economica, a partire da un' area
cruciale come quella del Mediterraneo. E la
leva della cooperazione agricola e alimentare
si è rivelata un asset cruciale. Ci sono stati più
di 50 mila incontri fra imprese nei sei mesi,
moltissime delegazioni internazionali hanno
visitato i nostri distretti produttivi.

D. Lei ha guidato il processo della Carta di
Milano. Al di la delle buone intenzioni, come fare in modo che un simile heritage sia recepito
dai paesi?
R. Con la Carta di Milano l' Italia ha contribuito all' aggiornamento degli Obiettivi del Millennio approvati
a settembre dall' Onu.
Per la prima volta un' Expo si chiude con un impegno preciso di respiro internazionale, sottoscritto da
più di un milione di persone. Il più grande successo è stato proprio la partecipazione consapevole dei
21 milioni di visitatori, di chi ha animato più di 7 mila dibattiti, delle 140 università e centri di ricerca che
hanno approfondito il tema dell' Esposizione. Oltre 2 milioni di studenti hanno partecipato attivamente
alla discussione globale sul tema della lotta alla fame, del contrasto agli sprechi, del rispetto delle
risorse naturali e della biodiversità. Saranno loro la generazione Fame zero.
D. La macchina organizzativa ha funzionato al meglio (a parte le code degli ultimi mesi), nonostante i
ritardi iniziali.
R. Fino al 30 aprile erano in tanti a chiedere se Expo avrebbe aperto in tempo. Questi sei mesi hanno
dimostrato che l' Italia sa affrontare i problemi e risolverli.
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Expo non è stato un miracolo, ma il frutto di un lavoro quotidiano enorme. Dobbiamo esserne orgogliosi
e ringraziare ognuno dei 9 mila operai che hanno costruito il sito e le 10 mila persone, tra volontari e
impiegati, che ogni giorno hanno lavorato a Rho. Tanto del successo di Expo lo dobbiamo a loro.
D. Euler Hermes (gruppo Allianz) ha quantificato in 3 miliardi di euro l' attivo generato, contando l'
indotto. Uno 0,1% di crescita di pil R. C' è stato un impatto economico molto positivo e che potrà
generare ancora effetti nei prossimi anni.
Guardiamo agli investimenti stranieri che hanno superato 1 miliardo di euro o all' incremento del
turismo, che in particolare su Milano ha fatto registrare tassi da record come ad esempio il +49% di
agosto. Dobbiamo considerare anche il capitale di fiducia che Expo ha generato e il rilancio di
immagine del nostro paese nel mondo. Usciamo più forti da questa esperienza.
D. Le prospettive di crescita per l' export di agroalimentare made in Italy? Lei puntava ai 50 mld di euro
entro il 2020 R. Siamo arrivati a quasi 24 miliardi in otto mesi. Non era mai successo. L' obiettivo per il
2016 era 36 miliardi e siamo nelle condizioni di fare anche meglio.
Nei mesi di Expo abbiamo visto le esportazioni agroalimentari crescere con tassi formidabili in alcuni
mercati, a partire dal +20% negli Usa. Nelle prossime settimane proprio negli Stati Uniti partirà la
campagna che abbiamo realizzato con il ministero dello sviluppo economico. Attacchiamo l' italian
sounding, promuovendo le nostre qualità autentiche.
Abbiamo deciso di investire oltre 50 milioni di euro e aiutare le aziende anche attraverso accordi mirati
con la grande distribuzione americana.

D. Come consoliderete il comparto? La fusione tra Ismea e Isa aiuterà a creare un nuovo volano
creditizio?
R. Vogliamo creare un soggetto forte, operativo, al fianco delle imprese sul delicato fronte del credito.
Siamo in una fase cruciale. I 400 milioni di euro della Banca europea degli investimenti per le piccole e
medie imprese agroalimentari italiane sono un segnale importante.
Dobbiamo continuare il lavoro, pensando soprattutto ai giovani.
Per loro abbiamo pronta una misura da 50 milioni di euro sempre con la Bei. Dopo aver accorpato Cra
e Inea nel nuovo ente di ricerca Crea, soppresso l' ex Agensud, abbiamo proseguito nell' operazione di
razionalizzazione degli enti. Risparmio ed efficienza sono le nostre parole d' ordine.

D. In definitiva, qual è l' eredità che lascia Expo all' Italia?
R. Il paese esce da Expo più consapevole dei suoi punti di forza.
Abbiamo ripreso a fare diplomazia economica ai massimi livelli, ci siamo rafforzati come paese di primo
livello sul fronte agricolo e agroalimentare. In casa nostra l' ultima legge di stabilità, ad esempio, è la più
«agricola» degli ultimi anni, con investimenti per oltre 800 milioni di euro e un forte taglio di tasse
attraverso la cancellazione di Irap e Imu sui terreni delle imprese agricole.
Con Expo abbiamo seminato per sei mesi, ora siamo pronti a raccogliere frutti importanti.

LUIGI CHIARELLO
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L' economia della capitale. Senza lavoro il 48,9% dei giovani  Bene il turismo

Tessuto produttivo in affanno Preoccupa la
disoccupazione

Roma La crisi politica in Campidoglio si è
inserita in un tessuto produttivo romano che
stava in modo lento e faticoso riprendendosi
dallo shock della crisi.
Un allarme rosso viene soprattutto dal tasso di
disoccupazione (in primis quello giovanile), in
grado di alimentare malcontento e voto di
protesta.
Secondo l' Istituto Tagliacarne nel 2014 il
valore aggiunto pro capite nel territorio romano
è sceso del 3,6% rispetto al 2014, scivolando,
nella classifica nazionale per province, dal 4°
al 6° posto; una discesa ormai continua dal
2011.
Comunque,  secondo F i t ch ,   la   r ip resa
dovrebbe consolidarsi anche a Roma: quest'
anno il Pil locale dovrebbe crescere dello 0,5%
per poi arrivare a +1% nel 2016, grazie
soprattutto al volàno del Giubileo. Il turismo è
uno dei pochi settori a segnare una crescita
continua. A gennaioagosto 2015 i visitatori
nell' area della capitale sono cresciuti più del
5% rispetto allo stesso periodo del 2014.
Il dato che più preoccupa imprese e politici
sono i numeri sulla disoccupazione, per l'
impatto che essi hanno sui consumi e un'
economia terziarizzata.
Fitch stima per il 20152016 un calo del tasso di disoccupazione a Roma, che dovrebbe scendere al 10
per cento. Nel 2014 il valore si è stabilizzato all' 11,3%, in lieve aumento rispetto all' 11,1% del 2013. Da
far tremare i polsi è soprattutto il tasso di disoccupazione giovanile, salito dal 26% precrisi a ben oltre il
40%. Con una preoccupate accelerazione: si è passati dal 44,6% del 2013 al 48,9% del 2014 (42,7% è
la media nazionale).
Non sorprende quindi che il tessuto produttivo romano nel 2014 abbia lanciato più di un segnale di
allarme: le procedure di fallimento aperte sono aumentate in un anno del 23,7% (più della media
nazionale: +15,0%). Mentre le sofferenze bancarie hanno riportato un +4,8% (meno comunque del totale
Italia: +13,5%).
© RIPRODUZIONE RISERVATA.
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Patrimonio artistico. Il Centro Studi del Touring Club registra una crescita della spesa di settore
del 14,3%

I beni culturali danno fiato al Sud
Al via a Paestum la Borsa del turismo archeologico con 20 Paesi

paestum Momento d'  oro per  i l   tur ismo
culturale in Italia: nei primi otto mesi dell' anno
musei e aree archeologiche hanno registrato
un incremento del 4,5% sul numero di visitatori
e del 13,6% sugli incassi. Ben 28,9 milioni i
turisti che da gennaio ad agosto hanno visitato
gli attrattori italiani, per introiti pari a 102,5
milioni.
Anche per questo particolarissimo segmento
di mercato che vale la bellezza di 24 miliardi il
2015 può rappresentare l' anno della svolta.
Merito dell' iniezione di visibilità internazionale
e fiducia portata da Expo. Va in questo senso l'
analisi del Centro Studi del Touring Club che,
da gennaio a giugno, registra una crescita
della spesa di settore pari al 5,5% rispetto allo
stesso periodo dell' anno precedente, a fronte
di una performance del 3,6% tra il 2014 e il
2013. A livello di macroaree emerge il Sud
(+14,3%), trainato sostanzialmente dalla
Campania (25,5%) e dalla Sicilia (+21%).
Guardando a l le  aree urbane che sono
destinazioni di interesse storicoartistico,
occorre segnalare che i probabili effetti di
Expo hanno coinvolto, oltre a Milano, la
provincia di Genova (+24,1%), quella di
Padova (+26,7%), di Venezia (+8,1%) e di Roma (+9,6%). Tra i centri più piccoli, ottimi risultati sono
quelli di Bergamo (+13,5%) e Varese (+22,4%).
La valorizzazione turistica del patrimonio artistico e culturale dello Stivale è stata ieri al centro della
Borsa mediterranea del turismo archeologico (cento espositori, 20 paesi esteri rappresentati), kermesse
di settore organizzato dalla Leader di Ugo Picarelli in corso fino all' 1 novembre a CapaccioPaestum
(Salerno).
Un tema che, nel Mezzogiorno, è inscindibile da quello della programmazione Ue. «Per le regioni del
Sud sono infatti disponibili oltre 500 milioni di euro di fondi comunitari  come ha ricordato Antonia
Pasqua Recchia, segretario generale del ministero Beni culturali e turismo (Mibact)  e le
amministrazioni devono impegnarsi a fondo per utilizzare appieno strumenti che rappresentano una
svolta importante insieme all' incremento dei fondi Mibact con la legge di stabilità a il ritorno a un nutrito
pacchetto di nuove assunzioni». Il rilancio del turismo «è un fattore chiave di crescita economica e
culturale ed è in cima all' agenda del governo  ha aggiunto Giuliano Volpe, presidente del consiglio
nazionale Beni culturali e paesaggio  il potenziale di crescita è eccezionale occorre intervenire nella
direzione giusta valorizzando paesaggio, beni culturali ed archeologici e potenzialità locali». Il
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presidente della regione Campania, Vincenzo de Luca, ha sottolineato l' importanza di interventi
coordinati sul territorio e ha affermato che l' alta velocità ferroviaria arriverà a Sapri, così come verrà
rilanciato l' aeroporto di SalernoPontecagnano. La Campania poi punterà sul turismo religioso in
sinergia con il Giubileo.
Rilevanti poi le potenzialità della nuove organizzazione museale con i nuovi direttorimanager in arrivo
nei 20 poli nazionali. Gabriel Zuchtriegel, neodirettore di CapaccioPaestum, ha rilanciato sul progetto
Grand Tour per collegare i vari poli della Campania. Eva Degli Innocenti, neodirettrice del Museo
archeologico di Taranto, ha sottolineato il ruolo decisivo dei privati e le potenzialità dell' art bonus.
Anche se, resta in questo momento da affrontare il nodo del personale delle nuove direzioni museali
nazionali autonome. Perché tanti dipendenti Mibact si orientano sulle Soprintendenze.
© RIPRODUZIONE RISERVATA.
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Le reazioni. Un' opportunità da gestire

Professionisti e Pmi: non temiamo le «cartelle
pazze»

Un modo per affrontare il problema prima che
sia troppo tardi anche se un po' di "razionalità"
negli invii non gusterebbe.
Il mondo delle professioni e delle Pmi guarda
con sostanziale favore al "diluvio" di lettere che
stanno arrivando ai contribuenti dopo quelle
"battistrada" sulle plusvalenze. Si tratta, con
ogni evidenza, della messa a regime della
trasmissione per via telematica dei documenti
fiscali alle banche dati che facilita confronti e
incroci (del tipo: è stata emessa una fattura da
un soggetto dal quale, poi, non risulta inviata
a lcuna d ich iaraz ion i   Iva)  abbassando
enormemente il rischio "cartella pazza".
E se a questo si aggiunge il fatto che, nel caso
l' anomalia effettivamente esista, si può sanare
con il pagamento dell' imposta dovuta e una
sanzione ridotta e graduata in base al tempo
senza passare da accertamenti e notifiche, è
evidente che la formula riscuota un gradimento
abbastanza generalizzato.
«Da tempo chiediamo all '  agenzia delle
Entrate un atteggiamento collaborativo 
spiega Luigi Mandolesi, responsabile per la
fiscalità del Consiglio nazionale dei Dottori
commercialisti e degli esperti contabili  e
questa delle lettere di avviso è una strada ragionevole. Peraltro, fino ad oggi, dal territorio non sono
arrivate segnalazioni di lettere sbagliate né tantomeno di fenomeni che qualche anno fa avremmo
definito di "cartelle pazze". Quindi dare la possibilità al contribuente di rimediare a un errore commesso
in tempi rapidissimi e a basso costo sanzionatorio ci pare una buona soluzione. Tanto più che nella
lettera si fornisce il recapito a cui il cittadino si può rivolgere senza tanti "giri" per gli uffici. Dobbiamo
anche ricordare che tutto questo è ora possibile grazie alla mole di dati che i professionisti, dottori
commercialisti in testa, forniscono agli uffici del Fisco».
Tutto sommato positivo anche il giudizio di Confartigianato sebbene non manchino alcuni rilievi critici
legati soprattutto a contestazioni sullo spesometro degli autotrasportatori, per i quali non sempre si tiene
conto dello sfasamento temporale che è consentito al settore nella registrazione delle fatture.
«Fino ad ora gravi problemi di irregolarità nelle contestazioni delle Entrate non ne abbiamo ravvisate 
spiega Andrea Trevisani che guida la direzione Politiche fiscali di Confartigianato  e siamo anche
convinti che quella intrapresa sia la strada giusta in quanto consente di sistemare le posizioni con il
Fisco rapidamente e senza oneri eccessivi.
Tuttavia, il flusso di queste "lettere" sta diventando imponente tra plusvalenze, studi di settore, 730
precompilato e ora Iva; per cui  chiarisce Trevisani  non sarebbe male razionalizzare i flussi e,
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soprattutto, creare un' unica piattaforma in cui il contribuente trova le comunicazioni del Fisco che ora
viaggiano tra cassetto fiscale e buchetta delle lettere». In questo senso la proposta di Confartigianato è
quella di realizzare un tavolo di lavoro proprio per mettere a punto "scaletta" e modalità degli invii.
«Il metodo è assolutamente condivisibile  spiega Rosario De Luca, presidente della Fondazione studio
dei Consulenti del lavoro  così come lo è la filosofia che lo ispira. Peraltro, gli archivi delle Entrate, a
differenza di altri soggetti come ad esempio l' Inps, sono decisamente "puliti" e ormai il rischio delle
"cartelle pazze" non c' è più e, pur non disponendo di una statistica precisa degli errori, possiamo dire
che il tasso di inesattezza è davvero basso».
© RIPRODUZIONE RISERVATA.
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Finanziamenti europei /1. Presentato il piano di lavoro

Per le Pmi innovative arrivano gli inviti Horizon per il
2016
Il budget per il biennio è 16 miliardi di euro

Il programma di lavoro Horizon 2020 (H2020)
per il biennio 20162017 lanciato nei giorni
scorsi dalla Commissione europea e dotato di
un budget complessivo di 16 miliardi di euro,
offre nuove opportunità di finanziamento alle
Pmi attraverso una serie di inviti a presentare
proposte, appalti pubblici e altre azioni, che
nel complesso coprono quasi 600 temi.
Gi inviti lanciati a oggi (ma continuamente
a g g i o r n a t i   s u l   s i t o

http://ec.europa.eu/research/participants/portal/desktop/en/home.html dove è possibile scaricare l'
elenco completo) mettono sul piatto circa 2,3 miliardi di euro (1,5 miliardi se consideriamo quelli già
aperti): l' obiettivo è sostenere una serie di iniziative trasversali, come l' ammodernamento dell' industria
manifatturiera europea, le tecnologie per la guida automatica, internet degli oggetti per sostenere la
digitalizzazione delle industrie Ue. E ancora, «Industria 2020» e l' economia circolare per sviluppare
mercati forti e sostenibili; città intelligenti per migliorare l' integrazione delle reti ambientali, digitali, dei
trasporti e dell' energia negli ambienti urbani dell' Ue.
I destinatari dei finanziamenti Horizon 2020 sono in linea prioritaria istituti di ricerca, università, imprese
, enti nazionali e locali e ad un progetto devono partecipare almeno tre persone giuridiche indipendenti
stabilite in tre diversi Stati Ue o in un Paese associato in partenariato tra di loro. Fa eccezione lo
«Strumento per le Pmi» (H2020 Smeinst), creato nell' ambito dell' azione «Leadership industriale»: in
questo caso è richiesta la partecipazione di almeno una sola persona giuridica stabilita in uno Stato Ue
o in un Paese associato. Gestito in maniera centralizzata dall' Easme (Agenzia per le piccole e medie
imprese, sito: http://ec.europa.eu/easme/en/horizons2020smeinstrument ) lo strumento mira ad
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accelerare lo sviluppo delle tecnologie e delle innovazioni a sostegno delle imprese del futuro e ad
aiutare le Pmi europee innovative a crescere per divenire imprese di importanza mondiale. Si rivolge
esclusivamente alle imprese innovative che mostrano una forte ambizione a svilupparsi, crescere ed
internazionalizzarsi.
Gli inviti 2016 relativi alla fase 1 dello Strumento per le Pmi (H2020Smeinstr12016)  che apriranno il
26 novembre  prevedono che i progetti potranno essere presentati a partire dal 24 febbraio 2016 . I vari
cutoff della fase 1 del 2016 sono fissati al 3 maggio, 7 settembre e 9 novembre 2016. Si ricorda che gli
inviti dello strumento sono continuamente aperti ed organizzati con date di cutoff intermedie ogni anno:
questo significa che le proposte possono essere inviate in qualsiasi momento e vengono valutate dopo
ogni scadenza intermedia. La seconda novità di questo strumento per le Pmi  oltre al fatto che i progetti
devono essere presentati da una singola impresa senza il coinvolgimento di partner  è che non v' è
alcun obbligo per i richiedenti di coprire sequenzialmente tutte le tre fasi e si può partecipare anche ad
un solo «step» che non sia necessariamente il primo.
Nell' ambito del pilastro «Sfide della società» i finanziamenti si concentreranno su diversi temi, dalla
sanità alle fonti di energia sicure, dai trasporti intelligenti alle società inclusive, innovative e sicure. A
questo proposito si segnala la pubblicazione  avvenuta a partire dal 14 ottobre scorso  di una serie di
inviti per il 2016, relativi al finanziamento di azioni innovative e per i quali si incoraggia la partecipazione
delle piccole e medie imprese.
I Punti di contatto nazionali (Ncp) offrono un servizio, a titolo gratuito, di informazione e assistenza su le
priorità tematiche o i programmi di ricerca; gli strumenti finanziari; le procedure amministrative; la
preparazione della proposta (incluso il prescreening). L' Agenzia per la promozione della ricerca
europea (Apre) ospita i Punti di contatto nazionale (Ncp) di Horizon 2020 in Italia. Per quanto riguarda le
Pmi, oltre all' Ncp di riferimento è disponibile il supporto della rete Enterprise Europe Network
(http://een.ec.europa.eu/).
© RIPRODUZIONE RISERVATA.
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